
КАВКАЗ

Завершена идентификация тела
Масхадова. Доказано, что он — 
это он | с. 2
ЭКОНОМИКА

Все, что вы хотели узнать о банках,
теперь можно сделать всего 
за тысячу долларов | с. 2
СМИ

Перестала выходить газета 
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Австралийский доллар 21,5234

Английский фунт 52,2946

Белорусский рубль*** 12,9155

Датская крона* 48,3380

Доллар США 27,8548

Евро 36,0274

Исландская крона** 45,5740

Казахский тенге** 21,0235

Канадский доллар 22,9069

Норвежская крона* 43,9558

СДР 42,0248

Сингапурский доллар 16,8684

Новая турецкая лира 20,5192

Украинская гривна* 53,2108

Шведская крона* 39,4600

Швейцарский франк 23,2491

Японская иена** 25,9840

*За 10    **За 100   ***За 1000    

Официальные курсы валют

ЦБ России на 01.04.05

МИР И РОССИЯ

Президент
Польши
Александр
Квасьневский
втянут
оппонентами 
в грандиозный
коррупционный
скандал. | с.8
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ЖИЛЬЕ

Ирина Невинная

ЗАСТРОЙЩИКИ уверены, что
законодатели перегнули пал-
ку: строго исполняя закон,
строить станет труднее и до-
роже, что опять-таки ударит
по покупателям жилья. Упус-
тив инициативу при написа-
нии закона, стройбизнес пы-
тается отвоевать позиции в
свою пользу сегодня: подго-
товленные с его подачи по-
правки вчера прошли первое
чтение в Государственной
Думе.

Заплатить за будущую квартиру
еще на стадии котлована, а то и
просто огороженной забором бу-
дущей стройплощадки — это чис-

то русское изобретение. Этакая
русская «строительная» рулетка.
Цивилизованный мир предпочи-
тает более вменяемый способ: по-
купать уже готовое жилье в кре-
дит. Но в России ипотека только-
только становится на ноги и все
еще остается весьма дорогим удо-
вольствием. А потому большин-
ство жаждущих отпраздновать
новоселье вынуждены на свой
страх и риск заключать договор со
строительной компанией о сов-
местном долевом участии в стро-
ительстве жилья. 

Хорошо, если компания ока-
залась порядочной. Тогда игра
стоила свеч — и счастливый со-
инвестор въезжал в новую квар-
тиру, заплатив за нее существен-
но меньше, чем если бы покупал
уже готовой. 

Окончание на с. 9

Строителей бояться —
квартир не покупать
Сегодня начинает действовать закон, 

защищающий граждан 
в долевом строительстве

ПРЕЗИДЕНТ

Владислав Воробьев
СОЧИ

ПРИЛЕТЕВ в Сочи, Владимир
Путин первым делом встре-
тился с президентом Чечни
Алу Алхановым, который
привез главе государства хо-
рошие новости: «На наш
взгляд, в республике созданы
условия для перехода от ре-
жима восстановления к ус-
тойчивому социально-эко-
номическому развитию». 

На этот раз у президента Чечни
было достаточно много аргумен-
тов, подтверждающих его весьма
оптимистическое заявление. По
словам Алханова, республика на-
ходится на пороге строительного
бума. К 2008 году в Чечне будет
построено до 600 тысяч квадрат-
ных метров жилья и еще 200 ты-
сяч квадратных метров объектов
соцназначения. Для большей на-
глядности президент Чечни про-
демонстрировал президенту Рос-
сии макет целого нового района
в центре Грозного. Здания будут
строиться вокруг проспекта име-
ни героя Гражданской войны ин-
гуша Султана Дудаева. «Здесь бу-
дут две школы, роддом. Это про-

грамма-минимум. У нас уже пра-
ктически готова проектная доку-
ментация и календарный график
работ», — рассказывал Алу Алха-
нов. Новое строительство, счита-
ет он, поможет республике не
только поднять объекты строй-
индустрии, но и создать новые
рабочие места, а также привлечь
немалые инвестиции. 

Насчет инвестиций в строи-
тельные проекты республикан-
ским властям по большому счету
теперь нет необходимости бес-
покоиться. Алханов доложил
Путину, что полностью заверше-
на выплата 13,2 миллиарда руб-
лей по 39 тысячам заявок на вос-
становление разрушенного в
Чечне жилья. Очевидно, что на
этом республиканские власти не
намерены останавливаться. Тем
более что новые заявки продол-
жают поступать в администра-
цию Алханова. Впрочем, Путин
не согласен с тем, чтобы списки
желающих получить компенса-
цию за разрушенное жилье уве-
личивались до бесконечности.
Еще во времена Ахмата Кадыро-
ва чеченские власти докладыва-
ли, что нуждающихся в выплатах
будет около 30 тысяч. Теперь в
списках числится уже 39 тысяч
человек. 

Окончание на с. 3

Грозный—Сочи
Первым, кто приехал в сочинскую
резиденцию Владимира Путина, 

был Алу Алханов

АНОНС

ПРИЗЫВ

Юрий Гаврилов

САКРАМЕНТАЛЬНЫЙ вопрос:
«Служить или не служить?»
больше не стоит перед 157 ты-
сячами молодых людей. Со-
гласно указу президента в ап-
реле—июне они пополнят ар-
мейский строй и на два года
забудут о гражданской воль-
нице.

«Конечно, полностью професси-
ональная армия имеет немало
преимуществ. Но в обозримом
будущем в российских Воору-
женных силах сохранится сме-
шанный принцип комплектова-
ния», — не сомневается замести-
тель начальника Генштаба гене-
рал-полковник Василий Смир-
нов. Вчера он рассказал, с каки-
ми проблемами уже столкнулись

и какие трудности еще ожидают
тех, кому поручен весенний при-
зыв в армию.

Организаторы призыва учли
печальный опыт прошлых лет.
Министр обороны Сергей Ива-
нов приказал переодевать ново-
бранцев еще на сборных пунктах,
а по пути их следования в воин-
скую часть распорядился орга-
низовать пункты обогрева и пи-
тания.

— Перед отправкой — она
начнется после майских празд-
ников — ребят обязательно пере-
оденем в новенькую форму, —
пообещал Василий Смирнов. А
начальник Главного военно-ме-
дицинского управления минобо-
роны генерал-лейтенант Игорь
Быков уточнил, что все команды
новобранцев будет сопровож-
дать медработник, готовый ока-
зать первую помощь.

Окончание на с. 9

В армию 
поведет доктор

Новобранцев будут сопровождать врачи 
и повара

ЖИТЬ С ПОСЛУШНОЙ
СОВЕСТЬЮ ХОРОШО,
ДА УМИРАТЬ ПЛОХО

Писатель Даниил Гранин о том, 
как видят войну бывшие враги и их дети

ДОЛГ

Ядвига Юферова

ПИСАТЕЛЬ Даниил Гранин
через шестьдесят лет увидел
на выставке в Германии
фронтовые письма лейтенан-
та Гейнца, пулеметная рота
которого располагалась при-
мерно напротив того участ-
ка, который защищал ленин-
градский ополченец Гранин. 

Сегодня в «Российской газете»
(стр. 7) Даниил Александрович
рассказывает о потрясшем его по-
ступке дочери этого немецкого сол-
дата фрау Франкен, которая отрек-
лась от отца-нациста. Зачем она это
сделала? Что такое покаяние и при-
мирение? «Никто толком не знает,
что есть совесть, может быть, она
свидетельствует о существовании
души… Жить с послушной совестью
хорошо, да умирать плохо». 

Даниил Гранин — из сильно по-
редевшей за 60 лет армии победи-
телей. Их осталось совсем мало ря-
дом с нами — последних свидете-
лей великой Победы. Они так мно-
го сделали для всех нас. Что можем
сделать мы для них? Буква указа,
который «Российская газета» сего-
дня публикует на 9-й странице,
обозначает тысячу и пятьсот руб-
лей, которые дополнительно ста-
нут получать ветераны и их вдовы.
Нам всем давно дан неписаный
указ, как нормальное гражданское
общество должно относиться к
своим воевавшим героям. 65 гос-
питалей для ветеранов Великой
Отечественной войны сегодня ра-
ботают в России. В одном из них,
где лечится Герой Советского Сою-
за Иван Иванович Цапов, побыва-
ли наши корреспонденты.

Впрочем, сегодня все ветераны
— герои. Герои — потому что побе-
дили. Герои — потому что дожили. 

За всю историю цивилизация
знала более 15 тысяч войн. Сегодня
никто не берется утверждать, какая
будет последняя. Хотя 60 лет назад
всему миру казалось, что великая
Победа над фашизмом станет побе-
дой над всеми войнами. Именно
Великая Отечественная вернула
чувство достоинства нашему наро-
ду. Но хорошей памяти, как и хоро-
шей родины, без правды не бывает.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 

Ирина Невинная

ПРЕДСТОИТ решить: будут ли
в России развиваться страхо-
вые принципы формирования
пенсий или же государство
вернется к «собесовской» мо-
дели, когда пособия стари-
кам выплачивает государст-
во вне зависимости от их от-
числений из заработка. 

Такую точку зрения высказал
вчера журналистам советник
председателя правления Пенси-
онного фонда РФ Владимир
Вьюницкий.

Руководство Пенсионного фон-
да серьезно обеспокоено тем, как
развиваются события в пенсион-
ном обеспечении. С одной сторо-
ны, президент и премьер ставят
очень важные и социально значи-
мые задачи — речь об удвоении
размера пенсий к 2008 году, для че-
го придется резко увеличивать
темпы их индексаций. С другой —
снижение ставки ЕСН, что секре-
том не является, привело к разба-
лансировке пенсионного бюджета
— на 2005 год он впервые за пос-
ледние десять лет сверстан с мно-
гомиллиардным дефицитом.
Правда, тут же оговорился Вью-
ницкий, дефицит этот никак не ска-
жется на текущих выплатах: во-

первых, будет задействован суще-
ствующий в Пенсионном фонде
финансовый резерв, во-вторых,
как уже не раз говорилось, помо-
жет Стабилизационный фонд.

Казалось бы, чего опасаться?
Есть чего, считают в Пенсионном
фонде. Если до прошлого года фонд
был самодостаточным, его расходы
компенсировались собственными
доходами, то с нынешнего года без
бюджетной подпитки сохранить
пенсионные выплаты на прежнем
уровне (и тем более их индексиро-
вать) не удалось бы. По оценке экс-
пертов фонда, средства федераль-
ного бюджета составят от бюджета
ПФ 10 процентов. В дальнейшем
финансовая «дыра» в пенсионной

копилке будет только увеличивать-
ся — если, конечно, не позаботить-
ся об обратном. Цена вопроса ис-
числяется девятизначными цифра-
ми: если удвоение пенсий к 2008 го-
ду состоится, дефицит собственных
средств в ПФ составит около 1
триллиона 100 миллиардов рублей. 

Если с ценами на нефть и Стаби-
лизационным фондом все будет в
порядке, можно было бы и дальше
действовать по выбранной в ны-
нешнем году схеме: просто добав-
лять недостающее. Так, кстати, и
рассуждают некоторые финанси-
сты. Эксперты, более близкие к со-
циальной тематике, придержива-
ются иного мнения. 

Окончание на с. 2

Новый налог 
для наших пенсий

предлагает Пенсионный фонд

Даниил Гранин — из последних свидетелей Великой Отечественной войны.
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О курсах иностранных валют
Центральный банк Российской Федерации установил с 01.04.2005 г. следующие курсы иностранных валют к рублю РФ для целей учета и таможенных платежей* 

10 000 Азербайджанских манатов 56,7754

100 Албанских леков 28,7425

100 Алжирских динаров 38,0956

100 Ангольских кванз 31,9283

10 Аргентинских песо 95,2605

1000 Армянских драмов 60,7373

100 Афганских афгани 65,0283

1 Бахрейнский динар 73,8021

1 Болгарский лев 18,4288

10 Боливийских боливиано 34,3314

10 Ботсванских пул 60,1033

1 Бразильский реал 10,3020

1 Брунейский доллар 16,8599

1000 Бурундийских франков 25,7358

100 Венгерских форинтов 14,5084

1000 Венесуэльских боливаров 12,9421

1000 Вон Республики Корея 27,1841

1 Вона КНДР 12,6480

10 000 Вьетнамских донгов 17,5789

100 Гамбийских даласи 94,9679

10 000 Ганских седи 30,4771

10 000 Гвинейских франков 88,8997

10 Гонконгских долларов 35,6748

1 Грузинский лари 15,1226

10 Дирхамов ОАЭ 75,7530

10 000 Долларов Зимбабве 45,7503

10 Египетских фунтов 47,5424

10 000 Замбийских квач 59,0777

100 Индийских рупий 63,4896

10 000 Индонезийских рупий 29,1887

1 Иорданский динар 39,2186

1000 Иракских динаров 19,0652

10 000 Иранских риалов 31,3528

100 Йеменских риалов 15,3504

10 Катарских риалов 76,4650

100 Кенийских шиллингов 37,0711

1 Кипрский фунт 61,6565

100 Киргизских сомов 67,3892

10 Китайских юаней ренминби 33,6200

1000 Колумбийских песо 11,5795

1000 Конголезских франков 56,7869

1000 Костариканских колонов 59,3613

1 Кубинское песо 27,8256

1 Кувейтский динар 95,2605

10 000 Лаосских кипов 35,4828

1 Латвийский лат 51,7782

1000 Леоне Сьерра-Леоне 11,5699

1000 Ливанских фунтов 18,3667

1 Ливийский динар 21,8240

10 Лилангени Свазиленда 43,8544

1 Литовский лит 10,4341

100 Маврикийских рупий 95,4239

100 Мавританских угий 10,2753

100 Македонских динаров 59,0995

100 Малавийских квач 25,0774

1000 Малагасийских ариари 14,4235

10 Малайзийских ринггитов 73,2156

1 Мальтийская лира 83,6609

10 Марокканских дирхамов 32,4535

10 Мексиканских песо 24,6659

10 000 Мозамбикских метикалов 14,1462

10 Молдавских леев 21,9965

1000 Монгольских тугриков 23,1110

100 Непальских рупий 38,6735

100 Нигерийских найр 20,7654

10 Никарагуанских золотых кордоб 17,1024

1 Новозеландский доллар 19,8230

10 Новых израильских шекелей 63,6159

1 Оманский риал 72,2705

100 Пакистанских рупий 46,8484

10 000 Парагвайских гуарани 44,0976

10 Перуанских новых солей 85,2631

10 Польских злотых 87,6590

10 000 Риелей Камбоджи 72,3683

100 000 Румынских леев 98,7634

10 Саудовских риялов 74,1917

10 Сейшельских рупий 53,5365

100 Сербских динаров 44,1340

100 Сирийских фунтов 52,9910

100 Словацких крон 92,1133

100 Словенских толаров 15,0401

10 000 Сомалийских шиллингов 90,2842

100 Суданских динаров 11,1637

1 Суринамский доллар 10,2488

10 Таджикских сомони 91,4383

100 Таиландских батов 70,6323

100 Тайваньских новых долларов 87,2659

100 Так Бангладеш 43,6823

1000 Танзанийских шиллингов 25,1929

1 Тунисский динар 22,2160

10 000 Туркменских манатов 54,0513

1000 Угандийских шиллингов 16,1214

1000 Узбекских сумов 25,7644

10 Уругвайских песо 10,8906

100 Филиппинских песо 50,7952

100 Франков Джибути 15,7607

1000 Франков КФА 54,7694

10 Хорватских кун 48,4480

10 Чешских крон 11,9247

1000 Чилийских песо 47,3627

100 Шри-Ланкийских рупий 27,9795

10 Эстонских крон 23,0339

10 Эфиопских быров 31,9783

10 Южноафриканских рэндов 44,0627

* Курсы установлены без обязательств 

Банка России покупать и продавать указанные валюты 

по данному курсу. 
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Владимир Полетаев

ВЧЕРА в прокуратуре Чечни
«РГ» сообщили, что установ-
лена личность одного из ор-
ганизаторов теракта, совер-
шенного летом 2004 года про-
тив председателя правитель-
ства Чеченской Республики
Сергея Абрамова. 

В результате этого теракта, совер-
шенного в Ленинском районе
Грозного, погиб его телохрани-
тель, несколько человек из служ-
бы безопасности получили ране-
ния. Имя преступника пока не на-
зывается, но в МВД Чечни увере-
ны, что вышли на его след и знают
сообщников террориста. Сер-
гей Абрамов считает, что он ос-
тался жив во время взрыва ис-
ключительно благодаря высоко-
му профессионализму и предан-
ности телохранителей. Он также
сообщил, что по его поручению
ведется служебное расследование

с целью установить, была ли до-
пущена утечка информации о
маршруте его передвижения в тот
день, когда боевики намерева-
лись совершить против него тер-
акты. 

Несколько дней назад боевики
повторно предприняли попытку
разделаться с премьером респуб-
лики. В момент, когда Абрамов
совершал рабочую поездку по
Грозному, на маршруте движе-
ния его автомашины были обна-
ружены в разных местах шесть
фугасов. Избежать жертв удалось
только благодаря предваритель-
ной оперативной работе саперов. 

В прокуратуре также сообщи-
ли, что следствие постепенно про-
двигается и в деле расследования
теракта 9 мая 2004 года на гроз-
ненском стадионе «Динамо», ко-
гда погибли президент Ахмад Ка-
дыров и председатель Госсовета
Хусейн Исаев, был ранен коман-
дующий Объединенной группи-
ровкой войск на Северном Кавка-
зе генерал-полковник Валерий
Баранов. 

Саперы идут 
впереди кортежа

Милиция вычислила террориста,
пытавшегося взорвать Сергея Абрамова

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Владимир Федосенко

СЛУШАНИЕ дела проходит в
закрытом режиме в СИЗО «Ле-
фортово» на выездном засе-
дании суда. Так захотели и
обвинение, и защита в связи с
тем, что в материалах дела
обнаружены документы, со-
ставляющие гостайну. 

Московский окружной военный
суд начал вчера рассмотрение по
существу уголовного дела генера-
ла МЧС России Владимира Гане-
ева и шестерых сотрудников МУ-
Ра, обвиняемых в коррупции. По
сумме предъявленных обвинений
им грозит до 18 лет лишения сво-
боды. После речи прокурора об-
виняемые заявили, что не призна-
ют своей вины. 

Напомним, в июне 2003 года
Ганеев, а также Юрий Самолкин,
Евгений Тараторин, Николай Де-

мин, Игорь Островский, Вадим
Владимиров и Александр Бреща-
нов были арестованы. Следствие
подозревает их в вымогательстве,
участии в преступном сообществе
и незаконном хранении оружия и
наркотиков. Ганееву также инкри-
минируются создание преступно-
го сообщества и незаконный обо-
рот драгоценных камней. Как за-
явил прокурор, подсудимые под-
брасывали наркотики и оружие
подозреваемым и возбуждали
уголовные дела. За прекращение
этих уголовных дел они вымогали
деньги. Таким образом, по дан-
ным следствия, подсудимыми бы-
ло получено около 500 тысяч дол-
ларов в качестве взяток. И еще на
несколько миллионов долларов —
дачами и машинами. В ходе пре-
дыдущего заседания суд приоб-
щил к материалам дела граждан-
ские иски от двух потерпевших о
возмещении морального и мате-
риального вреда каждому в полто-
ра миллиона рублей.

Прокурорская речь
в «Лефортово»

Закрытый процесс над «оборотнями
в погонах» начался прямо в тюрьме

КАВКАЗ

Тимофей Борисов

АСЛАН Масхадов был ликви-
дирован российскими спец-
службами 8 марта в селении
Толстой-Юрт Грозненского
района Чечни. Вчера его тело
опознано на все сто процен-
тов. 

В принципе и до оглашения ито-
гов экспертизы мало кто сомне-
вался, что убитый в Толстом-Юр-
те — он, но, как говорится, проце-
дура — процедурой. По крайней
мере это поможет в дальнейшем
избежать кривотолков наподобие
разговоров о «жизни после смер-
ти» Джохара Дудаева и появления
лже-Масхадовых.

Ранее начальник военно-ме-
дицинского управления минобо-
роны Игорь Быков сообщал, что
по уже проведенным негенетиче-
ским исследованиям и эксперти-
зам на 97 процентов можно ска-
зать, что 8 марта в Чечне был
уничтожен именно Масхадов.
«Различные исследования —

внешний облик, строение тела,
зубная формула — все это под-
тверждает, что уничтоженный яв-
ляется Масхадовым», — сказал
Быков, добавив, что проведено
16 методов исследования. 

Заключение об идентифика-
ции тела Масхадова уже передано
в следственные органы. Что же
будет с самим телом, пока неясно.
Согласно Закону «О борьбе с тер-
роризмом» тела террористов род-
ственникам не выдают. То, что так
будет и в случае с Масхадовым, не
раз подтверждал и зам. Генпроку-
рора Николай Шепель.

Правда, есть шанс, что проку-
ратура может отступить от своей
позиции, но не из соображений
гуманности и не под давлением
правозащитников и Запада.
«РГ» уже сообщала, что за выдачу
тела Масхадова родственникам
громогласно высказался депутат
от Чечни Ахмар Завгаев. Вчера по
телефону он подтвердил нашему
корреспонденту, что этот вопрос
будет вынесен на рассмотрение
комиссии по Северному Кавказу с
приглашением представителей
Генпрокуратуры РФ. 

Это точно Масхадов
Закончена официальная идентификация

лидера чеченских боевиков

ИНТРИГА

Ирина Федотова

БАНКИРЫ встревожены ин-
формацией о том, что на
«черном рынке» появилась
полная  информация о бан-
ковских проводках всех рос-
сийских банков за прошлый
год. Ведь из этого следует,
что теперь любой желающий
может узнать  всю финансо-
вую «подноготную» любого
клиента. То есть банковская
тайна, возможно, уже больше
не тайна. А это может подор-
вать доверие людей ко всей
банковской системе в целом.

Большинство участников рынка
предполагает, что утечка могла
произойти прямо из Центробан-
ка: кроме него, никакая другая ор-

ганизация не располагает столь
подробными сведениями о бан-
ковских операциях.

Интересно, что предложения по
продаже базы данных по банков-
ским проводкам появились в Ин-
тернете, а также стали рассылаться
по электронной почте еще в февра-
ле. Получается, банковская тайна
уже больше месяца доступна любо-
му желающему. Правда,  информа-
ция о реальной покупке фрагмента
базы данных появилась в цент-
ральной печати только позавчера:
по опубликованным данным, же-
сткий диск с банковскими провод-
ками расчетно-кассового центра
Центробанка  за период с апреля
2003 года по сентябрь 2004 года
объемом в 60 гигабайт  стоит око-
ло 1000 долларов.

В связи с разразившимся скан-
далом Центробанк начал провер-
ку достоверности появившихся в

СМИ сведений о факте продажи
«базы данных операций расчет-
но-кассовых центров Банка Рос-
сии», сообщил Департамент
внешних и общественных связей
ЦБ. По результатам проверки им
будет принято решение о целесо-
образности обращения в право-
охранительные органы. 

Президент Ассоциации регио-
нальных банков России Алек-
сандр Мурычев так прокоммен-
тировал корреспонденту «РГ» си-
туацию вокруг угрозы раскрытия
банковской тайны: 

«Это очень тревожные сведе-
ния, тем более  что  мы сегодня ак-
тивно создаем институт бюро
кредитных историй. И теперь из-
за всей этой истории население
может перестать  нам доверять.
Очевидно, что есть проблемы в
части сохранения информации,
ее безопасности, что надо решать.

Я думаю, что во всем виноваты
технические погрешности, и не
считаю, что это чья-то заранее
спланированная акция.

По-видимому, существуют
проблемы с защитой информа-
ции, и недобросовестные люди
этим воспользовались». 

А заместитель председателя
Комитета Госдумы по кредитным
организациям и финансовым
рынкам Анатолий Аксаков счита-
ет, что никакой утечки вообще
нет: «Есть подозрение, что это
обычная провокация, а на самом
деле никаких утечек не было. Кто
запустил всю эту информацию,
пока неясно, но на сегодня нет ни-
каких  подтверждений того, что
это правда. Сейчас все это изуча-
ется, и я думаю, что через некото-
рое время ЦБ даст нам  все необ-
ходимые разъяснения по этому
поводу».

Всего за тысячу
долларов

теперь можно узнать подноготную банков

ПОДРОБНОСТИ

Захар Гельман
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ТЕЛЬ-АВИВ

ПО СЛОВАМ представителя
Гусинского в Израиле Арнона
Перельмана, его шеф вернул-
ся из США в Израиль именно
с целью дать показания в по-
лиции. «Полиция не требова-
ла, чтобы Гусинский явился
на допрос, — подчеркнул Пе-
рельман. — Однако он обра-
тился к своим адвокатам,
чтобы уведомить полицию о
готовности отвечать на лю-
бые вопросы». 

Гусинский, который является од-
ним из вкладчиков израильского
банка «Апоалим», проходит по
делу этого банка, в одном из тель-
авивских отделений которого
прошли незаконные переводы
крупных сумм. Таким образом,
Гусинский, а также некоторые
другие вкладчики российского
происхождения подозреваются в
отмывании денежных средств. 

В среду Гусинского допраши-
вали в течение 5 часов. Полиция
считает необходимым продол-
жить допрос. 

В Израиле вообще с подозре-
нием относятся к российским ну-
воришам, обосновавшимся в
стране. В начале этого года Гусин-
ский, владеющий телеканалом 
P-TV и являющийся совладель-

цем израильской газеты «Маа-
рив» («Вечер»), попытался ку-
пить 30 процентов акций теле-
фонной компании «Безек». Со-
гласно биржевым котировкам
этот пакет акций стоит 700 мил-
лионов долларов. 

Однако сделку по «Безеку» Гу-
синскому осуществить не уда-
лось. Несомненно, одна из при-
чин, почему покупка «Безека» со-
рвалась, — сомнение государст-
венных и частных структур в «бе-
лизне» капиталов Гусинского. 

На сегодняшний день в Израи-
ле созданы самые жесткие пре-
грады на пути отмывания капита-
ла. Здесь понимают, что даже по-
дозрения в лояльности государст-
венных финансовых и правоох-
ранительных структур к тем, кто
пытается отмыть свои капиталы,
отпугнет традиционных ино-
странных инвесторов, суммарные
возможности которых намного
превышают возможности быв-
ших российских олигархов.

В ближайшее время в кабине-
тах полицейских следователей мо-
гут оказаться и другие фигуранты
«дела банка «Апоалим». Согласно
полицейским источникам, пове-
стки на допрос в ближайшее вре-
мя могут получить Леонид Невз-
лин, один из бывших руководите-
лей «ЮКОСа», и Семен Могиле-
вич, бывший киевлянин, ныне
гражданин Израиля и Венгрии,
подозреваемый американцами и
израильтянами в незаконной про-
даже обогащенного урана.

Миллиарды 
под подозрением
Допросы Владимира Гусинского 

будут продолжены

Президент Ассоциации региональных банков России Александр Мурычев считает, что долгосрочное кредитование экономики невозможно без
участия государства.

РЕГИОНЫ

Максим Усов
АЛТАЙСКИЙ КРАЙ

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВЧЕРА сразу двум главам си-
бирских регионов народные
избранники пытались выра-
зить свой вотум недоверия. И
один раз у них это даже полу-
чилось. 

На очередной сессии Совета народ-
ных депутатов Алтайского края
сторонники отстранения от власти
губернатора Михаила Евдокимова
набрали 46 голосов. Этого более
чем достаточно, чтобы ставить во-
прос о будущем Евдокимова перед
федеральной властью. 

Разговоры о том, что Евдоки-
мову руководить Алтайским кра-
ем долго не дадут, ходили, пожа-
луй, с того дня, как известного ар-
тиста избрали губернатором. Но в
последнее время критика работы
главы края и его подчиненных
стала особенно ожесточенной.
Все точки над «i» были расставле-
ны 31 марта, когда депутаты край-
совета признали работу Михаила
Евдокимова неудовлетворитель-
ной и выразили губернатору поч-
ти полное недоверие. Против во-
тума проголосовали всего пять
депутатов. 

На этой мартовской сессии
краевого Совета Михаил Евдоки-
мов должен был выступить с док-
ладом «О социально-экономиче-
ском развитии края в 2004 году».
Но губернатор внезапно переду-
мал и отозвал свой доклад. Об
этом стало известно рано утром,
еще до начала сессии. Мотив гу-
бернатора был примерно следую-
щий: депутаты перешли в откры-
тую конфронтацию, они не жела-
ют объективно оценивать резуль-
таты работы администрации
края, и обсуждать с ними пробле-

мы региона бесполезно. Свой до-
клад Михаил Евдокимов отпра-
вил в Минэкономразвития Рос-
сии и пообещал его опубликовать
в местной газете. 

Выступление губернатора пе-
ред депутатами предусмотрено
местными законами, депутаты не
поверили, что губернатор решит-
ся на такое нарушение Устава
края, и повестку с его докладом
менять не стали. Но Евдокимов в
своем решении оказался тверд. 

«А что я могу сказать, господа
хорошие? — заявил он. — Весь год
я надеялся на консолидацию на-
ших с вами отношений. Получа-
ется, что дела администрации ни-
кому не нужны. Такого отноше-
ния к себе я не ожидал. Я с таким
отношением к себе не согласен. Я
желаю вам успехов, а сам пойду
поработаю». После этих слов Ев-
докимов покинул зал заседания. 

Следующий шаг народных из-
бранников вполне предсказуем.
Они собираются обратиться к фе-
деральной власти с просьбой ли-
шить Михаила Евдокимова гу-
бернаторских полномочий.

Другому алтайскому лидеру
Михаилу Лапшину повезло гораз-
до больше. Эл Курултай Республи-
ки Алтай отказался поддержать
вотум недоверия главе региона.
Группа депутатов обвинила Лап-
шина в слабом управлении всеми
процессами социально-экономи-
ческого развития и неудовлетво-
рительной деятельности по устра-
нению последствий землетрясе-
ния двухлетней давности. Однако
и здесь, пожалуй, не стоит ставить
точку. Из присутствовавших на за-
седании депутатов 22 высказались
за недоверие Лапшину, 13 решили
поддержать главу республики, а
1 бюллетень был признан недей-
ствительным. Таким образом, для
придания вотуму недоверия юри-
дической легитимности депута-
там не хватило всего 6 голосов.

Два Алтая — 
один губернатор

Михаилу Евдокимову грозит отстранение 
от должности, а Михаилу Лапшину — уже нет

Между тем
Губернатор Челябинской области Петр Сумин вчера по-
ставил перед президентом вопрос о доверии. «В соответ-
ствии с законодательством Сумин поставил перед главой
государства вопрос о доверии», — заявил представитель
администрации региона. Как известно, его полномочия
истекают в декабре этого года. 

Окончание. Начало на с. 1
Садиться, пусть и опосредо-

ванно, на «нефтяную» иглу, ста-
вить стариковские выплаты в
зависимость от мировой конъ-
юнктуры на нефтяном рынке —
по меньшей мере недальновид-
но. Тем более когда для сохране-
ния стабильности системы ну-
жен триллион рублей.

Кроме того, заявил вчера
Вьюницкий, такое дотирование
пенсий из федерального бюдже-
та — это, по большому счету,
возвращение к старой советской
модели, когда государство отве-
чало за всех и вся. Это  опять
уравниловка и опять мизерный
размер пособий по старости —
от чего нас должна была изба-
вить реформа. Избавила бы или
нет — сейчас трудно говорить,
ведь за последние годы «прави-
ла игры», заложенные в концеп-
цию реформирования пенсион-
ной системы, менялись неодно-
кратно. Сначала из накопитель-
ной схемы исключили средние
возраста — наиболее экономи-
чески активную и высокоопла-
чиваемую часть населения. За-
тем — резко снизили ЕСН.

В принципе страховая мо-
дель, которую и выстраивала ре-
форма, когда работник сам за-

интересован платить больше,
чтобы увеличить будущую пен-
сию, является, безусловно, эко-
номически более эффективной.
Именно она работает во всех
развитых странах, причем во
многих случаях взносы в пенси-
онную систему вносит не только
работодатель (как сейчас у нас в
России), но и лично работник.
И, судя по всему, в Пенсионном
фонде опасаются разворота в со-
циальной политике, который
может привести к свертыванию
страховых принципов форми-
рования пенсий.

Глава пенсионного ведомства
Геннадий Батанов предложил
обсудить возможность иного
пути. Сегодня, напомним, пен-
сия формируется из трех час-
тей — базовой, страховой и на-
копительной. «База» одинакова
для всех и оплачивается бюдже-
том — это как раз та самая «урав-
ниловка», обеспечивающая ми-
нимальные потребности пенси-
онера. Страховая и накопитель-
ная формируются за счет отчис-
лений с зарплаты работников
(за них платит работодатель).
Но на самом деле «базу» тоже
оплачивает сам будущий пенси-
онер — ведь из 20 процентов за-
работка, направляемых в каче-

стве пенсионных взносов, 6 идет
в федеральный бюджет для фи-
нансирования базовых пенсий,
и лишь остальные 14 — на фор-
мирование страховой и накопи-
тельной части. Дефицит в ПФ
сегодня наблюдается и по базо-
вой части, и по страховой. Но ес-
ли бы все 20 процентов направ-
лялись в Пенсионный фонд, по
страховой части пенсий дефи-
цит не возникал бы. Но при та-
кой арифметике неизбежно
придется искать дополнитель-
ные источники для выплаты ба-
зовых пенсий в федеральном
бюджете.

Впрочем, наверно, можно по-
искать и другие сценарии разви-
тия событий. Например, не пер-
вый день обсуждается идея вве-
сти добровольное участие в на-
копительной системе непосред-
ственно самих работников. При
этом их отчисления предполага-
ется стимулировать за счет госу-
дарственных «доплат». Пла-
тишь два процента от зарплаты
сам — еще столько же добавит
государство. Правда, при ны-
нешнем уровне средней зарпла-
ты в стране (порядка 6800 руб-
лей) любой дополнительный
платеж вряд ли понравится на-
селению. 

Новый налог 
для наших пенсий

Классик
гламура
Хорст П. Хорст 

в Доме
фотографии

КЛАССИК МОДЫ

Игорь Шевелев 

ВЫСТАВКА «Мир Хорста П.
Хорста», развернутая на двух
этажах Московского дома
фотографии, безусловно, яв-
ляется жемчужиной всего
международного фестиваля
«Мода и стиль в фотогра-
фии», который проходит в
столице. 

Хорст П. Хорст (1906—1999) —
классик художественной фото-
графии. Выполняя заказы мод-
ных журналов Франции, Англии,
США, он во многом выработал
стилевые каноны того, что ныне
несколько снисходительно назы-
вается «гламуром». 

Между тем это классическое
восприятие красоты в ХХ веке.
Хорст П. Хорст работает на пока-
зах парижской моды в середине
30-х годов, дружит с Коко Ша-
нель, делает знаменитые портре-
ты Марлен Дитрих, а после полу-
чения американского гражданст-
ва в начале 40-х — и американ-
ских президентов. Выставка Хор-
ста П. Хорста в МДФ, открытая до
10 апреля, — это, пожалуй, самая
стильная экспозиция нынешнего
фестиваля.

СЛЕДСТВИЕ

ВЫВОДЫ следствия о причи-
нах обрушения крыши Транс-
вааль-парка схожи с теми,
что были сделаны комиссией
правительства Москвы. 

Об этом корреспонденту
ИТАР—ТАСС заявил вчера пер-
вый заместитель столичного мэ-
ра Владимир Ресин. Напомним,

в минувший понедельник про-
курор Москвы Анатолий Зуев
доложил о результатах рассле-
дования трагедии, случившейся
14 февраля прошлого года.
«Причинами обрушения купола
аквапарка, в результате которо-
го погибли 28 и пострадали око-
ло 200 человек, стали неверные
конструктивные решения и про-
счеты в проектировании»,— за-
явил тогда Зуев.  

Ресин согласился 
с прокурором 



ПРАВИТЕЛЬСТВО

Елена Лашкина

КАБИНЕТ Михаила Фрадкова
вчера в очередной раз побил
свой собственный же рекорд.
Правда, пока не по проведе-
нию реформ, снижению ин-
фляции, удвоению ВВП или
увеличению экономического
роста в стране. Похоже, пра-
вительство с каждым днем
становится все стремитель-
нее, видимо, пытаясь успеть
сделать сразу несколько дел.

Вот и вчера для обсуждения пяти
вопросов, вынесенных на заседа-
ние кабинета министров, участ-
никам понадобилось лишь 30 ми-
нут. Впрочем, это событие было
вполне ожидаемым, ведь практи-
чески все вынесенные в повестку
дня вопросы были техническими. 

За две минуты без замечаний и
обсуждений правительство при-
няло предложение главы минфи-
на Алексея Кудрина о передаче
полномочий по контролю за кас-
совыми операциями налогови-
кам. Потом после 10-минутного
обсуждения согласилось и с дру-
гим предложением финансиста: о
выделении свыше 2 миллиардов
рублей в качестве дотаций регио-
нам на оплату транспортным ком-
паниям социальных проездных.
За это время министр финансов

успел рассказать коллегам о том,
что с начала 2005 года всего
13 процентов льготников в 58 ре-
гионах выкупили проездные би-
леты на все виды транспорта, ос-
тальные предпочли воспользо-
ваться «живыми» деньгами
(50 рублей в месяц). Причем ос-
новная часть льготников, приоб-
ретших единые проездные, про-
живает, как правило, в крупных
городах. К примеру, в Санкт-Пе-
тербурге льготные проездные вы-
купили 35% льготников. «Таким
образом, с одной стороны, льгот-
ники стали пользоваться допол-
нительными средствами, но при
этом средства пришли и в транс-
портные организации, объем ко-
торых на 20% больше, чем за ана-
логичный период 2004 года», —
подсчитал Кудрин. Именно этот
факт министр финансов и считает
тем позитивным результатом, ко-
торый удалось достичь при про-
ведении мер по обеспечению дос-
тупности транспортных услуг для
льготников. Во втором квартале
решение о продаже льготных
проездных будет реализовано
еще в 6 субъектах. Вместе с тем в
14 регионах власти решили пока
сохранить право бесплатного
проезда для льготников, заметил
Кудрин. 

Выделение же регионам дота-
ций, предложенных минфином,
осуществляется в рамках догово-
ренности федерального центра с

субъектами об обеспечении рав-
ного доступа транспортных услуг
как региональным, так и феде-
ральным льготникам. В первом
квартале к этому договору не при-
соединился лишь один регион,
однако позже и он пересмотрел
свою позицию.

— То есть мы можем констати-
ровать, что контроль установлен?
— пытался услышать подтвержде-
ние от министра финансов Миха-
ил Фрадков.

— Да, — со всей ответственно-
стью заверил Кудрин.

Более того, в конце года он по-
обещал, что будет сформирован
полный регистр льготников, ко-
торые воспользовались едиными
проездными билетами. 

Но столь благостную картину
решил нарушить вице-премьер
Александр Жуков. Он заметил,
что вопреки договоренности цен-
тра и регионов в ряде субъектов
федеральные льготники покупа-
ют единые билеты, а региональ-
ные продолжают ездить бесплат-
но. При этом он, правда, не стал
называть конкретный субъект, но
просил поверить ему на слово.
«Если это условие не выполняет-
ся, то не надо торопиться с выде-
лением средств этому региону», —
возмущенный столь несправед-
ливой ситуацией заметил Жуков.
Присутствующие одобрили пред-
ложение заместителя председате-
ля, тем не менее решение о выде-

лении регионам во втором квар-
тале 2,177 миллиарда рублей бы-
ло принято. 

Разобравшись с транспортни-
ками и льготниками, кабинет ми-
нистров взялся за учебники. Ми-
нистерство образования и науки
вчера представило изменения в
положение своего ведомства, со-
гласно которым на него возложе-
ны функции по установлению по-
рядка экспертизы учебников и
принятию перечня учебников,
рекомендованных и допущенных
для изучения в школах. По сло-
вам главы ведомства Андрея
Фурсенко, «эти формальные из-
менения решают существенный
вопрос». Впрочем, именно об
этом и решил напомнить коллеге
министр обороны Сергей Ива-
нов, приведя в пример неточ-
ность содержательной части не-
которых учебников, связанной с
патриотическим воспитанием, о
чем на совещании в Орле говорил
президент Владимир Путин. В от-
вет на это Фурсенко сказал: «Мы
изменили порядок экспертизы,
привлекли к экспертизе специа-
листов Российской академии на-
ук, Российской академии образо-
вания, чтобы таких вещей, свя-
занных не только с патриотиче-
ским воспитанием, но и с другим,
не было».
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Министры собираются перечитать
школьные учебники.

Окончание. Начало на с. 1
Тем временем в республике

уже называют новые цифры — до
90 тысяч человек. «Я уверен, что
должным образом смогу повли-
ять на решение правительства.
Но самое главное, чтобы все эти
списки были проверенными и
каждая заявка обоснованной.
Остальным жителям Чечни, ко-
нечно же, тоже нужно помочь, но
уже по другим программам», —
сказал Путин. «Сейчас мы хотим
округлить и закончить с этими
списками», — отреагировал Ал-
ханов. 

Не беспокоит президента
Чечни и политическая составля-
ющая развития ситуации в рес-
публике. К запланированным на
осень парламентским выборам,
доложил Алу Алханов, чеченское
общество готово. «Такое же мне-
ние было высказано со стороны
заинтересованных политиче-
ских партий и движений», — без
сомнения в голосе добавил он. К
мирной жизни вернулось, по раз-
ным данным, от семи до десяти
тысяч бывших боевиков. Часть
из них сейчас служит в специаль-
ном полку, состоящем исключи-
тельно из жителей Чечни. «Об
этом, кстати, я недавно говорил в
Страсбурге на «круглом столе»
под эгидой ПАСЕ по проблемам
Северного Кавказа, — добавил
Алханов. — Я их спрашивал, ка-
кие еще факты им нужны с нашей
стороны. В правительстве Чечни
сегодня работает достаточно
много членов правительства Ма-
схадова. Есть среди них и быв-
шие бригадные генералы». 

На вопрос Владимира Путина,
каков был итог встречи в Страс-
бурге, Алу Алханов уверенно от-
ветил: «Разговор получился. Мы
поняли друг друга». В первую
очередь произошло это потому,
что чеченские власти наконец пе-
рестали скрывать от европейских
критиков истинную ситуацию в
Чечне: «Да, нарушения есть. Да, у
нас имеются факты похищения
людей. Но из года в год этих фак-
тов становится все меньше», —
вкратце пересказывал вчера Ал-
ханов Путину свое выступление в
Страсбурге. Ничего на встрече
двух президентов в Сочи (во вся-
ком случае при журналистах) не
говорилось о договоре о разгра-
ничении полномочий между фе-
деральным центром и Чеченской
Республикой. Хотя Грозный не
скрывает своей заинтересован-
ности в скорейшем завершении
переговорного процесса. Впро-
чем, по данным «РГ», документ
уже практически готов.

Пересказ, а заодно и выводы
президента Чечни, очевидно,
вполне устроили главу государ-
ства, и он перешел к разговору на
чисто мужскую тему: «Какие пер-
спективы у «Терека»?» Известно,
что Владимир Путин с интересом
следит за успехами чеченской
футбольной команды. В про-
шлом году он встречался с игро-
ками после того, как они выигра-
ли Кубок России. Теперь успехи
футболистов значительно скром-
нее. Однако и о них Алу Алханов
рассказывал с гордостью: «Наша
задача остаться в десятке, а луч-
ше будет — в пятерке».

Грозный — Сочи

ФИНАНСЫ

Елена Лашкина

ОЧЕРЕДНОЕ заседание бюд-
жетной комиссии вчера так и
не дало окончательный ответ
на вопросы о цене отсечения
(стоимости барреля нефти,
при превышении которой все
доходы бюджета должны на-
правляться в Стабфонд. —
«РГ»). И, судя по всему, эта
тема будет главной в работе
комиссии до тех пор, пока
министр экономического
развития и торговли не пред-
ставит окончательные сцена-
рии социально-экономиче-
ского развития страны на
ближайшие три года. 

Вчера на заседании комиссии
глава минэкономразвития Гер-
ман Греф вновь лишь очертил
контуры этих сценариев. По ос-
новному из них, учитывающему
реализацию готовящегося паке-
та налоговых новаций, исходя-
щего из расчетной цены на нефть
в 34 доллара за баррель и 27 дол-
ларов в качестве цены отсече-
ния, главному экономисту было
поручено провести необходи-
мые расчеты. Подготовленные
материалы должны быть вновь
представлены на следующем за-
седании бюджетной комиссии,
которое состоится уже 1 апреля.

Но в День смеха министру фи-
нансов явно будет не до веселья.
Во-первых, по контурам Алек-
сей Кудрин считать бюджет еще
так и не привык. А по плану мин-
фин должен был подготовить ос-
новные параметры финансового
плана на последующие три года
уже к 6 апреля, поскольку ми-
нэкономразвития «в прошедшие
выходные представило в финан-
совое ведомство новый сценар-
ный прогноз». Соответственно,
изменение сроков представле-

ния прогноза вновь «оттянет» и
работу над основными парамет-
рами финансового плана на три
года и бюджета-2006. Во-вто-
рых, главному финансисту, ви-
димо, вновь придется посту-
питься собственными убежде-
ниями. Ведь предполагалось, что
со следующего года Стабфонд
будет формироваться за счет до-
ходов от экспорта нефти при це-
не, превышающей сначала уро-
вень 21 доллар за баррель, а не
20 долларов, как сейчас, потом —
23, 25, 26. А теперь, оказалось, и
27 долларов. 

За каждый доллар отсечения
Алексей Кудрин стоял как за соб-
ственную копейку и заверял, что
будет всячески препятствовать
поднятию планки выше 23 дол-
ларов. По мнению экспертов, да-
же при увеличении цены отсече-
ния до 25 долларов бюджет по-
лучит дополнительно 270—280
миллиардов рублей. Но, видимо,
Герману Грефу эта сумма показа-
лась не столь большой. Ведь у
главного экономиста есть на
подходе немало приоритетов:
финансирование здравоохране-
ния, образования, а для выпол-
нения президентской задачи —
удвоения ВВП — и инфраструк-
турные проекты. К тому же к
2008 году необходимо вдвое уве-
личить зарплаты бюджетникам
и пенсии. И многомиллиардные
дополнительные доходы явно
пригодятся. Тогда удастся про-
финансировать и инвестицион-
ные проекты, на которых так на-
стаивает премьер.

А 27 долларов отсечения мо-
гут стать и вовсе компромиссом
с коллегой по экономическому
блоку. Ведь в случае реализации
идеи о цене отсечения в 34 дол-
лара за баррель Стабилизацион-
ный фонд может и вовсе не по-
полниться. Тогда у министра фи-
нансов уж точно возникнет дру-
гая головная боль. 

Сценарий 
не прошел 

Герман Греф еще раз предложил
уменьшить доходы Стабфонда

ПРОЕКТ

Елена Лашкина

ЛИШЬ ДВА часа понадоби-
лось вчера участникам вне-
очередного заседания воен-
но-промышленной комиссии
для того, чтобы согласовать
все вопросы, связанные с соз-
данием Объединенной авиа-
строительной корпорации
(ОАК). И это несмотря на то,
что еще перед самым нача-
лом заседания премьер-ми-
нистр Михаил Фрадков заме-
тил, что в докладе, представ-
ленном министром промыш-
ленности и энергетики Вик-
тором Христенко, фактиче-
ски отсутствует согласие ми-
нистерств и ведомств. 

Концепция создания ОАК была
разработана в минпромэнерго, а в
конце февраля ее одобрили на за-
седании президиума Госсовета под
председательством президента, и
тогда же правительству было пору-
чено в течение месяца подготовить
указ президента. Согласно концеп-
ции корпорация должна быть
сформирована путем слияния ак-
тивов всех основных предприятий
российского авиапрома — прива-
тизированных и оставшихся под
контролем государства. «Что каса-
ется консолидации бизнеса, то это
означает объединение вместе су-
ществующих в авиастроении ком-
паний, которые приступают к ко-
ординации действий на рынке,
подготовке предложений по оцен-
ке активов, структуры бизнес-ком-
паний с тем, чтобы не создавать на
существующем рынке помех для
бизнеса», — отметил Христенко.
Консолидация активов принадле-
жащих государству долей акций в
АО авиастроительного комплекса
будет означать их концентрацию в
одном месте с четкой координаци-
ей с бизнесом и может быть завер-

шена в течение 1 — 1,5 месяца пос-
ле выхода указа президента. «Та-
ким образом, финальный облик
ОАК — это классический образец
частно-государственного партнер-
ства», — заключил глава минпром-
энерго. Предполагается, что в Объ-
единенную компанию войдут веду-
щие разработчики и производите-
ли военной (РСК «МиГ», АХК
«Сухой», «Иркут») и гражданской
(ОАО «Туполев», корпорация
«Ильюшин») авиатехники, кото-
рые сейчас фактически конкуриру-
ют друг с другом. В результате
должна получиться структура, уп-
равляемая из одного центра, с пре-
обладанием государственного ка-
питала. Как считает Христенко, до-
ля государства в финальной стадии
составит 55 — 60 процентов. Соб-
ственно, именно этот пункт и не да-
вал покоя главе Федеральной ан-
тимонопольной службы Игорю
Артемьеву. Но, видимо, правитель-
ство нисколько не смущают рассу-
ждения главы ФАС о возможном
возникновении монополизма, по-
скольку и внутренний российский
рынок авиатехники практически
отсутствует.

Видимо, именно поэтому Хри-
стенко, анонсируя идею создания
ОАК, и определил довольно амби-
циозные цели: «Вхождение страны
в пятерку ведущих мировых игро-
ков, получение выручки минимум
в 6 миллиардов долларов, в перспе-
ктиве — 8 миллиардов». 

Причем, если сначала львиную
долю будет составлять военная
продукция, в которой, в свою оче-
редь, такая же доля будет уходить
на экспорт, то к 2015 году прогно-
зируется рост гражданской состав-
ляющей производства в 10 раз, а
увеличение объемов военной про-
дукции в два раза. Несмотря на то
что кандидатура главы нового хол-
динга лишь обсуждается, считает-
ся, что претендовать на этот пост
может вице-президент НПО «Ир-
кут» Валерий Безверхний. 

Авиастроительный
финал

Военно-промышленная комиссия решила,
какой должна быть единая корпорация

Рекордсмены
Кабинет министров: 5 вопросов за 30 минут

ОТНОШЕНИЯ между Россией
и Европой, Россией и ЕС в по-
следние недели были необы-
чайно интенсивны, по крайней
мере внешне. Президент Пу-
тин встречался с лидерами че-
тырех ведущих европейских
стран в Париже. В Москву при-
езжали комиссары по торгов-
ле и по внешним связям ЕС.
Сегодня министр С.В. Лавров
встречается с министрами
иностранных дел РФ «тройки»
ЕС (стран—представителей
нынешней, прошлой и буду-
щей страны—председателя
ЕС). Такая активность не мо-
жет не радовать.

Но к радости примешивает-
ся и чувство тревоги, и связа-
но оно с тем, что и в России, и
в ЕС отсутствует понимание
стратегической цели этого ди-
алога. В Брюсселе диалог с
Россией полностью подчинен
интересам и инерции бюрокра-
тии. У нас же такой бюрокра-
тии почти что нет — не подго-
товили. И поэтому мы обрече-
ны в отсутствии стратегиче-
ской цели на отступления, од-
носторонние уступки, часто не
только не выгодные, но и
вредные. Скажем, некомпе-
тентность на переговорах по
Калининграду привела к пол-
ному проигрышу российской
стороны — россияне должны
получать де-факто визы для
переезда из одной части сво-
ей страны в другую. Резко
вздорожал транзит. Такого ро-
да проигрыши сильно напоми-
нают времена позднего Горба-
чева или раннего Ельцина—
Козырева. Мы до сих пор рас-
плачиваемся за некомпетент-
ность и политику «чего изво-
лите» того времени, часто
весьма невыгодной и неумест-
ной подозрительностью в от-
ношении Запада, ощущением,
что нас всегда обманывают.
Хотя обманывали по большей
части мы сами себя. Не хоте-
лось бы нового издания такой
политики.

А возможность нового раун-
да бессмысленных уступок су-
ществует. И тут сошлюсь на
результаты ситуационного ана-
лиза об отношениях Россия—
ЕС, открытый вариант которого
будет представлен 4 апреля, а
также на более широкое обсу-
ждение отношений России и
Европы, состоявшегося на 13-й
ежегодной Ассамблее Совета
по внешней и оборонной поли-
тике 19 марта с. г.

И там, и там отношения
России и ЕС были признаны
скрыто кризисными. Долгос-
рочная конструктивная повест-
ка дня так и не была создана.
Между тем становятся очевид-
ными и даже нарастающими
ценностные различия между
политикой, проводимой ныне
Россией, архаичной и ведущей
к стагнации и нарастанию эле-
ментов хрупкости, и политикой
остальной Европы.

Ситуация усугубляется тем,
что ЕС, не имея стратегии в от-
ношении России, просто зани-
мается мелким выдавливанием
односторонних уступок в поль-
зу своих стран или рыночных
субъектов. Жестко торгуется
из-за десятков или нескольких
сотен миллионов, подчас весь-
ма важных для России и ее
экономических субъектов. И
это при том, что субсидии ЕС
только на сельское хозяйство
достигают ста миллиардов ев-
ро. Кроме того, похоже, что Ев-
ропейский союз, имея крайне
слабую и неясную перспективу
в области общей внешней по-
литики и политики безопасно-
сти, избрал полигоном для ее
усиления зону СНГ. И что им
удалось. Пока мы боролись с
реальным или мифическим
американским вызовом во вре-
мя выборов в Украине, в обра-
зовавшийся вакуум вошли
представители ЕС, и именно
они разруливали конфликт на
его последней стадии.

Налицо и новый сложней-
ший вызов для России и отно-
шений России и Европы. Пос-
ле выборов в Украине стало
очевидным то, что можно было
видеть и раньше. Через не-
сколько лет все западные рес-
публики бывшего СССР, кто
раньше, кто позже, будут вве-
дены в НАТО и будут входить
в зону притяжения Евросоюза.

Россия, если не изменит
свою политику, может стать
еще более независимым цент-
ром, чем хотела бы или могла
бы себе позволить. Не цент-
ром силы, а центром слабости,
попасть в ту самую изоляцию,
из которой ее с такими жерт-
вами вытаскивали цари и да-
же генсеки.

Сейчас для того, чтобы при-
крыть концептуальный вакуум,

образовавшийся в отношениях
России и ЕС, обе бюрократии
придумали прикрытие — под-
писание документов о «четы-
рех пространствах» — «общем
экономическом», «внешней
безопасности», «внутренней
безопасности», «культуры,
включая аспекты образова-
ния».

За неимением лучшего
можно подписать и эти доку-
менты. Но существуют и опас-
ности.

Может создаться ложное
впечатление благополучия, ко-
торое неизбежно приведет к
новым разочарованиям. 

Пространства могут быть
использованы для проталкива-
ния уступок с российской сто-
роны. Сведения о попытках
навязать такие уступки уже
есть.

Внушает особую тревогу по-
ставленная перед нашими пе-
реговорщиками и известная
нашим партнерам задача —
подписать соглашения о про-
странствах к майскому самми-
ту Россия—ЕС. Перед партне-
рами такой задачи не стоит,
что ставит наших переговор-
щиков в заведомо слабое по-
ложение. Если мы не откажем-
ся от такой задачи, повторится
история с Основополагающим
актом 1997 года. Тогда Б.Н.
Ельцин поставил задачу во что
бы то ни стало подписать дого-

вор. Наши дипломаты сража-
лись героически, отжимая ме-
лочи, но Акт, де-факто полити-
чески легитимизировавший
расширение НАТО, был подпи-
сан. И мы не сможем теперь
возражать, даже когда в НАТО
примут Украину или Грузию.

Опасность соглашений о
пространствах заключается в
том, что они могут заменить
работу по созданию нового ос-
новополагающего договора об
отношениях Россия — ЕС.
Прежний — несовершенное, а
ныне безнадежно устаревшее
Соглашение о партнерстве и
сотрудничестве (СПС) от
1994 г. — истекает в 2007 г.
Но оно может быть продлено,
и мы останемся с благозвуч-
ными, но юридически и поли-
тически малозначащими «про-
странствами».

Что делать?
Первое. Провести энергич-

ную дискуссию и самоопреде-
литься, хотим ли мы быть Ев-
ропой, пусть и своеобычной
(все своеобычны), и с Евро-
пой. Или мы хотим остаться
одни с уменьшающимися на-
селением и долей в мировом
ВНП. Если самоопределимся,
то надо будет заставлять са-
моопределяться и ЕС в отно-
шении России. Может быть,
даже поставить вопрос о воз-
можном загоризонтном член-
стве России. Новой и другой
России в наверняка другом
ЕС. Самоопределение помо-
жет и выработке наконец век-
тора нашего внутреннего раз-
вития.

Второе. Надо начать сроч-
ную ударную программу подго-
товки специалистов по ЕС. У
нас их в десятки раз меньше,
чем даже в малых странах Ев-
ропы. А ведь половина нашей
торговли, туристического тра-
фика, деловых отношений
сконцентрирована на Европе.

Третье. Надо самим начать
готовить договор, который
должен прийти на смену СПС,
и не допустить правого и поли-
тического вакуума, прикрыто-
го «пространствами», или не
попасть в обычную ситуацию,
когда мы вынуждены пытаться
редактировать текст, подгото-
вленный в Брюсселе.

Четвертое. «Пространства»
можно подписывать, но без
всяких уступок и по мере их
готовности, а не к сроку. Нако-
нец, эти «пространства» долж-
ны стать подготовительными
документами для нового дого-
вора, а не его заменой.

Продолжение темы на с. 8

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РЕДАКЦИОННОГО СОВЕТА ЖУРНАЛА 
«РОССИЯ В ГЛОБАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ»

МНЕНИЕ

Россия и Европа: 
трудное сближение
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Похоже, что
Европейский союз,
имея крайне слабую
и неясную
перспективу 
в области общей
внешней политики
и политики
безопасности,
избрал полигоном
для ее усиления
зону СНГ 

«Русский курьер» —
плохие известия

С сегодняшнего дня газета 
перестала выходить

СМИ

Екатерина Власова

ГРУСТНАЯ первоапрельская
«шутка» на медиапростран-
стве — с сегодняшнего дня га-
зета «Русский курьер» приос-
танавливает свою работу на
неопределенный срок. 

Причина, по которой «Русский
курьер» больше выходить не бу-
дет, прозаическая — финансо-
вые проблемы. Как сообщил
главный редактор издания
Игорь Голембиовский, с полити-
кой закрытие газеты никак не
связано. Это же подтвердил и ге-
неральный директор издания,
генсек Союза журналистов
Игорь Яковенко: «Учредитель
просто перестал вкладывать в
газету деньги. Два года я делал
все возможное, чтобы поддер-
жать «Русский курьер» на плаву.
Это была все же хорошая, само-
бытная газета». Правда, при
этом он заметил, что оконча-

тельно газета не закрывается, ее
выход будет просто приостанов-
лен до разработки новой ком-
мерческой концепции. 

Решение приостановить вы-
ход «Русского курьера» было
принято учредителем газеты
ООО «Медиа-курьер» после изу-
чения финансовых отчетов о де-
ятельности издания. Новую
коммерческую концепцию для
всего издательского дома
«Х.Г.С.», который возглавляет
Яковенко и куда помимо «Рус-
ского курьера» входят издания
«МэриМэн», «Плюс авто» и
«Ностальгия», планируется под-
готовить в течение двух недель.
По словам Яковенко, если она
устроит инвесторов, то выход га-
зеты возобновится, но с другим
творческим коллективом. Игоря
Голембиовского на посту глав-
ного редактора также сменит
кто-то другой, но о конкретных
кандидатурах пока речь не идет.
Всем уволенным сотрудникам
газеты будет выплачена неустой-
ка в размере месячного оклада.

Малой кровью
Владимир Жириновский 
остался вице-спикером

ОХОТНЫЙ РЯД

Тамара Шкель

ВЛАДИМИР Жириновский и
на этот раз усидит в своем
кресле вице-спикера. Совет
нижней палаты вчера не стал
обращаться к Генпрокурору с
просьбой дать правовую
оценку инциденту, произо-
шедшему 30 марта в Госдуме.
Вероятно, на свежую голову
потасовка, случившаяся на
пленарном заседании, уже не
казалась депутатам таким уж
чрезвычайным, из ряда вон
выходящим событием. 

Гораздо больше думцев беспоко-
ила ничья в состоявшемся нака-
нуне футбольном матче между
сборными России и Эстонии.
Правда, на заседании Совета па-
латы, как сказал председатель
Госдумы Борис Грызлов, был
поднят вопрос о некорректном
поведении депутатов фракций
«Родина» и ЛДПР. Но «сторо-
нам, которые считают себя по-
терпевшими в этом конфликте»,
предоставлена возможность са-
мостоятельно защищать свою
честь, авторитет, депутатский
мундир, лицо и прочие достоин-
ства. 

По словам Бориса Грызлова,
и Андрей Савельев, и Владимир
Жириновский «уже направили
соответствующие запросы в Ген-
прокуратуру».

Депутаты не захотели быть
судьями для своих разбушевав-
шихся на пленарном заседании
коллег. Поэтому Совет поручил
регламентному комитету и Ко-
миссии по мандатным вопросам
и вопросам депутатской этики
подготовить предложения в дум-
ский регламент, предусматрива-
ющие механизмы, которые бы
позволили предотвращать по-
добные ситуации впредь, а также
санкции для депутатов — зачин-
щиков потасовок в Госдуме. По-

ка же единственное, что Дума
могла сделать, не нарушая собст-
венного регламента, — это нака-
зать Владимира Жириновского
молчанием. Вице-спикер от
ЛДПР лишен права голоса сро-
ком на один месяц.  

По второй огорчительной те-
ме (футбольному матчу), кото-
рая, хотя и не входила в повестку
заседания Совета палаты, также
вчера обсуждалась депутатами,
Борис Грызлов высказался более
решительно: «Результат игры
нашей сборной характеризует
общую ситуацию в футболе, я
считаю ее неудовлетворитель-
ной». 

Спикер ГД выразил надежду,
что новый глава РФС и весь фут-
больный союз России уже в бли-
жайшем будущем будут отвечать
не только за игру нашей сбор-
ной, но и за развитие всего рос-
сийского футбола, выработку
четкой программы его развития,
в том числе в детской и студенче-
ской среде. 

Председатель Госдумы Борис
Грызлов считает, что после из-
брания 2 апреля нового прези-
дента Российского футбольного
союза будет обсуждаться и воп-
рос о главном тренере нашей
сборной. 

А сегодня Государственная
Дума рассмотрит в первом чте-
нии поправки в Закон «О днях
воинской славы (победных
днях) России». Законопроект,
внесенный группой депутатов во
главе с председателем думского
Комитета по труду и социальной
политике Андреем Исаевым, до-
полняет дни воинской славы но-
выми памятными датами Рос-
сии. 25 января предлагается от-
мечать День российского сту-
денчества, 12 апреля — День ко-
смонавтики, 3 сентября — День
солидарности в борьбе с терро-
ризмом, 7 ноября — День Ок-
тябрьской революции 1917 года
и 12 декабря — День Конститу-
ции РФ. 
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По части вин 
отменных…

НАГРАДЫ

Николай Денисов

29 — 30 МАРТА в храме Христа
Спасителя и в Государствен-
ном Кремлевском дворце со-
стоялась XI Торжественная
церемония вручения Главной
Всероссийской премии «Рос-
сийский Национальный
Олимп» — Высшей Всерос-
сийской общественной на-
грады, которая отражает вы-
дающиеся достижения в со-
циально-экономической
жизни страны, поощряет все
лучшее, происходящее в Рос-
сии.

Лауреаты определяются Оргкоми-
тетом премии и Экспертной комис-
сией Российской академии наук ис-
ходя из рекомендаций правитель-
ства РФ, Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ, Государст-
венной Думы Федерального Соб-
рания РФ.

В этом году Главной Всероссий-
ской премии удостоена Группа
компаний «Русьимпорт», а ее пре-
зидент Александр Мамедов награ-
жден почетным знаком «За честь и
доблесть».

Тем самым отмечена большая
роль ГК «Русьимпорт» в отстаива-
нии цивилизованных отношений в
алкогольном бизнесе, в вытесне-
нии с российского рынка низкока-
чественной алкогольной продук-
ции.

В настоящее время ГК «Русьим-
порт» — уникальное явление на
российском алкогольном рынке.
Она объединяет более 100 компа-
ний, работающих во всех уголках
России, а также в ближнем зарубе-
жье. Ею поставляется свыше 2300

наименований вин и крепких на-
питков фактически из всех вино-
дельческих стран мира. Такого
большого и разнообразного ассор-
тимента вин от лучших производи-
телей мира в России не имеет ни од-
на из компаний-импортеров. И
свою миссию ГК «Русьимпорт» ви-
дит в том, чтобы каждый житель
России имел бы возможность при-
обрести качественное натуральное
вино даже в самых удаленных угол-
ках страны. Поэтому не случайно,
что уже в течение многих лет ГК
«Русьимпорт» награждается На-
циональной алкогольной ассоциа-
цией Почетным дипломом «Лидер
российского алкогольного рынка».

Группа компаний «Русьим-
порт» знаменита не только качест-
вом и разнообразием поставляе-
мых в Россию вин, но и большой
работой по формированию у рос-
сиян культуры потребления вина,
приближению ее к мировым стан-
дартам. И эта благородная деятель-
ность начинает приносить свои ре-
зультаты.

Президент ГК «Русьимпорт»
Александр Мамедов с высокой
наградой.

Приведет ли 
индекс 

к росту тарифов?
ФИНАНСЫ

Павел Струнилин

В НАСТОЯЩИЙ момент энер-
гетика России находится на
переходном периоде рефор-
мирования: с 2003 года суще-
ствует рынок энергии, проис-
ходит разделение региональ-
ных энергокомпаний по ви-
дам деятельности, создаются
межрегиональные распреде-
лительные сетевые компа-
нии, уже образовано несколь-
ко оптовых и территориаль-
ных генерирующих компа-
ний, планируется преобразо-
вание оптового рынка энер-
гии в рынок регулируемых
долгосрочных договоров.

Одним из условий постепенной
либерализации рынка является
также создание рынка регулируе-
мых долгосрочных договоров,
суть которых заключается в при-
вязке потребителя к конкретным
генерирующим мощностям и ус-
тановление тарифов на 3—5 лет. 

В этих условиях требуется по-
вышенное внимание регулирую-
щих тарифы органов к процессу
тарифообразования. Ведь в слу-
чае ошибки сумма тарифов ком-
паний, выделяемых из региональ-
ной энергосистемы, может ока-
заться выше единого отпускного
тарифа, то есть сумма частей ока-
жется больше целого.

На сегодняшний день у регули-
рующих органов существует един-
ственный инструмент по опреде-
лению тарифов — это методиче-
ские указания по их расчету. Со-
гласно этому документу сейчас та-
рифы на потребительском рынке
рассчитываются методом эконо-
мически обоснованных расходов.
Что это означает? Проводится де-
тальная постатейная экспертиза и
тщательная оценка потребности
предприятия или организации в
финансовых средствах на следую-
щий год и, исходя из этой оценки,
определяются тарифы. При всех
недостатках этого метода (во вре-
мена ФЭК эксперты зачастую дей-
ствовали в интересах конкретных
предприятий) его использование
позволяло госорганам сдержи-
вать рост тарифов, регулируемым
организациям обосновывать свои
потребности, а потребителям —
оппонировать последним.

Но метод экономически обос-
нованных расходов не позволяет
определить уровень тарифов на
3—5 лет, как того требует рынок.
Для того чтобы эту ситуацию из-
менить, Федеральная служба по
тарифам разработала Методику
индексации тарифов, которая бу-
дет применяться для расчета тари-
фов долгосрочных договоров, та-
рифов производителей энергии и
сетевых тарифов, если прогноз-
ный уровень инфляции не превы-
шает 12 процентов. Учитывая, что
темпы инфляции в России при-
шли в разумные рамки и явно
меньше этих 12 процентов, то
инициатива ФСТ России фактиче-
ски означает отказ от использова-
ния метода экономически обосно-

ванных расходов в пользу метода
индексации. 

Расчет тарифов методом инде-
ксации предполагает два возмож-
ных пути: экспертная оценка регу-
лятором индекса повышения тари-
фов и детализированный расчет
индекса повышения тарифов с уче-
том факторов, не зависящих от ин-
фляции.

Первый путь — экспертная
оценка — отличается высокой ско-
ростью и гибкостью принятия ре-
шений. Но и высокой вероятно-
стью ошибки эксперта, цена кото-
рой возрастает в условиях рефор-
мирования отрасли. Кроме того,
отсутствие формализованного ме-
ханизма индексации не позволяет
ни регулируемой организации, ни
потребителю оспаривать утвер-
жденный тариф в случае возникно-
вения разногласий. 

Второй путь — детальный рас-
чет индекса — занимает несколько
больше времени. Но зато позволя-
ет учесть при расчете тарифа ряд
факторов, не зависящих от инфля-
ции, но оказывающих существен-
ное влияние на его уровень. Этот
путь более эффективен, поскольку
позволяет создать прозрачный ме-
ханизм формирования тарифа и
уменьшить вероятность и послед-
ствия экспертных ошибок. Имен-
но этот метод позволит постепенно
и как можно менее болезненно пе-
рейти от метода экономически
обоснованных расходов к рыноч-
ному ценообразованию.

Кроме того, данный подход к
индексации является к тому же бо-
лее легитимным, поскольку в дей-
ствующих «Основах ценообразо-
вания в отношении электрической
и тепловой энергии», утвержден-
ных правительством РФ, имеются
прямые указания на необходи-
мость учета ряда факторов, не за-
висящих от инфляции. В первую
очередь это касается инвестицион-
ной программы, амортизацион-
ных отчислений, объема отпуска
продукции и затрат на топливо, ко-
торые зависят от технологических
режимов станций. 

В целом в эпоху перехода к рын-
ку электроэнергии, качественные,
основанные на экспертных оцен-
ках решения целесообразнее при-
нимать на стратегическом уровне, с
учетом модели рынка, сроков ре-
формы, темпов ликвидации пере-
крестного субсидирования. Реше-
ния более низкого уровня, касаю-
щиеся оперативной деятельности
производителей и потребителей
энергии, такие как уровень тари-
фов и методология их определе-
ния, должны носить объективный
характер. 

Безусловно, окончательное ре-
шение должно быть принято в ходе
открытой дискуссии в Федераль-
ной службе по тарифам. Однако
ход реформы энергетики и процесс
создания эффективного и прозрач-
ного рынка энергии требуют от го-
сударства не останавливаться на
достигнутом. И формирование
предельно прозрачного и макси-
мально объективного механизма
индексации тарифов стало бы тут
вполне логичным и правильным
шагом.

«Быки» и «медведи» 
возьмутся за газ?

РЕФОРМА

Алексей Пивоваров

ПРЕДЛОЖЕНИЕ председателя
правления «Газпрома» Алек-
сея Миллера о либерализации
газового рынка, вызвавшее
на прошлой неделе ажиотаж
среди чиновников, постепен-
но переходит в сферу конст-
руктивных предложений. 

В том, что свободный рынок газа
России необходим, согласны даже
наиболее ярые оппоненты Милле-
ра. Соответственно, встает только
вопрос о механизмах и сроках
формирования рынка «голубого

топлива». По мнению некоторых
скептиков, это дело долгого време-
ни, поскольку необходимых стар-
товых условий пока не создано.
Однако не стоит забывать, что го-
сударственное регулирование газа
является уже в некоторой степени
анахронизмом, и что в нашей стра-
не уже сложилась необходимая
практика рыночных отношений,
которая успешно действует во
многих отраслях, смежных с газо-
вой. И что в самом газовом хозяй-
стве страны еще задолго до высту-
пления главы «Газпрома» нача-
лось формирование механизмов,
необходимых для создания сво-
бодного рынка.

На этой неделе «РГ» уже расска-
зывала о системе прямых долго-
срочных договоров, которые с ус-
пехом могут быть использованы во
взаимоотношениях поставщиков
газа с потребителями. Существуют
все предпосылки и для другой фор-
мы такого сотрудничества — про-
даже газа потребителям на бирже.
В России уже давно действуют хо-
рошо себя зарекомендовавшие
технологии биржевой торговли,
где «быки» и «медведи» (брокеры,
играющие на повышение и пони-
жение) взаимно дополняют друг

друга. Одной из них, считающейся
наиболее безупречной, являются
аукционы по продаже облигаций
федерального займа. Схема здесь
достаточно простая. На бирже име-
ется один продавец, который пред-
лагает определенный объем своего
товара (в данном случае гособли-
гации). Желающие приобрести
выдвигают свои заявки. Каждая
может содержать неограниченное
число конкурентных предложений
и одно неконкурентное. В конку-
рентном предложении указывает-
ся цена, по которой покупатели го-
товы купить эти облигации, и соот-
ветствующее этой цене их количе-
ство. В неконкурентной же заявке
указывается общее количество бу-

маг (но не выше установленного
лимита), которые покупатели го-
товы купить по средневзвешенной
цене аукциона. Этот механизм поз-
воляет определять рыночную цену
облигаций. Он отработан и устой-
чив, чем и привлекателен для газо-
вого рынка. 

Не исключены также и другие
варианты. Некоторые эксперты, в
частности, Иван Родионов, отме-
чают, что если в стране существует
оптовый рынок электроэнергии,
то вполне логично, что по анало-
гичной схеме должен существо-
вать и оптовый рынок «голубого
топлива». Дело теперь за решени-
ем этого вопроса на государствен-
ном уровне. Известно, что предло-
жение Алексея Миллера будет рас-
смотрено на одном из заседаний
правительства. 

При этом перспективность са-
мой биржевой схемы для рынка
газа вполне очевидна уже для мно-
гих специалистов. С ней согласны
как представители деловых кру-
гов, так и научного сообщества. И
вопреки опасениям скептиков в
России уже созданы необходимые
предпосылки для появления сво-
бодного рынка газа, в том числе и
в сфере биржевых технологий.

КОММЕНТАРИЙ

Анатолий 
ДМИТРИЕВСКИЙ,
АКАДЕМИК, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА

ПРОБЛЕМ НЕФТИ И ГАЗА

Решение о биржевой торговле
газом вполне разумно. Более того,
напомню, что либерализация
рынка газа предусмотрена Энерге-
тической стратегией России. Мы
почему-то часто забываем об этом
стратегическом документе, сосре-
дотачиваясь на сиюминутных за-
дачах. Функционирование же га-
зовой биржи может стать серьез-
ным механизмом для создания
нормального рынка газа внутри
России. 

«Голубое топливо», поступаю-
щее на биржу, унифицируется,
«обезличивается», можно сказать.
Тем самым не имеет значения, чей
это газ, будь то «Газпрома» или не-
зависимой компании. Все произ-
водители оказываются здесь в рав-
ных условиях, ни о какой дискри-
минации речи идти не может.
Единственно, требуется механизм
координации дальнейших поста-
вок приобретенного на бирже газа
покупателем. И здесь уже необхо-
димо будет участие «Газпрома», в
чьем ведении находятся газопро-
воды в России, который выступит
гарантом стабильных поставок га-
за потребителям. 

Кроме того, не стоит забывать,
что «Газпромом» уже создана не-
обходимая площадка для оптовой
торговли газом. Я имею в виду бир-
жу при дочерней компании газово-
го концерна — «Межрегионгаз».
Там уже сейчас осуществляется
продажа газа по свободным ценам.

Борис ТИТОВ, 
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

НЕКОММЕРЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

«КООРДИНАТОР РЫНКА ГАЗА» 

Совместно с «Российским газо-
вым обществом» мы тоже создали
свою площадку для торговли га-
зом, на которой проводились ими-
тационные торги. Площадка эта
независима от всех игроков газово-
го рынка и уже готова к работе. По-
этому мы с нетерпением ждем по-
становления правительства, кото-
рое разрешит продажу в 2005 году
до 5 миллиардов кубометров газа
«Газпрома» на товарных биржах.
Эти торги позволят значительно
ускорить переход к свободному
рынку.

(По информации сайта
Межрегиональной биржи

нефтегазового комплекса)

Зачем сдавать рынок
конкурентам?

СОБСТВЕННОСТЬ

Павел Бурков

В КОМИТЕТЕ Государствен-
ной Думы по международ-
ным делам выступают за со-
хранение под контролем Рос-
сии национального энерге-
тического машиностроения,
сообщает ИТАР—ТАСС. Ком-
ментируя возможную сделку
по продаже российского кон-
церна «Силовые машины» не-
мецкой компании «Сименс»,
заместитель председателя
Комитета Василий Кузнецов
заявил, что «необходимо со-
хранение контроля над этим
концерном в собственности
национального капитала».

«Важность сохранения нацио-
нального характера энергетиче-
ского машиностроения как отрас-
ли очевидна, — подчеркнул В. Куз-
нецов. — Это, по сути, вопрос эко-
номической самостоятельности
государства». Всего четыре страны
в мире имеют собственную энерго-
машиностроительную отрасль
полного цикла — от разработки до
производства современного энер-
гетического оборудования. Поэто-
му, считает депутат, сохранение
концерна «Силовые машины» в
собственности национального ка-
питала крайне необходимо. 

«Силовые машины» уже сегод-
ня успешно конкурируют с Siemens
не только на российском, но и на
зарубежных рынках, говорит депу-
тат. По его словам, наличие нацио-
нального производителя энергети-
ческого оборудования — это не
только гарантия энергетической
безопасности страны, но еще и
мощнейший инструмент геополи-
тического влияния. 

Напомним, в прошлом году
владелец «Силовых машин» хол-
динг «Интеррос» и компания «Си-
менс» договорились о продаже
контрольного пакета акций рос-
сийского энергомашинострои-
тельного концерна. Сегодня заяв-
ка «Сименс» на покупку «Силовых
машин» находится в Федеральной
антимонопольной службе. Глава
ФАС Игорь Артемьев ранее не ис-

ключил, что его ведомство по этой
сделке примет отрицательное ре-
шение. 

Как известно, ранее против
продажи «Силовых машин» ком-
пании «Сименс» выступило и пра-
вительство. По его заключению,
предполагаемая сделка существен-
ным образом затрагивает интере-
сы государства в области нацио-
нальной обороны, космической
деятельности и энергетической
безопасности. В связи с этим, счи-
тают в правительстве, передача
иностранному собственнику вхо-

дящих в ОАО «Силовые машины»
предприятий вступает в противо-
речие с законодательством о защи-
те государственной тайны и может
привести к утрате контроля со сто-
роны Минобороны России и Рос-
космоса за выполнением государ-
ственных контрактов.

«Очевидно, что для российской
экономики сделка по продаже «Си-
ловых машин» иностранному кон-
куренту может иметь очень серьез-
ные последствия, — полагает член
Комитета Государственной Думы
по собственности Александр Аге-
ев. — В России сегодня существует
гигантский отложенный спрос на
энергетическое оборудование.
Ведь значительная его часть уста-
рела и нуждается в неотложной мо-
дернизации. Емкость рынка — это
десятки миллиардов долларов на
ближайшие годы». 

При этом, напоминает Агеев,
уже сегодня «Силовые машины»
активно и успешно конкурируют с
«Сименсом» на российском рынке.
«Можно, например, вспомнить

прошлогодний тендер РАО ЕЭС на
модернизацию оборудования Ко-
стромской ГРЭС, который «Сило-
вые машины» выиграли у «Симен-
са», — говорит депутат. — Зачем же
сдавать российский рынок энерге-
тического оборудования прямым
конкурентам?»

В случае продажи «Силовых
машин» «Сименсу» внутренний
рынок будет монополизирован по
целому ряду позиций, утверждает
Агеев, что повлечет за собой значи-
тельный, как минимум двукрат-
ный, рост цен на энергетическое

оборудование, его модернизацию,
ремонт и обслуживание. Кто будет
компенсировать это резкое увели-
чение издержек российских энер-
гокомпаний на модернизацию
оборудования и сервисные услуги?
«Разумеется, потребители, — не со-
мневается Агеев. — За счет соответ-
ствующего роста тарифов».

«Очевидно, что основной инте-
рес «Сименса» в сделке по покупке
«Силовых машин» — это «входной
билет» на российский рынок, а так-
же рынки Ближнего Востока, Азии,

Латинской Америки, рынки быв-
ших соцстран, то есть туда, где по-
зиции российского энергомаши-
ностроения исторически сильны,
— говорит член Комитета Госдумы
по кредитным организациям и фи-
нансовым рынкам Николай Зале-
пухин. — Это и есть настоящая цель
попытки «Сименса» купить «Си-
ловые машины».

«Собственно, руководство не-
мецкой компании этого никогда не
скрывало, общаясь с западными
аналитиками, — продолжает депу-
тат. — «Сименсу» интересен не
продуктовый ряд «Силовых ма-
шин», и даже не мощности заводов
российского концерна. «Сименс»
интересуют исключительно ры-
ночные позиции «Силовых ма-
шин». 

Залепухин сомневается, что
«Сименс» заинтересован именно в
модернизации российских пред-
приятий, входящих в «Силовые
машины». Немецкий концерн обе-
щает «Силовым машинам» 200
миллионов долларов инвестиций,
— говорит он. — Но этот объем
средств, насколько известно, сами
«Силовые машины» безо всякого
внешнего участия планируют при-
влечь для модернизации своего
производства в течение ближай-
ших трех-четырех лет». 

«Продажа «Силовых машин»
компании «Сименс» преждевре-
менна еще и потому, что норматив-
но-правовых актов, обеспечиваю-
щих защиту интересов и безопас-
ность России при заключении та-
кого рода сделки, в текущий мо-
мент не существует», — утвержда-
ет заместитель председателя Коми-
тета Госдумы по международным
делам Василий Кузнецов.

Наша справка:
Концерн «Силовые машины» контролирует свыше 60
процентов российского рынка продукции энергетиче-
ского машиностроения. В его состав входят «Ленинград-
ский металлический завод» (ЛМЗ), «Электросила», «За-
вод турбинных лопаток» (ЗТЛ), НПО ЦКТИ им. Ползуно-
ва, внешнеторговая фирма «Энергомашэкспорт». 
«Силовые машины» производят продукцию высокой сте-
пени секретности, создают оборудование для подводных
судов ВМФ, ракетно-космических комплексов (напри-
мер, для РКН «Протон»), а также поставляют и обслужи-
вают военную и космическую технику для зарубежных
стран.

Наличие национального
производителя энергетического
оборудования — это не только
гарантия энергетической
безопасности страны, 
но еще и мощнейший инструмент
геополитического влияния

Нефтепровод может
быть экологичным

Проект строительства главной топливной 
артерии страны держит удар со стороны 

лоббистов
СИТУАЦИЯ

Александр Климов

НЕОБХОДИМОСТЬ строи-
тельства нефтепровода из
России в страны Азиатско-
Тихоокеанского региона на-
зрела давно. И 31 декабря 2004
года правительство РФ утвер-
дило маршрут строительства
нефтепровода «Восточная
Сибирь — Тихий океан»
(ВСТО).

Предполагается, что он пройдет
от Тайшета (Иркутская область)
через Сковородино (Амурская
область) до бухты Перевозная
(Приморский край), но проект
компании «Транснефть» в его
нынешнем виде столкнулся с ря-
дом препятствий. В последнее
время особенно заметно желание
региональных руководителей и
лоббистов «прогнуть под себя»
будущий нефтепровод. Напри-
мер, выступая против строитель-
ства государственного терминала
в бухте Перевозная, депутат Гос-
думы коммунист Владимир Гри-
шуков предлагает, по данным
прессы, в своем письме в прави-
тельство избрать конечным пун-
ктом маршрута частный порт Во-
сточный около города Находки.
Что же движет членом фракции
КПРФ, ратующим за частный ка-
питал? 

Оказывается, пишут журнали-
сты, Владимир Гришуков в нача-
ле 90-х трудился в порту Восточ-
ном секретарем парткома и полу-
чил во время приватизации часть
пакета акций этого предприятия.
Если учесть, что за перевалку и
налив в танкеры в порту Восточ-
ный государственной «Транснеф-
ти» пришлось бы платить нема-
лые деньги частной компании,
причины депутатской заботы об
экологии становятся понятны.
Гришуков предсказывает, что
вскоре вся акватория юга Примо-
рья «будет покрыта нефтяной
пленкой, а воздух пропитан испа-
рениями». Сотрудники Генпроку-
ратуры, по данным СМИ, пыта-
лись выяснить подробности у на-
чальника отдела национального
природопользования компании
«Транснефть» Елены Радченко,
но по результатам беседы ни од-
ной претензии к проекту строи-
тельства трубопровода высказа-
но не было.

Схожую озабоченность выска-
зывает и губернатор Хабаровско-
го края Виктор Ишаев. Защищая
интересы вверенной ему террито-
рии, он, по информации СМИ, ре-
комендует в качестве финишной
прямой для нефтепровода порты
Ванино или Де-Кастри, располо-
женные в Хабаровском крае. В ка-
честве аргумента для своих тре-
бований он также указывает на
экологическую небезопасность
проекта. Ишаев утверждает, что
«представленные в правительст-
во обоснования инвестиций вы-
полнены с грубыми нарушения-
ми».

Конечно, экологическая без-
опасность столь масштабного
проекта — вещь крайне важная,
поэтому озабоченность качест-
вом подготовки к строительству
сейчас высказывают представи-
тели Российской академии наук
и многочисленные экологиче-
ские организации, и, скорее все-
го, все их разумные замечания
будут учтены. Однако экологи-
ческая стратегия проекта разра-
батывалась при участии многих
экологических организаций. Во
всех регионах, где пройдет тру-
бопровод, проводилась дискус-
сия в СМИ, работали общест-
венные приемные. В общем, у
представителей регионов была
реальная возможность аргумен-
тированно предъявить претен-
зии к проекту. По итогам этой
работы были учтены более 200
замечаний и рекомендаций. Из
отчетов компании «Транс-
нефть» следует, что при проек-
тировании учитывались даже
особенности ихтиофауны и
жизненные циклы птиц, обита-
ющих в местах прохождения
нефтетрассы.

По словам заместителя ген-
директора «Гипротрубопрово-
да» Владимира Суханова, для
сохранения природы на трассе
нефтепровода будут использо-
ваться уникальные природоох-
ранные технологии. Так, исклю-
чить попадание нефтепродук-
тов в воду помогут подводные
тоннели, имеющие 5 степеней
защиты, а оборудование насос-
ных станций будет спрятано
глубоко под землю, чтобы шум
не пугал зверей. Разработана
также и система предохранения
трубопровода от сейсмических
потрясений. Все эти затраты на
экологию уже привели к суще-
ственному удорожанию проек-
та. Однако «Транснефть» стара-
ется не экономить на экологи-
ческой безопасности, особенно
когда идет речь о таких мас-
штабных стройках. Ведь полу-
чить у зарубежных банков ин-
вестиции под проект, вызываю-
щий серьезные сомнения у меж-
дународных экологических ор-
ганизаций, было бы весьма не-
просто.

Выходит, что проект нефте-
провода, имеющий геополити-
ческое значение, сегодня опять
оказался под огнем критики, на
этот раз со стороны региональ-
ных начальников и политиков.
Экологические претензии «с
мест» вряд ли изменят уже сог-
ласованный и утвержденный
маршрут нефтепровода, но мо-
гут серьезно затянуть реализа-
цию этого проекта. Да и «Транс-
нефти» добавят хлопот — ведь
инвестиции можно получить под
конкретные условия, не допуска-
ющие изменений в сроках и ус-
ловиях строительства. Но хоте-
лось бы надеяться, что в конеч-
ном счете возобладают не мес-
течковые интересы, а во главу
угла будет поставлена реальная
забота об интересах страны.

Государственное регулирование
газа является уже анахронизмом, 
и в нашей стране уже сложилась
практика рыночных отношений,
которая успешно действует 
в смежных отраслях

Лесовозы,
поехали!
В лесах начнут 
строить дороги

РЕСУРСЫ

Татьяна Смольякова

МИНИСТЕРСТВО природных
ресурсов и Рослесхоз разра-
ботали инвестиционную про-
грамму развития транспорт-
ной инфраструктуры в лесах.

Дороги в России традиционно
плохие, а в лесах они вообще ни-
какие. На одну тысячу гектаров
лесного фонда у нас приходится
всего 1,2 километра дорог. Для
сравнения: в США этот показа-
тель составляет 10 километров, в
Австрии — 36, в Германии — 45.
При этом только десятая часть
лесных дорог России имеет твер-
дое покрытие.

Именно из-за отсутствия нор-
мальной транспортной инфра-
структуры мы крайне плохо ис-
пользуем одно из наших главных
богатств — лес. Реальная заго-
товка древесины сегодня состав-
ляет всего 22 процента от расчет-
ной лесосеки. Как сообщил «РГ»
руководитель Рослесхоза Вале-
рий Рощупкин, «для транспорт-
ного освоения лесных террито-
рий необходимо строить ежегод-
но 3 тысячи километров магист-
ральных дорог с твердым покры-
тием, на что потребуется 18 мил-
лиардов рублей». Предполагает-
ся, что главными соинвесторами
программы выступят федераль-
ный и региональные бюджеты, а
также Внешторгбанк, у которого
большой опыт реализации по-
добных проектов. Безусловно,
будет приветствоваться инициа-
тива частного бизнеса. Затраты
на строительство будут возвра-
щаться за счет арендной платы
тех лесных участков, к которым
появится доступ.

Как считают в МПР и Рослес-
хозе, увеличение сети лесных до-
рог должно стать хорошим сти-
мулом для экономического раз-
вития регионов и подъема лесо-
промышленного комплекса. Пи-
лотные регионы проекта еще не
названы, но приоритет будет от-
даваться тем регионам, где рабо-
тают добросовестные лесополь-
зователи (то есть там, где не во-
руют лес) и где наиболее ценная
древесина. Это в первую очередь
Сибирь и Северо-Запад.

Реализация проекта позво-
лит ежегодно увеличивать заго-
товку древесины на 45 миллио-
нов кубометров и поднять долю
лесопромышленного комплекса
в ВВП страны с 2,5 до 3,5 про-
цента.

Бензин дорожает 
при любой погоде

Аналитики предсказывают очередной 
25-процентный скачок

КОШЕЛЕК

ХОТЯ весна в нынешнем году
явно запаздывает и мини-
стерство сельского хозяйст-
ва официально объявило, что
посевные начнутся на две не-
дели позже, бензиновые це-
ны, привязываемые к посев-
ной, уже резко стартанули. 

Если их темпы не сократятся,
то к лету российские цены на топ-
ливо повысятся на 15 процентов.
Пессимисты считают, что вполне
возможен и рост цен на 25 про-
центов.

Если послушать продавцов, то
иначе и быть не могло: бедных
нефтяников обкладывают экс-
портными пошлинами, наращи-
вают величину налога на добычу
природных ископаемых. И пото-
му, мол, они вынуждены подни-
мать цены. Более объективные
наблюдатели указывают, что бед-
ные нефтяники и в такой ситуа-

ции получают сверхприбыли и
откровенно говорят, что торговля
сырой нефтью при сегодняшних
мировых ценах гораздо выгоднее
ее переработки в России и торгов-
ли нефтепродуктами. Похоже, что
так оно и есть.

Пока движение цен только на-
чинается. За минувшую неделю в
Московском регионе дизельное
топливо подорожало на 1,5%,
бензин А-92 — на 1,3%, А-95 — на
1,1%.Тем не менее, выступая на
этой неделе на расширенной кол-
легии минтранса, глава транс-
портного ведомства Игорь Леви-
тин подчеркнул, что дорогое топ-
ливо неизбежно вызовет рост та-
рифов на транспорте. Добавим,
что вслед за билетами вырастет и
стоимость всех продовольствен-
ных и промышленных товаров,
потому что производство в той
или иной степени зависит от бен-
зина и мазута.

По материалам 
информагентств
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Они были первыми
День геолога для ямальцев равноценен встрече Нового года

РЕГИОНЫ

Олег Павлов

ГЕОЛОГОВ на Ямале не про-
сто уважают, а искренне лю-
бят. Столь высокая оценка
ямальцами деятельности
разведчиков недр оправдан-
на. Что бы представлял собой
Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, если б не геологи?
Ответ для жителей округа од-
нозначен: насквозь проморо-
женная арктическая окраина
России, которая сегодня
обеспечивает четверть ва-
лютных поступлений госу-
дарства, так и осталась бы за-
бытой аграрной провинцией
великой державы… А потому
профессиональный празд-
ник — День геолога, установ-
ленный Указом Президиума
Верховного Совета СССР 31
марта 1966 года, для Ямала и
ямальцев равноценен встрече
Нового года… 

Что такое Ямал 
сегодня?

Ямал — один из основных реги-
онов-доноров страны, население
которого немногим превышает 500
тысяч человек, занимает третье ме-
сто по объему платежей в бюджет-
ную систему Российской Федера-
ции. Объем налоговых поступле-
ний территории в российскую каз-
ну с 2000 года увеличился в пять
раз и в текущем году, согласно про-
гнозам, составит 200 миллиардов
рублей. За этот же период на Ямале
в два раза вырос объем инвести-
ций, в 3,5 раза — объем промыш-
ленного производства: с 76 до 260
миллиардов рублей. Прирост ва-
лового регионального продукта
удерживается на уровне 14,5 про-
цента, по итогам прошлого года
ВРП составил почти 430 миллиар-
дов, а в нынешнем — этот показа-
тель увеличится на 100 миллиар-
дов. За последние пять лет доходы
консолидированного бюджета
ЯНАО выросли с 30 до 54 миллиар-
дов. Важно то, что их структура
адекватна рыночным условиям: 80
процентов своих доходов автоном-
ный округ получает от налогов на
прибыль, имущество и доходы фи-
зических лиц. 

Ямал обеспечивает добычу 12
процентов нефти России, 91 про-
цент — природного газа. Только за
последние 10 лет здесь добыто бо-
лее 400 миллионов тонн нефти и
конденсата, почти шесть триллио-
нов кубометров природного газа. А
всего с начала разработки накоп-
ленная добыча жидких углеводо-
родов приблизилась к 700 милли-
онам тонн, природного газа добы-
ли больше 11 триллионов кубомет-
ров.

Сами по себе цифры ошеломля-
ющие. А если более внимательно
рассмотреть, что за ними стоит, то
становится понятна гордость
ямальцев за свой край.

Сокровища 
полярного края

Предположения о том, что на
севере Западной Сибири могут
быть промышленные запасы угле-
водородов, высказывались еще в
конце двадцатых годов. Участник
экспедиции Комсеверопути по
строительству фактории в Тамбее
Владимир Козлов писал: «Ямал —
сплошной посул открытий… Этот
застывший полярный край таит в
себе такие сокровища, увидев кото-
рые старый общипанный мир ах-
нет от алчной зависти…»

В 1963 году, как раз в то время
было открыто Тазовское газовое
месторождение — первое на
ямальской земле, в округе прожи-
вали чуть более 60 тысяч человек,
причем 40 процентов из них жили
в единственном городе Ямала —
Салехарде. С легкой руки геолого-
разведчиков с первых открытий
началась социально-экономиче-
ская революция, которая в рекорд-
но короткий срок превратила не-
обжитой арктический край в инду-
стриально развитый регион, где со-
временные технологии эффектив-
но согласуются с традиционным
укладом хозяйствования корен-
ных народов.

11 февраля 1965 года управляю-
щий Ямало-Ненецким геологораз-
ведочным трестом Вадим Бованен-
ко подписал радиограмму началь-
нику Тюменского геологического
управления Юрию Эрвье: «…В 4.45
на скважине 101 Пурпейской пло-
щади… произошел выброс, пере-
шедший в открытый газовый фон-
тан. Точка. В 7.30 начался пожар.
Точка. Вышка деформировалась и
упала, образовался кратер. Точка.
Вместе с газом выбрасывается
много породы. Воды нет (запятая)
жертв нет. Точка».

Ровно сорок лет назад на берегу
реки Пяку-Пур, что в Пуровском
районе, произошла крупнейшая за
всю историю геолого-разведочных
работ авария. Газ, как запертый в
неволе волшебный джинн, с не-
удержимой силой вырывался из-
под земли на свободу. Факел Пяку-
Пура был такой высоты и мощи,
что штурманы гражданской и во-

енной авиации, которые пришли
на помощь геологам, ориентирова-
лись по его всполохам вместо нави-
гационных приборов. Фонтан глу-
шили полгода. Лучшие специали-
сты Тюменского геологоуправле-
ния не выезжали с буровой. Рабо-
тали инженеры и геологи, бурови-
ки и механики. Начальником Тар-
ко-Салинской нефтеразведочной
экспедиции был назначен Влади-
мир Токарев, он должен был сфор-
мировать экспедицию, ликвидиро-
вать фонтан и одновременно резко
увеличить объемы поисково-раз-
ведочных работ. А ему тогда не бы-
ло еще и тридцати. Впрочем, все то-
гда были молодыми — и по возрас-
ту, и душой, а потому, не раздумы-
вая, с головой бросались в неизве-
данное, открывая новые залежи и
месторождения.

Открытие в Пуровском районе
оказало огромное влияние на всю
энергетическую политику Совет-
ского Союза. Трудные поиски, ко-
торые велись в Западной Сибири с
тридцатых годов, увенчались боль-
шим успехом. Прогноз академика
Губкина, научные обоснования
Наливкина, Трофимука, Ростовце-
ва, других ученых получили под-
тверждение. 

Новая нефтегазоносная про-
винция явилась свету. Однако
оценки этого явления в те дни были
более чем сдержанными. Скепти-
ков было предостаточно, и они, как
водится, ни на минуту не оставля-
ли без своего внимания геолого-
разведчиков. Даже в шестидесятые
годы, когда уже были открыты Бе-
резовское, Шаимское, Мегион-
ское, Усть-Балыкское месторожде-
ния, а на территории Ямало-Не-
нецкого автономного округа полу-
чили газ на Тазовской и Новопор-
товской площадях,все еще продол-
жались работы по проектирова-
нию гидроэлектростанции в ни-
зовьях Оби под Салехардом. Если
бы этот проект был осуществлен,
то на месте Нового Уренгоя, Но-
ябрьска, Надыма вольно плеска-
лись бы воды рукотворного моря.
Самое большое водохранилище на
Оби должно было занять более 113
квадратных километров. Часть си-
бирской воды собирались пере-
бросить в Среднюю Азию для вы-
ращивания хлопка.

Впрочем, геологи смотрели на
точку зрения скептиков философ-
ски. Ведь те, кто ни во что не верил,
не только ставили палки в колеса
разведчикам недр, но и портили им
нервы и настойчиво приводили к
ранним инфарктам. Они заставля-
ли активнее работать ученых и
практиков, находить аргументы в
виде залежей нефти и газа для оп-
ровержения многочисленных те-
зисов о бесперспективности поис-
ков на Ямале.

В августе 1967 года в Газ-Са-
ле — базовом поселке Тазовской
нефтеразведочной экспедиции
ямальские геологи принимали
Государственную комиссию по
запасам Совета Министров
СССР. На этом историческом вы-
ездном заседании впервые были
озвучены материалы по запасам
газа в объеме более триллиона ку-
бометров только по одному Запо-
лярному месторождению. До то-
го момента на всем советском
пространстве было всего два ана-
логичных месторождения — Газ-
ли и Шебелинка. Данные геоло-
гов шокировали московскую ко-
миссию, да так, что незамедли-
тельно было вынесено решение —
снять с должности главного гео-
лога Тазовской и Уренгойской
экспедиций Геннадия Быстрова с
формулировкой «за безответст-
венные заявления». Время мно-
гое ставит на свои места. И в дан-
ном случае продолжение истории
справедливо и закономерно: сего-
дня Геннадий Быстров — заслу-
женный геолог РФ, лауреат Госу-
дарственной премии СССР, а За-
полярное месторождение введено
в разработку и вышло на годовой
уровень добычи в 100 миллиар-
дов кубов.

Для середины шестидесятых
годов характерно обилие прогно-
зов о будущем ямальского края,
нефтяной и газовой промышлен-
ности страны. Смелые оценки да-
вали академики Сидоренко и Тро-
фимук, Эрвье и Ровнин, Протоза-
нов и Богомяков и другие. Их роль
в обосновании перспектив Ямала
неоспорима, их вклад в ускорение
промышленного освоения Край-
него Севера неоценим.

И все-таки есть пророки в Оте-
честве. В мае 1966 года, когда не
были открыты Уренгой и другие
уникальные месторождения, на-
чальник Тазовской экспедиции Ва-
силий Подшибякин убедительно
доказывал, что будущее газовой
отрасли за Ямалом. В фондах ра-
дио сохранилась пленка с его ин-
тервью: «…Если бы не было место-
рождений, я бы давно плюнул сто
раз на этот заполярный Север и уе-
хал. Но вся будущая газовая про-
мышленность здесь будет, только
здесь. Мы специально с Геннадием
Быстровым свой прогноз запасов
просчитали. Только по одному За-
полярному даем свыше триллиона
да плюс 250 миллиардов кубомет-
ров по Тазовскому. Вообще, дру-
зья, страшно подумать, откуда та-

кие запасы! Мы заграницу заткну-
ли за пояс, а в дальнейшем еще не
то будет. И пусть назовут нас про-
жектерами, но мы будем предла-
гать свой проект разработки мес-
торождений с доставкой нашего га-
за в центр России». Эти слова ока-
зались провидческими.

От буровой 
до буровой

История геолого-разведочных
работ в округе поразительно дина-
мична. Первая экспедиция — Яма-
ло-Ненецкая комплексная геолого-
разведочная — была организована
в 1958 году. В 1963-м создаются Та-
зовская и Полярно-Уральская экс-
педиции, трест «Ямалнефтегазраз-
ведка». В 1965 году — Новопортов-
ская и Тарко-Салинская экспеди-
ции, Салехардская ГРЭ. В 1966-м —
Тазовская геофизическая. В 1967
году Надымская нефтеразведочная
экспедиция и Ямало-Ненецкий
геофизический трест.

На этот период приходится
становление Уренгойской нефте-
разведочной экспедиции. Это на-
звание она получила позже. А
осенью 1965 года было принято
решение о перебазировании в
Уренгой из Ханты-Мансийского
округа Нарыкарской экспедиции.
Поселок, куда предстояло пере-
везти семьи геологоразведчиков
(около шестисот человек), был
заброшенным лагерем заключен-
ных, строивших железную доро-
гу Салехард — Игарка. На Севере
вообще существовать гораздо
сложнее, нежели в центральной
полосе России, а тогда специали-
сты приезжали в абсолютно го-
лую тундру. Надо было строить
пекарню, жилье, производствен-
ную базу… Но приоритетной за-
дачей было, конечно же, бурение

первой поисковой скважины на
новой площади.

6 июня 1966 года из знамени-
той скважины № 2, которую про-
бурила лучшая бригада Владими-
ра Полупанова, был получен пер-
вый газ Уренгоя. Осенью экспеди-
ция уже устраивалась на зимних
квартирах, а в уренгойской школе
первые девяносто учеников сели
за парты. 

Уникальная переброска экспе-
диции завершилась не менее уни-
кальными открытиями. За годы
своего существования экспедиция,
ее цеха и бригады, рабочие и специ-
алисты разведали двадцать место-
рождений. Благодаря им сегодня
весь мир знает Уренгой, а страна
обеспечивает свою экономиче-
скую стабильность. 

Первый этап геолого-разведоч-
ных работ в Западной Сибири за-
вершился в конце шестидесятых.
Были открыты крупнейшие зале-
жи нефти в Среднем Приобье.
Строятся Сургут, Нефтеюганск,
Нижневартовск, нефтепроводы и
железная дорога на Север.

А в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе работают восемь экс-
педиций и два треста. Открыто 18
месторождений, в том числе Урен-
гойское, Ямбургское, Заполярное,
Медвежье, Комсомольское, Юж-
но-Русское. Советский Союз вы-
шел на первое место в мире по раз-
веданным запасам газа. За откры-
тие и разведку газовых месторож-
дений Ямала звание Героя Социа-
листического Труда было присво-
ено старшему мастеру Николаю
Григорьеву, бурильщику Марку
Косенко, главному геологу главка
Льву Ровнину и главному геофизи-
ку Льву Цибулину. Десятки рабо-
чих и специалистов получили ор-
дена и медали.

В шестидесятые годы оконча-

тельно сформировалась энергети-
ческая стратегия государства: глав-
ным нефтегазодобывающим рай-
оном называется Тюменская об-
ласть. Основным поставщиком га-
за в промышленные районы Урала,
Центральной России и Европы ста-
новится Ямал. Первые газовые
промыслы создаются на Медвежь-
ем месторождении. В 1972 году
был введен в действие газопровод
Надым — Пунга, который связал
Медвежье с городами и заводами
промышленного Урала.

Героический
период

Второй этап геолого-разве-
дочных работ, длившийся два де-
сятилетия, знающие люди назы-
вают героическим. С 70-х по 90-е
годы геологоразведчики решали
стратегическую государственную
задачу. Эта стратегия имеет циф-
ровое выражение, которое неод-
нократно менялось в ходе реали-
зации. Первоначально планиро-
валось довести в семидесятые го-
ды добычу нефти до 150—200
миллионов тонн, газа — до 300
миллиардов кубометров в год. В
последующие годы потребности
изменились, многие на Ямале по-
мнят соцсоревнования за милли-
он тонн нефти и миллиард кубо-
метров газа в сутки. Цель была
предельно четкой: ускоренная
подготовка запасов на первооче-
редных, намеченных для разра-
ботки месторождениях газа — на
Уренгойском, Заполярном, Ям-
бургском, Медвежьем, Комсо-
мольском. Одновременно шла
работа на будущее, оценка пер-
спектив нефтегазоносности глу-
боких горизонтов и новых рай-
онов, таких, как Ямальский,
Большехетский, Гыданский, Юж-

ный и Пур-Тазовский. Сейсмо-
разведчики приближались к ост-
рову Белому, выходили к аквато-
рии Карского моря.

Героика тех лет была не пла-
катной. Она была зримой, но при-
вычной и повседневной. Геологи
действовали сразу по всем напра-
влениям. Резко увеличивалось
количество бригад, цехов и экспе-
диций, создавались производст-
венные объединения. По-преж-
нему главной была работа. Тылы,
как это водится, отставали. Обуст-
ройство новых предприятий не
поспевало за их созданием. Орга-
низационные трудности допол-
нялись технологическими: когда
стали бурить глубокие и сверхглу-
бокие скважины, то столкнулись
с вечной мерзлотой и аномально
высоким пластовым давлением.
Трудно было работать, тяжело
жить. Героические будни прино-
сили не только славу, но и отнима-
ли здоровье, ломали карьеры,
разрушали семьи. 

В 1970 году на территории ок-
руга было пробурено около 85 ты-
сяч метров скважин. В 1989-м
этот показатель вырос до милли-
она метров. Количество откры-
тых месторождений нефти, газа и
конденсата доведено до 160. Пол-
номасштабно вышли на полуост-
ров Ямал и шельф Карского моря,
на полуострова Гыданский и Та-
зовский. Открыли нефть в южных
районах округа, выявили громад-
ные перспективы глубоких гори-
зонтов. Геофизическими работа-
ми по различной методике иссле-
дована практически вся террито-
рия округа.

В семидесятых и восьмидеся-
тых годах разведанные запасы га-
за в округе превысили 30 трилли-
онов кубометров и составили чет-
верть всех доказанных мировых

запасов. По разведанным запасам
нефти Ямал на втором месте в
России. Общая обеспеченность
запасами промышленных катего-
рий при существующем уровне
добычи составляет 65 лет по газу
и 100 лет по нефти, что подтвер-
ждает лидерство Ямала в миро-
вой энергетике на XXI век. 

Максимальный объем добычи
пришелся как раз на конец «геро-
ического периода» — на 1988—
1990 годы, когда в округе ежегод-

но добывалось по 570 миллиар-
дов кубометров газа и 40 миллио-
нов тонн нефти.

Буровики и испытатели сква-
жин, вышкомонтажники и води-
тели, геологи-практики и ученые,
десятки тысяч людей со всех кон-
цов Советского Союза работали
не за страх и не за пресловутый се-
верный рубль, а по совести. Ро-
мантичные запахи тайги присут-
ствовали в бардовских песнях. На
деле самым сладким для ямаль-
ских первопроходцев был запах
углеводорода.

Будущее эпохи 
большого газа

Властные структуры округа в
трудные годы перестройки к сво-
ей чести сумели защитить интере-
сы Ямала. Сегодня здесь эконо-
мика развивается так, чтобы кон-
курентоспособным стало любое
производство, а не только произ-
водство нефтегазового комплек-
са. Опираясь на созданный потен-
циал, ямальцы самостоятельно
формируют программы развития
энергетики, переработки углево-
дородного сырья, развития инду-
стрии строительных материалов
и горно-обогатительного произ-
водства. Глава региона коренной
ямалец Юрий Неелов заверяет,
что у подрастающего поколения
будет много достойной работы.

Что касается геологии, то огор-
чения ямальцев по поводу разру-
шения могучей отрасли понятны.
В Тюменской области был создан
уникальный главк, способный ре-
шать весь комплекс задач по по-
иску и разведке, где трудились
лучшие кадры страны. Сегодня
нет этого главка, как нет боль-
шинства экспедиций. Ямальские
власти, как могли, поддерживали
геологоразведку, финансировали
из собственной казны задачи об-
щегосударственного масштаба, а
в итоге не дали развалить мощ-
ную отрасль. Северяне смогли
«достучаться» до федерального
центра, обратив его внимание на
необходимость принятия нового
закона о недрах, в котором зало-
жен механизм восполнения мине-
рально-сырьевых ресурсов за
счет поиска и разведки в новых
районах. Это значит, что на Яма-
ле, где прогнозные ресурсы втрое
превышают разведанные, новый
этап геолого-разведочных работ
неизбежен. Геологоразведчики,
как им и подобает, сохраняют оп-
тимизм и работают по-прежнему,
то есть с полной отдачей. Только
за прошлый год на территории ре-
гиона открыты три новых место-
рождения углеводородного сы-
рья, обнаружены девять новых
залежей, а 4 апреля будет введено
в промышленную эксплуатацию
Находкинское нефтегазовое мес-
торождение, ежегодная газодо-
быча которого в течение десяти
лет планируется на уровне 10
миллиардов кубометров.

Ямал — один из немногих ре-
гионов России, в котором регу-
лярно вводятся в эксплуатацию
новые нефтегазовые промыслы.
С промышленным освоением бо-
гатейших по углеводородным за-
пасам полуострова Ямал связана
программа Энергетической стра-
тегии России до 2020 года. К тому
времени страна должна выйти по
уровню добычи газа на 750 мил-
лиардов кубометров, и 600 из них
будут ямальскими. 

А потому не случайно, что
именно геологоразведчики пер-
выми начали череду празднич-
ных мероприятий, посвященных
75-летию Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа. Заслуженные
ветераны отрасли и их молодые
соратники в первые апрельские
дни собираются на торжества в
городе Тарко-Сале. И время, и
место сбора геологического цве-
та страны символично. Сорок лет
назад рядом с тарко-салинским
дворцом культуры началась эпо-
ха большого газа России… 

Настоящий газовый фонтан — это
всегда праздник.

Справка «РГ»
Ямало-Ненецкий автономный округ в цифрах и фактах.
— Территория — 750,3 тыс. квадратных км.
— Административный центр автономного округа — г. Са-
лехард, основан казаками в 1595 году.
— Расстояние от Салехарда до Москвы — 2436 км.
— Половина территории округа находится за полярным
кругом.
— Продолжительность зимы — 9 месяцев, среднемесяч-
ная температура — 32°С.
— Плотность населения — 0,7 человека на 1 кв.км, чис-
ленность населения — 516 тыс. человек, численность ко-
ренных малочисленных народов Крайнего Севера — око-
ло 7%.
— Ежегодная добыча рыбы (нельма, муксун, чир, ряпуш-
ка) — от 6 до 12 тыс. тонн.
— Объемы добычи в 2004 году составили: по газу — 604
млрд. кубометров, по нефти — 43 млн. тонн, по конденса-
ту — 14 млн. тонн.
— Поголовье оленей — около 600 тыс. голов, самое боль-
шое в мире.
— На Ямале открыты 213 площадей углеводородного сы-
рья, из них 152 месторождения требуют доразведки.
— Разработка недр и добыча полезных ископаемых ве-
дутся только на 51 проценте месторождений по газу, на
39 — по нефти, на 37 — по газовому конденсату.
— На полуострове Ямал и шельфе Карского моря откры-
ты 11 газоносных и 15 нефтегазоконденсатных месторо-
ждений; потенциальные ресурсы газа на полуострове с
учетом шельфа оцениваются в объеме 50,5 трлн. кубо-
метров, жидких углеводородов — более пяти миллиардов
тонн.



ЭКСПОЗИЦИЯ

Игорь Шевелев

В ТРЕТЬЯКОВСКОЙ галерее
открылась юбилейная, 25-я
выставка проекта «Золотая
карта России». На сей раз в
столицу привезли лучшие
живописные полотна из Го-
сударственного музея изо-
бразительных искусств Татар-
стана. Сделано это еще и для
того, чтобы в очередной раз
напомнить о намеченном на
конец августа праздновании
1000-летия Казани. В качест-
ве ответного жеста в столицу
Татарии отправлены полотна
из Третьяковки, в том числе и
те, что входят в основную
экспозицию. 

Вряд ли ответный дар казанцам
сравнится с тем, что привезли в
Москву они. Казанский музей
один из крупнейших региональ-
ных музеев России. Собрание его

превышает 25 тысяч произведе-
ний живописи, графики, скульп-
туры. Для московской выставки,
занимающей шесть залов основ-
ного здания в Лаврушинском пе-
реулке, отобрано лучшее — карти-
ны Левицкого, Верещагина, Серо-
ва, Кандинского, Гончаровой и
других знаменитостей. Но жемчу-
жиной экспозиции являются два
собрания живописных работ —
Николая Фешина и Баки Урманче.

Начнем с последнего. Б. Ур-
манче (1897—1990) считается ро-
доначальником собственно та-
тарской профессиональной жи-
вописи. Ученик Александра Шев-
ченко, он в конце долгой творче-
ской жизни обрел какой-то осо-
бенный национальный колорит.
Его декоративная живопись впол-
не годится для презентации на-
родных корней и традиций в сов-
ременном искусстве.

Что касается Николая Фешина
(1881—1955), то едва ли не впер-
вые многочисленные московские
зрители смогут увидеть картины

этого выдающегося и пока еще не-
достаточно известного широкой
публике живописца. Уроженец
Казани, Фешин в 1923 году эмиг-
рировал в Соединенные Штаты,
где и получил мировую извест-
ность. О нем, кстати, писали Ильф
и Петров в «Одноэтажной Амери-
ке». Скульптор Сергей Коненков
вспоминал, что в США Фешин
был кем-то вроде председателя
союза американских художников.
Даже его дом, который он собст-
венноручно сделал в Америке, со-
единив в нем русские народные
мотивы с индейскими, стал еще
одним шедевром, внесенным в на-
циональный регистр историче-
ских мест США. Мощную, неис-
товую и парадоксально гармо-
ничную живопись Фешина мож-
но сравнить разве что с полотна-
ми Сутина. Во всяком случае  дви-
жение кисти мастера едва ли не
физиологически передает зрите-
лю заряд живописной энергии.

В Казани хранится более полу-
тора сотен его работ, созданных

до эмиграции. Несколько картин
американского периода подарила
дочь художника в середине 60-х,
когда в Казани состоялась первая
большая его выставка и в родную
землю был перенесен прах Феши-
на. Для сравнения довольно ска-
зать, что в Третьяковке всего три
его работы. Для любителей живо-
писи и сама выставка из Казани, и
большая экспозиция в ней картин
Николая Фешина это, безусловно,
событие, заслуживающее внима-
ния.

На открытии выставки ми-
нистр культуры Татарии И. Тарха-
нов рассказал, кроме прочего, что
к юбилею Казани решением пре-
зидиума Академии художеств там
будет создан филиал Суриковско-
го института, на территории Ка-
занского кремля откроется наци-
ональная художественная гале-
рея, а в огромном здании бывше-
го юнкерского училища — посто-
янно действующий Эрмитажный
центр. И вообще за последние го-
ды было приобретено двести по-

лотен татарских художников на
сумму два миллиона рублей — по-
казатель для нынешних регио-
нальных музеев неслыханный.
Выставки же по городам России и
за рубежом устраиваются везде,
где есть татарская диаспора, что-
бы люди могли знать и гордиться
своим искусством. Завидная стра-
тегия. 

Тем временем сам проект «Зо-
лотая карта России», благодаря
которому за последние годы в Мо-
скве можно было посмотреть по-
истине несметные сокровища ре-
гиональных музеев, подходит к
концу. Еще несколько выставок с
волжских просторов — из Волго-
града, Нижнего Новгорода, — и
будет подведен итог. В частности,
в виде мультимедийного каталога
показанных за это время шедев-
ров отечественных и зарубежных
художников из российских музе-
ев. 
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На фоне старой Казани москвичи
смотрятся хорошо.

Один день
Прасковьи
Ивановны

Сельский сход 
просит причислить

односельчанку 
к лику святых
ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Герман Михайлов
ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

СХОД жителей села Семилу-
ки обратился к Воронежской
и Борисоглебской епархии и
Священному синоду Русской
православной церкви с хода-
тайством о канонизации
(причислению к лику святых)
Прасковьи Щеголевой, при-
нявшей в годы войны мучени-
ческую смерть от немецких
оккупантов. 

15 сентября 1942 года Прасковья
Щеголева, 35-летняя местная
крестьянка, вместе со своей мате-
рью и детьми стала свидетелем
падения на их огород сбитого со-
ветского самолета. Преодолев
страх, она бросилась к горящей
машине, помогла раненому лет-
чику покинуть кабину, а потом и
нашла ему место схорониться от
немцев. Окружившие их дом ок-
купанты под страхом смерти по-
требовали выдать летчика. На-
толкнувшись на твердый отказ,
они избивали женщину прикла-
дом, травили овчаркой, а потом на
глазах Прасковьи убили ее мать и
пятерых детей. Казнили и саму
Прасковью Ивановну. О зверст-
вах фашистов рассказал единст-
венный спасшийся из семьи сын
Александр (муж и отец Степан
Егорович погиб на фронте).

Расследованием обстоя-
тельств жертвенного подвига рус-
ской крестьянки занимался после
войны подполковник КГБ в от-
ставке Виктор Мартыненко. Ему
удалось установить имя спасен-
ного летчика — старшего лейте-
нанта Михаила Мальцева и даже
отыскать его в Башкирии. Впос-
ледствии Михаил Тихонович не-
однократно бывал в Семилуках.

Трудно сказать, получит ли
должное завершение инициатива
земляков Прасковьи Щеголевой.
Независимо от этого ее имя на-
всегда останется в благодарной
памяти. 

Реки Зауралья
начали

взрывать
ПАВОДОК

Алексей Захаров
К УРГАН

МЕТЕОРОЛОГИ подтвердили
прогнозы относительно бур-
ного половодья в Зауралье
нынешней весной. 

Согласно последним данным
Уралгидрометцентра, в апреле на
территории Курганской области
средняя температура воздуха ока-
жется выше нормы на один гра-
дус, в третьей декаде месяца воз-
дух прогреется до 10 — 15 граду-
сов, а к маю температура может
достигнуть 20 градусов тепла.
Сход снежного покрова ожидает-
ся 5 — 10 апреля. Максимальные
уровни воды в реках Миасс, Исеть
и Тобол будут выше средних мно-
голетних значений. 

Учитывая это, льды на реке То-
бол последние два дня начали
взрывать. Этим занялись специа-
листы Тюменского филиала Во-
енно-инженерного университета
РФ. Как сообщает пресс-служба
главного управления МЧС России
по Курганской области, взрывные
работы также предполагается
провести на реке Миасс у села Ки-
рово Мишкинского района, на
Исети в Шатровском районе, где
лед из-за отсутствия средств не
взрывают уже 4 года. 

Готовятся к интенсивному тая-
нию снега и на Южном Урале.Оно
начнется 4 апреля, спустя шесть
дней после этого ожидается нача-
ло половодья во всех районах об-
ласти. Первый пик паводка при-
дется на 15 — 20 апреля, скорее
всего, в этот период он не будет
разрушительным. А вот в начале
мая половодье может представ-
лять угрозу, если оно совпадет с
дождями. Как сообщает пресс-
служба губернатора Челябинской
области, одна из опасных зон гор-
но-заводская: здесь запасы снега
невелики, однако тревогу вызыва-
ет состояние гидросооружений и
дамб, которым предстоит сдержи-
вать сильный напор воды.

Угроза подтопления также су-
ществует в Кунашакском и Кас-
линском районах, главная проб-
лема этих территорий — перепол-
ненность озер. 

Сейчас в регионе в срочном по-
рядке производятся ремонт гид-
росооружений, замена затворов
на плотинах, укрепление дамб.
Спасатели готовят планы по эва-
куации людей из зон возможного
затопления, для них также закупа-
ются теплая одежда и запас продо-
вольствия. Вчера в Южно-Ураль-
ске прошли командно-штабные
учения, где проиграны все экс-
тренные ситуации, которые могут
возникнуть во время паводка.

МЧС

Ирина Огилько

ВЧЕРА из Москвы в постра-
давшую от нового землетря-
сения Индонезию вылетел
самолет МЧС со спасателя-
ми, врачами, медикаментами
и кинологами с собаками-
поисковиками на борту. Если
помощи окажется недоста-
точно, возможно, в ближай-
шие сутки будет направлен
второй самолет. 

Днем транспортный Ил-76 с тя-
желым грузом на борту отправил-
ся с военного аэродрома Рамен-
ского в индонезийский аэропорт
города Медана. Как утверждают
местные власти, сразу после при-
земления весь медицинский груз
и люди будут немедленно достав-
лены в пострадавшие районы Ин-
донезии. 

В пресс-службе МЧС «РГ» со-
общили, что в пострадавший от
стихии район направлено 38 пе-
редовых спасателей, в том числе
два расчета кинологов с четверо-
ногими спасателями, обученны-
ми находить людей под завала-
ми. Большая часть группы спаса-
телей, вылетевших вчера, прини-
мала участие в операции по спа-
сению пострадавших от цунами в
Юго-Восточной Азии. Также на
борту транспортного самолета
летят четыре «КамАЗа», доверху
наполненные лекарствами, и по-
левой госпиталь отряда «Цент-
роспас» с оборудованием для ди-
агностических, рентгеноскопи-
ческих и кардиоскопических,
ультразвуковых исследований.
Кстати, в последний раз меди-
цинское оборудование было за-
действовано также в этом регио-
не в декабре 2004 — январе 2005
годов.

— Наши сотрудники оценят

ситуацию в пострадавших от зем-
летрясения районах, окажут не-
обходимую помощь местному на-
селению, — рассказали в МЧС. —
В случае необходимости в Индо-
незию будет направлен второй от-
ряд спасателей — еще примерно
30 человек. Пробудет в команди-
ровке первая партия спасателей
две недели, но все будет зависеть
от ситуации: если понадобится,
они задержатся в Индонезии. 

В тот же день заместитель ди-
ректора Департамента оператив-
ного управления МЧС России,
спасатель международного клас-
са, награжденный за время рабо-
ты в МЧС медалью «За отвагу»,
орденом Мужества, медалью «За
спасение погибавших», получив-
ший звание Героя России, Андрей
Легошин рассказал журналистам
о том, что конкретно предпримет
Россия в ликвидации последствий
землетрясения в Индонезии. По
его словам, правительство России
намеревается выделить из ре-
зервного фонда 3,6 миллиона
рублей МЧС России на затраты по
оказанию помощи населению
Индонезии.

— Индонезийские власти уже
подготовили два вертолета, кото-
рые доставят наших спасателей из
аэропорта к месту бедствия — Гу-
нунгситоли. Это город, в котором
проживают 600 тысяч человек, по
данным властей, в нем погибли
500 человек, 10 тысяч человек ос-
тались без крова, — сообщил Ле-
гошин. — По данным Красного
Креста, в этом городе разрушено
70 процентов зданий. 

На помощь индонезийцам
прилетят спасатели из Франции,
Испании и Японии, медики из Ав-
стралии и Сингапура. Напомним,
что на индонезийских островах
Ниас и Симелуэ в результате про-
изошедшего в минувший поне-
дельник землетрясения погибли
около двух тысяч человек.

Россия окажет помощь
Индонезии

СИТУАЦИЯ

Нина Рузанова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК

ДВА новосибирца погибли
из-за халатности жилищни-
ков в течение нескольких ча-
сов. Вечером 29 марта ледя-
ная глыба, обрушившаяся с
козырька жилого дома, убила
74-летнего пенсионера. 

Инвалид второй группы, 74-лет-
ний Александр Пушкарев около
пяти вечера 29 марта вышел из
квартиры за хлебом. Купил в ларь-
ке шоколадку. Но принести ее до-
мой не смог: с крыши дома №14 по
улице Авиастроителей на него упа-
ла глыба обледеневшего снега.
«Снаряд» был настолько тяжел,
что согнул под углом в девяносто
градусов металлическую трость, с
которой не расставался инвалид.
Когда прохожие вытащили стари-
ка из-под снежного завала, у него
еще прощупывался пульс. Однако
в течение нескольких минут, еще до
приезда «скорой» пострадавший
скончался. Вчера прокуратура воз-
будила уголовное дело по 109-й
статье УК — «убийство по неосто-
рожности», предусматривающей
наказание до трех лет лишения
свободы. Как сообщил «РГ» стар-
ший следователь прокуратуры
Дзержинского района Василий
Исаев, причиной гибели пенсионе-
ра стало ненадлежащее исполне-
ние коммунальщиками своих обя-
занностей. Администрация Дзер-
жинского района взяла на себя все
расходы родственников погибше-
го, связанные с похоронами, а так-
же изъявила готовность оплатить
моральный ущерб. Тем не менее
мэр Новосибирска Владимир Го-
родецкий освободил от занимае-
мой должности главу районной ад-
министрации Николая Федячкина,
а также начальника департамента
ЖКХ мэрии Сергея Авилова.

На следующие сутки после тра-
гического происшествия началь-
ник ЖЭУ-64 (можно предполо-

жить, что именно он будет отве-
чать за гибель пенсионера) про-
явил активность. В авральном по-
рядке был найден профессио-
нальный альпинист Александр
Митяй, который не раз выполнял
работы по договорам с жилищни-
ками. Ему было поручено очи-
стить от снега крышу дома №14 —
якобы кровельщики ЖЭУ не мог-
ли добраться до снежных залежей
на двойном козырьке. Через пару
часов 34-летний Александр Ми-
тяй разбился насмерть, сорвав-
шись с крыши. Позже выясни-
лось, что руководитель ЖЭУ, на-
нимая Александра Митяя, прене-
брег обязательными требования-
ми: на наряде, который обнаружи-
ли у альпиниста, подпись началь-
ника отсутствовала. Кроме того,
Митяю не было выдано испытан-
ное и сертифицированное снаря-
жение, которое имеется в каждом
ЖЭУ. Так у следователей Дзер-
жинской прокуратуры появилось
еще одно уголовное дело, уже по
143-й статье УК: «нарушение пра-
вил охраны труда, повлекшее по
неосторожности смерть челове-
ка». И не исключено, что оба дела,
касающиеся «коммунальной ано-
малии», будут объединены в одно:
за обе смерти придется отвечать
коммунальщикам.

Похоже, что в Новосибирске
падения ледяных глыб с крыш
зданий принимают характер жи-
лищно-коммунальной эпидемии.
Прокуратура расследует еще два
подобных дела. Серьезно травми-
рован 33-летний Алексей Федор-
цев, который уже почти месяц на-
ходится в больнице: у него силь-

ное сотрясение мозга и смещение
шейных позвонков. Этот случай
произошел второго марта так же в
Дзержинском районе Новосибир-
ска, чем и объясняется вчерашнее
решение мэра уволить главу рай-
онной администрации. А 56-лет-
ний Николай Якушев получил от-
крытую черепно-мозговую трав-
му на территории завода «Сиб-
сельмаш» — снег на голову элект-
рика обрушился с крыши цеха. В
Советском районе Новосибирска
от падения сосульки пострадала
четырехлетняя девочка. Она гос-
питализирована в реанимацию. 

Многочисленные травмы, ко-
торые получили жители Новоси-
бирска в «ледовом побоище», ста-
ли поводом для масштабных про-
курорских проверок. С 18 марта и
по сегодняшний день более пяти-
сот руководителей жилищно-ком-
мунальных служб, а также собст-
венников, нарушающих правила
эксплуатации зданий, получили
предостережения прокуратуры.
Такой объем предостережений,
как заявил первый заместитель
прокурора Новосибирской облас-
ти Николай Сниккарс, вынесен
впервые — до сих пор жилищно-
коммунальные катастрофы тако-
го масштаба в Новосибирске не
наступали. Кроме того, вчера Ни-
колай Сниккарс, собрав глав рай-
онных администраций Новоси-
бирска, официально предостерег
чиновников: если снег и наледь с
крыш зданий будут по-прежнему
убираться несвоевременно, это
повлечет за собой администра-
тивную ответственность руково-
дителей вплоть до увольнения. 

СосулькоПАД
На головы горожан стали падать глыбы льда

Казанцы привезли Фешина
Двуюбилейная выставка в Третьяковке

Кстати
52-летняя жительница Челябинска Татьяна Кожевнико-
ва погибла от ледяной глыбы, свалившейся на ее голову с
крыши Челябинского института путей сообщения. Бук-
вально за неделю до трагедии студенты требовали от ру-
ководства вуза очистить кровлю здания от снега и льда.
Сосульки открыли сезон охоты на челябинцев. Еще через
неделю с улицы Сони Кривой попал в травмпункт 10-лет-
ний подросток. От свалившейся сосульки Данил Тимо-
шенко получил сотрясение мозга и многочисленные уши-
бы и начал заикаться. Родители мальчика намерены до-
казывать вину коммунальщиков в суде. 
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АКЦЕНТ

Валерия Подорожнова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

РОСТОВ-НА-ДОНУ

В РОСТОВСКОМ юридиче-
ском институте МВД России
на проходившем там между-
народном научно-практиче-
ском семинаре по проблемам
профилактики и борьбы с
торговлей людьми предста-
вили учебное пособие «Про-
филактика и противодейст-
вие торговле людьми». Оно
выпущено впервые и призва-
но помочь сотрудникам пра-
воохранительных органов в
предупреждении и сборе до-
казательств по преступлени-
ям, связанным с похищением
и продажей за рубеж граждан
РФ. 

Эксперты ООН относят преступ-
ления, связанные с торговлей
людьми — особенно детьми и жен-
щинами, к одним из самых опас-
ных для человечества. Появив-
шись в последнюю четверть двад-
цатого века, феномен, названный
трафиком, быстро вышел по тене-
вому обороту на третье место
вслед за наркобизнесом и торгов-
лей оружием. В то же время в рас-
следовании таких дел пока не на-
коплено большого опыта.

Новое пособие рассчитано пре-
жде всего на преподавателей и кур-
сантов образовательных учрежде-
ний МВД России и сотрудников
органов внутренних дел. По нему
планируется разработать учебный
курс, читаемый на курсах повыше-
ния квалификации сотрудников
милиции и прокуратуры. 

За последние несколько лет в
России были выявлены несколько

десятков криминальных групп, за-
нимающихся вербовкой россий-
ских граждан для занятий секс-
бизнесом в странах Западной Ев-
ропы, Ближнего и Среднего Восто-
ка, Африки, Азии, Северной Аме-
рики. 

— От семисот тысяч до двух
миллионов человек из разных
стран, по разным оценкам, сегод-
ня находятся в рабстве, — расска-
зывает заместитель начальника
следственного комитета МВД Рос-
сии Борис Гаврилов. — Мировое
сообщество вынуждено признать
рабство, и не только в сексуальной
сфере. 

И если преступления, связан-
ные с продажей в рабство, приоб-
рели транснациональный харак-
тер, то и бороться с этим злом лег-
че всем вместе. Для выработки мо-
делей пресечения случаев неза-
конного вывоза российских граж-
дан за границу в Ростове собра-
лись специалисты из США и раз-
ных городов России. В качестве
обмена опытом американская де-
легация предоставила подробную
информацию и видеоматериал по
так называемому делу «США про-
тив Мишуловича». Фигурантами в
этом процессе, связанном с торго-
влей людьми, выступали несколь-
ко российских граждан. 

Пособие содержит большой ре-
комендательный материал по ра-
боте с жертвами трафика. Сущест-
вует множество причин, по кото-
рым российские граждане, став-
шие жертвами международных
преступников, не спешат обра-
щаться в полицию. Это и опасение
штрафных санкций за нарушение
паспортно-визового режима, мес-
ти со стороны своих мучителей,
для женщин, вовлеченных в заня-
тия проституцией, — боязнь огла-
ски. 

КРИМИНАЛ

Николай Иванов
ПЕРМЬ

К 4 ГОДАМ лишения свободы
с отбыванием наказания в
исправительной колонии
строгого режима приговорил
Орджоникидзевский район-
ный суд Перми гражданина
Рожкована, пойманного на
махинациях с банковскими
кредитами. Пермский обла-
стной суд оставил этот при-
говор без изменений.

Рожкован (кстати, трижды суди-
мый и только недавно условно-
досрочно освободившийся из
мест не столь отдаленных) умуд-
рился 15 раз взять кредит в одном
из банков на приобретение быто-
вой техники и ни разу не возвра-

тил его. С января по май прошло-
го года мошенник набрал креди-
тов на общую сумму 230 тысяч
рублей. Взяв кредит на покупку
бытовой техники в одном из
пермских магазинов, Рожкован,
не расплатившись за него, тут же
продавал приобретенный в кре-
дит товар (что само по себе явля-
ется нарушением, потому что то-
вар, полученный в кредит, являет-
ся гарантией оплаты по займу). 

Затем мошенник обращался к
своим знакомым и, ссылаясь на
то, что он уже брал кредит и боль-
ше ему не дадут, уговаривал их
взять кредит на свое имя, а сам
обещал его погашать. Ни в одном
случае Рожкован своих обяза-
тельств не выполнил. В конце
концов обманутые знакомые об-
ратились в правоохранительные
органы и любитель пожить за чу-
жой счет был задержан.

Любитель пожить 
за чужой счет

В рабство 
по трафику

Торговля людьми в теневом обороте
занимает третье место по прибыльности

СЛУЧАЙ

Марина Орлова 
КРАСНОЯРСК 

ДО НЕДАВНЕГО времени жи-
тельница Свердловского рай-
она Красноярска бывший ме-
таллург Зинаида Подоляк да-
же подумать не могла, каким
необычным делом она зай-
мется в 70 лет. Но вот случай-
но узнает, что в районе созда-
ется народная дружина по
охране общественного поряд-
ка. И… решила встать на за-
щиту общественного поряд-
ка. 

На дежурствах 70-летней дру-
жиннице уже приходилось усми-

рять шумных подростков, прово-
дить беседы с хулиганами, даже
решать семейные споры. 

А недавно Зинаида Федоровна с
напарницей Фаиной сама, без ми-
лиции, спасла квартиру от ограбле-
ния:

— На улице Кольцевой, в доме
24а, — обстоятельно «докладыва-
ет» Зинаида Подоляк, — в десять
утра мы с Фаей заметили подозри-
тельного мужчину, пытающегося
залезть в форточку. Мы почему-то
не испугались его. Подошли и спро-
сили: «Это ваша квартира или нет?»
Он отмахнулся: «А ваше какое де-
ло?!» Мы постояли в сторонке, по-
том подошли еще раз: «Мы за вами
наблюдаем! Милицию вызвать или
вы сами уйдете?» Мужчина бросил
все и убежал. 

Пенсионерка против
вора-домушника

СУД

Алексей Тимофеев
КАЗАНЬ

В КАЗАНИ вынесен приговор
киллеру, совершившему за-
казное убийство генерально-
го директора казанского пив-
завода «Красный Восток» Ай-
бата Айбатова.

Он был расстрелян в феврале
1996 года возле  подъезда собст-
венного дома. В конце 2003 года
руководство МВД Татарстана
сделало сенсационное заявле-
ние: киллер задержан и во всем
сознается. Это 34-летний Сер-
гей Павлов, бывший участник
преступного сообщества «Хади
Такташ». По делу знаменитой
казанской группировки он про-
ходил вскользь, как «неустано-
вленное лицо по кличке Мат-
рос».  Осенью 2003 года Матро-
са вычислили и вызвали в мили-
цию на беседу по поводу мос-

ковских разборок. А тот неожи-
данно признался в другом пре-
ступлении и даже сдал заказчи-
ка убийства. По словам Павло-
ва, ликвидировать Айбатова
ему поручил казанский пред-
приниматель Борис Булатов,
который вскоре после убийства
гендиректора распродал все
свое имущество в Казани и вме-
сте с семьей уехал в Испанию. 

По версии следствия, Була-
тов с Айбатовым не поделили
прибыли от реализации продук-
ции «Красного Востока». Мат-
рос утверждает, что согласился
устранить Айбатова даже не за
гонорар, а «из чувства долга». 

В суде Павлов заявил, что со-
знаться в убийстве Айбатова его
заставила совесть. От последне-
го слова отказался. Сказал
лишь, что хотел бы извиниться
перед родственниками Айбато-
ва, но тех все равно не было на
процессе. Суд приговорил кил-
лера к 9 годам лишения свобо-
ды.

Киллер извинился
и сдал заказчика
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Рядом 
с солдатом

В Москве открылась 
выставка, посвященная

60-летию Победы 
ВЫСТАВКА

Татьяна Владыкина,
Наталья Лебедева

ВЧЕРА в ВВЦ состоялось тор-
жественное открытие вы-
ставки «Служить Отечеству и
музам». 

У пластикового короба с тряпич-
ным «Вечным огнем» в почетном
карауле замерли юные солдаты.
«Вечная слава героям» — написа-
но над коробом. Возле «огня» раз-
ложены розовые тюльпаны. 

В небольшой зал павильона
втиснуто около десятка стендов —
«России верные сыны», «Театры
во время войны», «Музей челове-
ка», «Победа—память—мир» и т.д.
За стеклом — пожелтевшие пись-
ма-треугольники, черно-белые
фотокарточки, медали, грамоты,
книги. 

У мосфильмовского стенда
важно, выпятив грудь, фотографи-
руются мальчишки.

— Больше всего нам  танки и са-
молеты понравились, — напере-
бой делятся своими впечатления-
ми Дима и Коля, пятиклассники
247-й школы. — Они очень хоро-
шо выставлены, танки правдиво
сделаны. Война — это очень
страшно, — говорят мальчиш-
ки, — потому что очень много
офицеров погибли. 

В фотографии за стеклом при-
стально всматривается седой, слег-
ка сгорбленный человек в старень-
кой синей куртке. 

— Нравится вам выставка?
— Очень тесно и скудно, —

скрывая обиду, говорит он. — Я вот
смотрю, что было, когда мы 50-ле-
тие отмечали, и то, что сейчас...
Большая разница.

— А вы воевали?
— Воевал... Не надо вспоми-

нать, дочки... Мы — уже история,
которая никому не нужна. Москву
вместе с панфиловцами защищал
генерал Григоренко, а почему его
нет? Он в Америке умер: его туда
сослали, и он умер. Искажений
много. Кто был не герой, тот стал
героем, кто был героем — стал ни-
кем. У меня есть приглашения на
Парад Победы, но я не пойду… Но-
ги у меня болят. Ходить на могу. Я
50-летие Победы встретил, 60 лет
встречу, 70 лет отмечу, потом —
еще 75. И все. Тогда можно будет
умирать.

Немецкий лейтенант 
и его дочь

Даниил Гранин через 60 лет прочитал письма Хейнера Гейнца, 
воевавшего против него на Ленинградском фронте

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

В 2004 ГОДУ меня пригласили
в Берлин на открытие выстав-
ки, посвященной блокаде Ле-
нинграда. Выставка была не-
большая, но тщательно сде-
ланная: много неизвестных
мне фотографий блокадного
города: черный рынок, льгот-
ное снабжение начальства,
документы командования
вермахта, неведомые мне ри-
сунки художника Я. Рубинчи-
ка.

Там были примечательные гитле-
ровские обоснования блокады:
«…мы доводим до сведения всего
мира, что Сталин обороняет Ле-
нинград, как крепость. Таким об-
разом, мы вынуждены рассматри-
вать город со всем его населением
в качестве военного объекта».
Были донесения командиров не-
мецких дивизий, разведгрупп о
том, что творится в голодном го-
роде. Впервые я увидел портреты
немецких генералов армии, кор-
пусов, фамилии, смутно памят-
ные мне с фронтовых лет. Немец-
кие листовки, брошюры…

Самым же интересным были
письма лейтенанта Хейнера Гейн-
ца, командира пулеметной роты.
Они располагались примерно на-
против участка нашего батальона.
Местами нас разделяло сто-пол-
тораста метров. В тихую погоду
доносилась немецкая речь. Иног-
да немцы без всякого радио кри-
чали нам: «Рус, иди к нам булку
кушать!» — и поднимали над око-
пом наколотую на штык булку.
Была зима 1941 года, затем весна
1942 года — самое голодное,
страшное время. Мы ползали но-
чью по заснеженным полям на
нейтралке, пытаясь выковырять
из мороженой земли мороженые
листья капусты, кочерыжки. Все
это время лейтенант аккуратно,
каждые три—пять дней писал до-
мой жене. Он писал с начала сво-
ей военной службы — с 1935 года,
в походе во Францию, затем с на-
чала похода в Россию. Сохрани-
лось всего 125 писем, из них вы-
ставлена была только часть —
около двадцати.

Обычно нас привлекают сами
экспонаты, мы редко задаемся воп-
росом, откуда они попадают на вы-
ставку. Но тут мне показалось лю-
бопытным именно их происхожде-
ние: ведь это частная переписка,
как они сохранились, и то, как их
разыскали… Я вспомнил свои тре-
угольники, написанные каранда-
шом (откуда взяться чернилам в зе-
млянках). Несколько из них чудом
сохранила жена через бомбежки,
эвакуации, пожары, — карандаш-
ный след давно стерся, мало что
можно разобрать. Тут же все вы-
глядело как нельзя лучше: и почто-
вая бумага, и почерк, и чернила. На
фотографии лейтенант предстал
молодым, крепким, привлекатель-
ным, чистенький мундир сидит на
нем ловко, без единой складки,
сшитый на заказ.

«Вчера пала Одесса, наши вой-
ска стоят у ворот Москвы. Иван на
исходе своих сил. Нас ожидает
спокойная зима», — пишет он
17 октября 1941 года.

Он не сомневается, победа для
него очевидна. Я попытался вспом-
нить свой октябрь 1941 года.
Вспомнилось только общее рас-
плывчатое ощущение — страх за
Москву, ужасный страх, и что по-
том будет с Ленинградом, и все это
на фоне совершенно необъясни-
мой уверенности в нашей победе.

Через две недели тем же ров-
ным почерком лейтенант Гейнц
сообщает супруге: «Петербург ок-
ружен и голодает. Ежедневная

норма хлеба составляет лишь 100
граммов. Мясо и масло давно кон-
чилось. У нас время есть, если се-
годня не хотят сдаваться, то через
четыре—шесть недель уж точно».

Он в полном восторге: «Гению
фюрера все подвластно. Мы
должны быть ему вечно благодар-
ны».

Командование вермахта док-
ладывало: «С помощью артилле-
рии и авиации мы разрушаем го-
род, насколько это возможно».

Это была правда. С утра над
нами летели на город бомбарди-
ровщики. Эскадрилья за эскад-
рильей. К полудню начинался об-
стрел, воздух наполнялся мягким
шелестом снарядов, они пролета-
ли невидимые, огромные, калиб-
ра 150, не меньше. В одни и те же
часы, когда на улицах народу бы-
ло больше, когда шли за водой,
шли с работы.

«Иван постепенно смиреет,
стреляет лишь изредка, его пища
становится все хуже… Поляк и
француз сдаются, когда их поло-
жение безвыходно. Англичанин
бьется до самого конца, но русско-
го же надо забивать до смерти».

Вермахт отлично знал, что
происходит за кольцом блокады.
Командование спокойно уничто-
жало голодом население. Наблю-
дали, ждали, пока вымрут. Голод
был лучшим оружием.

Письмо в ноябре 1941 года:
«После последней попытки про-
рыва русские заметно поутихли.
Порция хлеба солдат сокращена
до 400 граммов. Перебежчиков
становится все больше. Но народ
упрям и стоек, так пусть они там и
умирают с голоду».

Декабрь 1941-го: «Когда город
падет, несомненно, половина жи-
телей вымрет».

Февраль 1942-го: «Хотя мы не
рассчитывали на скорое падение
Петербурга, эти сволочи сдавать-
ся не намерены, но они вынужде-

ны будут… медленно умирать от
голода».

А через несколько дней: «До-
рогая моя Ленекен! Ты хотела уз-
нать, как нас кормят: каждый день
50 г масла, 120 г колбасы, 125 г мя-
са, еще рис, горох, макароны.
Кроме того, натуральный кофе,
чай, шоколад, сигареты, консер-
вированные фрукты, конфеты и
другая вкуснятина».

В кожаных перчатках он на-
блюдал в полевой бинокль с пози-
ции под Пушкином, и ему, и нам
был виден на горизонте город,
видно, как поднимались в небо
черные столбы дыма, город вы-
едали пожары.

«Погода стала более сносной,
а Иван слабеет, на нашем участке
резервов у него больше нет». Дей-
ствительно, у нас в батальоне на
два километра осталось человек
сто—сто двадцать, из них многие
стали доходягами. Невозможно
никому объяснить, как мы могли
чистить окопы, ходы сообщения
от снега, как несли службу, таска-
ли пулеметы, патронные ящики,
снаряды.

«Итак, дело идет к концу. Хотя
мы не рассчитывали на скорое па-
дение Ленинграда — эта сволочь
сдаваться не намерена, — но они
вынуждены будут оставить нас в
покое и медленно умирать от го-
лода. Через месяц начнется поте-
пление, и тогда дело будет сдела-
но. Постоянно с любовью думаю
о тебе, моя хорошая Ленекен.
Твой Гейнц».

Голодная смерть сотен тысяч
горожан его не смущает, он ее то-
ропит, скорей бы они передохли.
Не все офицеры вермахта так на-
строены, командующему группой
«Север» генерал-фельдмаршалу
фон Леебу претит мысль, что он
командует войсками, которые не
столько воюют, сколько заняты
«полицейской операцией» уду-
шения гражданского населения.
Он неоднократно признает это в
своем дневнике. Кончается тем,
что он подает в отставку.

Осмотрев выставку, гости со-
брались в зале, выслушали рас-
сказ о концепции выставки, и за-
тем произошло то, из-за чего я
принялся за этот рассказ: высту-
пила дочь покойного лейтенанта
Гейнца Инга Франкен.

Он погиб 5 мая 1942 года от ра-
нения в голову.

Траншеи у немцев и у нас были
полны ледяной воды, земля еще
не оттаяла, и немцы и мы то и де-
ло попадали под обстрел. Обсто-
ятельства гибели Х. Гейнца вряд
ли отличались особенностями, но
в семье установился культ героя,
исполнившего свой долг. Мать ре-
гулярно читала дочкам письма от-
ца с фронта. Читала, а потом пере-
читывала. Инга росла с гордостью
за отца. Память об отце была для
нее священна. Но иногда она за-
мечала, что мать, читая, делает
пропуски. После смерти матери
она решила перечитать письма.
Мешал готический шрифт. Она
освоила и этот шрифт, и отцов-
ский почерк. И тогда образ отца
стал открываться перед ней зано-
во, он менялся.

Как это происходило, не
знаю, мне следовало бы потом,
после всего, расспросить фрау
Франкен подробнее. Она расска-
зывала сдержанно, выступление
давалось ей нелегко, наверное,
поэтому я не решился к ней об-
ратиться. Немолодая, чуть седе-
ющая, еще красивая женщина,
она твердо вела рассказ, так что
можно было представить, сколь-
ко ей стоило сил переосмыслить
свое отношение к отцу, свое по-
нимание прошлого. Годы ушли
на внутреннюю работу ее души.
Можно лишь догадываться, как
труден был путь, проделанный
дочерью, чтобы отстраниться от
своего отца. Что заставило Ингу
Франкен выйти к этому перепол-
ненному залу со своим призна-
нием, беспощадным по отноше-
нию к отцу да и к матери? Отдать
на выставку те его письма, где он,
бывший учитель, руководитель
местного гитлерюгенда, пред-
стает убежденным нацистом,
разделяющим планы уничтоже-
ния «Ивана», славян Восточной
Европы…

Впервые я услышал такое пуб-
личное откровение, сдержанно-
беспощадное, в сущности, она по-
прощалась с тем отцом, которого
любила, которым гордилась, рос-
ла с ним с детства, прощалась и
той собой. Она держалась не про-
курором, не творила суд, отрече-
ние доставляло ей боль, зачем она
это сделала? Зачем?

Она кончила говорить. Насту-
пила тишина.

Ее рассказ нельзя назвать по-
каянием. Это было нечто иное,
выстраданное, что не умещалось
в груди, рвалось, и мы все в зале
вдруг соприкоснулись с этим жгу-
чим, обращенным к нам из сокро-
венной глубины чувством.

Ее мужество заставляло огля-
нуться на собственную жизнь. А

собственно, чего ради? Сразу по-
являлся этот вопрос. Ее чувство
можно было считать совестью,
но название ничего не объясня-
ло. Какие права у совести, поче-
му она может заставлять? При-
мер Инги Франкен невольно по-
рождал вопрос за вопросом, ведь
куда лучше жилось бы ей, если
бы это чувство не мучило ее, ес-
ли бы его отбросить, не считать-
ся с ним. Так нет ведь. Живет в
нас какой-то судья, оценивает
наши поступки, как говорится,
совесть-то с молоточком. И по-
стукивает, и наслушивает, и ни-
как не заглушить ее. То есть, ко-
нечно, можно ее зажать, что все
будет нипочем.

То, что произошло с дочерью
лейтенанта Гейнца, хочется по-
нять как нравственное стремле-
ние, дарованное всем как бы свы-
ше, а не принадлежность сугубо
личную, свойство врожденное,
подобное таланту. Вроде оно
должно быть у каждого, так хо-
чется думать. Марксисты доказы-
вали, что природа совести соци-
альна: у бедных одна, у богатых
другая, разная у демократов и
анархистов. Если бы это хоть что-
то объясняло. На самом деле она
грызет человека, не спрашивая
его партийность, религию. Никто
толком не знает, что есть совесть,
может быть, она свидетельствует
о существовании души, она ее
принадлежность, она показывает
уровень ее развитости.

Жить с послушной совестью
хорошо, да умирать плохо. Одна-
ко ныне не принято к смерти го-
товиться, день наш — век наш,
тем более что совесть уговари-
вать научились, и совесть от-
дельного человека, а то и целого
народа. В свое время у нас пар-
тийная идеология амнистирова-
ла совесть — все делалось «во
имя государства» — ответствен-
ность с личности была снята, че-
ловека избавляли от угрызений
совести, и он охотно пошел на эту
сделку.

Бывает, когда-нибудь совесть
очнется и предъявит права, а быва-
ет, что и минет. Но, слушая дочь
лейтенанта Гейнца, я думал, что все
же возмездие настигает, не отцов,
так детей, и через внуков зло долж-
но как-то уничтожаться, иначе оно
поглотит мир. Часто нам видится,
как зло торжествует, и надолго, по-
беждает несправедливость, подле-
цы, преступники благоденствуют
безнаказанно до конца своих дней.
Все так. И все же зло относительно,
в то время как добро абсолютно.
Рано или поздно добро, казалось
бы, бессильное, наивное, оказыва-
ется неодолимым, совесть, с кото-
рой никто не считался, берет свое, и
она выносит свой приговор. Так
произошло и с дочерью лейтенанта
Хейнера Гейнца спустя 62 года по-
сле его гибели на ленинградском
фронте.

Фашисты вторглись в Советский
Союз так же уверенно, как в свое
время Наполеон в Россию.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Елена Новоселова

ЭКСПЕРТИЗА, проведенная
Управлением Федеральной
службы РФ по контролю за
оборотом наркотиков по Мо-
сковской области, установи-
ла: в американском мульт-
фильме «Гриффины» есть
пропаганда наркотиков. Ре-
зультаты исследования были
оглашены вчера на заседании
Хамовнического суда Моск-
вы по иску Игоря Смыкова к
одному из центральных теле-
каналов.

Истец утверждает, что сериалами
«Гриффины» и «Симпсоны» его
ребенку был нанесен психиче-
ский вред. Сумму морального
ущерба Смыков-старший оцени-
вает в 300 тысяч рублей. Нынеш-
нее заседание суда опять началось
с юридического турнира предста-
вителей истца и ответчика на тему
о «детском времени» в отечест-
венном законодательстве и ответ-
ственности каналов и родителей
за воспитание детей. 

В своем эксклюзивном интер-
вью «РГ» продюсер телеканала
Сергей Спиридонов, закупавший
оба мультсериала, заявил, что
считает «Гриффинов» и «Симп-
сонов» «одними из лучших про-
грамм в жанре игровой мультип-
ликации, рассчитанных на широ-
кий круг зрителей». Критерий ка-
чества сериалов — мировая про-
дюсерская практика: мультсериа-
лы проданы производителем в де-
сятки стран мира и с успехом де-
монстрируются.

— А сериал «Гриффины», —
особо подчеркнул Сергей Спири-
донов, — случай вообще беспре-
цедентный. — Три года спустя по-
сле того, как его производство бы-
ло прекращено, по требованию
зрительской общественности се-
риал вновь возобновился. К сло-
ву, завтра запускается русифици-
рованная версия знаменитого
мультипликационного канала
Cartoon. Он давно распространя-
ется у нас многими кабельными
мультоператорами, но на англий-
ском языке. С завтрашнего дня он
впервые зазвучит на русском. И на
этом канале тоже появятся
«Гриффины». А у мультсериала
«Симпсоны» — 19 наград премии
«Эмми», он идет в 67 странах и
дублирован на 20 языков. 

Как признал Сергей Спиридо-
нов, его уже взрослые дети вырос-
ли на разных мультфильмах, в
том числе и на «Гриффинах» и
«Симпсонах». Однако вспомнить,
какие отечественные мультики
особенно им нравились, уважае-
мый продюсер так и не смог. 

КОМПЕТЕНТНО

Ольга Горностаева, 
РУКОВОДИТЕЛЬ МАСТЕРСКОЙ 

РЕЖИССУРЫ МУЛЬТИМЕДИА ВГИК 

Российская газета | Допустим,
американская массовая мультип-
ликация, мягко говоря, не способ-
ствует воспитанию в детях доб-
роты, любви и уважения к роди-
телям и семье. Но что показы-
вать телевизионщикам, если, к
примеру, Юрий Норштейн уже
лет пятнадцать не может закон-
чить свою «Шинель»? 
Ольга Горностаева | Это проб-
лема финансовая, а не искусство-
ведческая. Ведь телевидение суще-
ствует по законам не совсем понят-
ной нам коммерции. Я не исклю-
чаю, что у них сложности с прока-
том, ведь анимация, как и любое
подлинное искусство, — вещь до-
рогая. Юрий Борисович действи-
тельно делает свои мультики
страшно долго, потому что это ше-
девры. Зато «Ежик в тумане»,
«Сказка сказок», «Цапля и жу-
равль» в списке лучших произве-
дений мирового анимационного
искусства. 

РГ | Получается, что настоящая
мультипликация стала для мас-
сового зрителя недоступной?
Горностаева | Дисней в свое вре-
мя разработал поточный способ
изготовления фильмов. На фабри-
ке были различные цеха: заливки,
фазовки, контуровки, прорисовки.
Тогда этот метод создания мульт-
фильмов был прогрессивным. По-
тому что так же, как и фордовский
конвейер, удешевил продукцию.
Но даже самые лучшие идеи на оп-
ределенном этапе вырождаются.
Потом появилась компьютерная
графика. И пока это было уникаль-
ной художественной техникой, по-
лучались прекрасные работы. Но
когда техника превращается в тех-
нологию — это страшно. Момент
тиражирования убивает искусст-
во. Помните, на сумках начали пе-
чатать Джоконду? Ничего общего
с шедевром Леонардо да Винчи
этот пластиковый пакет не имеет.
Детское кино на телевидении —
это тот же самый пластиковый па-
кет. 

РГ | Сколько стоит десятими-
нутный мультфильм ручной ра-
боты?
Горностаева | Десятиминутный
фильм — в среднем 14 тысяч 400
рисунков-кадров. И это только

движения персонажей. А в муль-
тике еще фон какой-то движется,
дождик идет, деревья колышутся.
Вот и представьте себе, сколько
стоит такое ручное рисование?
Если один рисунок хорошего ху-
дожника на вернисажах стоит
больших денег! Да и объемная
компьютерная графика очень
трудоемка. К слову, на студии
Александра Татарского «Пилот-
ТВ» как раз и пытаются разрабо-
тать облегченные, удешевленные
технологии. Там очень мощная
команда, которая создала Хрюна
Моржова и Степана Капусту. Так
вот и они с большим трудом вы-
живают. На Западе каждый чело-
век такого уровня, как Татарский
или Норштейн, окружен группой
поддержки из меценатов. Искус-
ство всегда существовало именно
так. Наши же олигархи занимают-
ся чем угодно, но только не под-
держкой образования, искусства
или экологии. 
А изобретать колесо здесь не нуж-
но. Разнообразные фонды под-
держки национального искусства
есть во всем мире. Во Франции, к
примеру, так живет национальное
кино и анимация. Да и цензурные
препоны везде существуют. И ни-
кто этого слова не боится. 

РГ | Как вы относитесь к услов-
ному разделению на детские и
взрослые мультфильмы?
Горностаева | В том-то и дело,
что сделать мультик, который был
бы ребенку неинтересен, просто
невозможно. Ведь на экране про-
исходит настоящее чудо: то, что в
жизни статично и плоско, вдруг
начинает шевелиться, двигаться,
говорить. Причем еще Дисней
подметил, рисуя своих неподража-
емых утят, гномиков и мышат: сам
характер этих чуть неуклюжих
движений всегда будет привле-
кать, завораживать ребенка, он
очень хорошо ложится на специ-
фику детского восприятия. И чего
бы вы там ни наснимали, пусть да-
же мультипликационную Камасу-
тру, дети будут ее смотреть.

РГ | Может быть, имеет смысл
законодательно ввести понятие
«детское время» на телевидении?
Горностаева | Беда в том, что у
нас почти отсутствует культура ад-
ресного общения со зрителем. Все,
что лавиной обрушивается на нас с
телеэкрана, — как комок слипших-
ся конфет. Им кормят всех. А зри-
тель должен сам выцарапывать,
выгрызать или вылизывать ту
конфетку, которая ему нравится. А
все это потому, что коммерциали-
зация нашего телевидения приня-
ла размеры недопустимые. 
Но законы здесь ни при чем. Есть
ведь и национальные традиции.
Говорят, во Франции в пятницу —
национальный сексуальный вечер.
Никто ни к кому в гости не ходит,
телефоны не звонят. И по всем ка-
налам телевидения идут эротиче-
ские фильмы, ток-шоу, звучат шу-
точки на определенную тему. Все
это знают и стараются детей к те-
левизору не подпускать. 

РГ | Как вы прививаете своим
студентам вкус к хорошей муль-
типликации, ответственность
за сделанное?
Горностаева | Ответствен-
ность — это такая вещь, которую
можно только развивать. Отвязно-
го мальчонку с гнильцой я не возь-
му, даже если он будет очень спо-
собным.
Сейчас ребята делают работы к
60-летию Победы. Я хочу, чтобы
они посмотрели на эту патриоти-
ческую тему абсолютно незамы-
ленными глазами. Не делали ре-
портажей о том, как дедушки и ба-
бушки с медалями на груди мар-
шируют по Красной площади, а
проникли бы в суть «вещдоков»
войны. К примеру, один мальчик
будет делать мультфильм о воен-
ных треугольничках — солдат-
ских письмах, которые были
единственной связью между вой-
ной и миром, фронтом и тылом.
Перекинет мостик к современ-
ным мобильным телефонам.

МНЕНИЕ

Григорий Остер, 
ДЕТСКИЙ ПИСАТЕЛЬ:

— «Симпсоны» — это фильм
для старших детей, и, конечно,
запрещать его ни в коем случае
нельзя. К нему хорошо подходит
детский термин «приколы», так
вот без этих «приколов» культу-
ра тоже будет неполной. Взрос-
лые должны сами решать — нуж-
ны ли их детям «Симпсоны» или
нет. 

Депутаты глубоко заблужда-
ются, когда заявляют, что «Симп-
соны» «внедряют антагонизм ме-
жду детьми и родителями». По-
моему, антагонизм скорее воз-
никнет, когда мама и папа будут
восприниматься как назидание в
живом виде. В наших сериалах
про бандитов и милиционеров на-
силия и жестокости в сто раз
больше. «Симпсоны» похожи на
Диснея. А когда персонаж Диснея,
разрезая за обедом мясо, отреза-
ет себе все пальцы, а в следующем
кадре они у него опять все на мес-
те, это все-таки нельзя назвать
жестокостью. 

Пластиковая Джоконда
Пока в суде решают судьбу импортного

мультсериала, молодые российские 
аниматоры рисуют фильмы о войне
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«Поляк и француз сдаются, когда
их положение безвыходно. 
Но русского же надо забивать 
до смерти»

Какие права у совести, почему она
может заставлять?

Будет ли 
Волгоград 

Сталинградом?
СИТУАЦИЯ

Александр Павлов

НАКАНУНЕ 60-летия Победы
все больше говорят о необхо-
димости переименования го-
рода Волгограда в Сталин-
град. Областная организация
КПРФ даже объявила о наме-
рении провести референдум
среди жителей региона по
этому поводу. А что думает
об этом местная власть? Этот
вопрос мы задали мэру горо-
да Волгограда Евгению
Ищенко.

— Мэрия не будет выходить с по-
добной инициативой, — сказал
он, — пока идею не поддержит
большая часть населения Волго-
града. – Конечно, понятно, что
среди них есть те, для кого преж-
нее имя города не просто наиме-
нование, связанное с тираном, а
символ, за который многие были
готовы отдать свои жизни. В бой
они шли за Родину, за Сталина.
Но, увы, этих людей становится
все меньше и меньше. А новое по-
коление уже привыкло жить с но-
вым названием города. Мы про-
водили социологические иссле-
дования на эту тему. И вот что они
показали: 70 процентов опрошен-
ных хотят жить в Волгограде, 15
процентов однозначно желали бы
жить в Сталинграде, а остальным
все равно или предпочитают на-
звать город Царицыным. Тем не
менее мэрия города рассматрива-
ет сегодня вопрос о переименова-
нии проспектов и улиц города.
Мы намереваемся в преддверии
60-летия Победы переименовать,
например, главный проспект го-
рода, носящий имя Ленина. Пусть
он будет Сталинградским проспе-
ктом, тем более что у нас есть ули-
ца Ленина. Пока переименование
коснется где-то 15 улиц, площа-
дей. Они получат названия героев
Сталинградской битвы и Великой
Отечественной войны. 

— Вы уже решили, что у вас будет
установлен в городе памятник
Церетели «Большая тройка»?

— Зураб Церетели предложил
нам этот памятник в дар городу.
Мы решили не отказываться от по-
дарка, но это будет решать общест-
венный совет. Но что точно могу
утверждать: на перевозку и уста-
новку памятника мэрия не потра-
тит ни одного рубля.
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СЕНСАЦИЯ

Евгений Шестаков

ИРЛАНДИЯ объявила войну
английскому языку. Государ-
ственным служащим запад-
ной части страны запрещено
применять английский в де-
ловой переписке. Тем самым
Ирландия стала первым евро-
пейским государством, нахо-
дившимся долгое время под
властью британцев, которое
начало решительное наступ-
ление на язык бывших «окку-
пантов».

Кроме того, в стране официаль-
но запрещается применение ан-
глийских названий на картах,
дорожных знаках и «других ти-
пах указателей». Эти меры по-
требуют переименования около
2300 населенных пунктов. Поэ-
тому министерство туризма ре-
комендует желающим посетить
остров заранее приобрести но-
вую карту. 

Местные лингвисты призна-
ют: родной для ирландцев гэль-
ский язык находится в глубоком
упадке. Наследник древней кельт-

ской речи, под натиском англий-
ского он постепенно исчезает.
Ежегодно на популяризацию род-
ного языка ирландское прави-
тельство тратит более 650 милли-
онов долларов. Но даже столь су-
щественные финансовые влива-
ния не помогают: из почти четы-
рех миллионов жителей острова
только 55 тысяч пишут и разгова-
ривают на гэльском. 

Тем не менее ирландские вла-
сти проявляют завидное упорст-
во. Местные газеты рассказывают
об одной из частных школ, где
преподаватели перевели учебу в
начальных классах с английского
на гэльский. А в Дублине строят
первый в истории страны жилой
район для людей, которые в по-
вседневной жизни хотят общать-
ся между собой только на родном
языке. 

Этот проект стал первой по-
пыткой создать в Ирландии гэль-
скую общину — «гэлтахт», при-
званную спасти от вымирания
родную речь. Между тем такая
опасность реально угрожает гэль-
скому языку — лингвисты гово-
рят, что диалект, на котором гово-
рят менее 50 тысяч человек, мо-
жет быть признан «мертвым». 

Английский 
под запретом

Сегодня министр иностранных
дел С.В. Лавров вылетел в Люк-
сембург, где состоится заседа-
ние Постоянного совета парт-
нерства (ПСП) Россия — Евро-
пейский союз. Председателем
будет российский министр.

Центральной темой перего-
воров станет формирование че-
тырех общих пространств Рос-
сия — ЕС и ход согласования
соответствующих «дорожных
карт» в контексте подготовки
очередного саммита Россия —
Евросоюз в Москве 10 мая это-
го года.

Выработка «дорожных карт»
— важный компонент отноше-
ний Россия — ЕС, поскольку оп-
ределяет основные направления
дальнейшего развития нашего
двустороннего сотрудничества.

В рамках «первой карты»
(общее экономическое про-
странство) удалось продвинуть-
ся достаточно далеко. Потребу-
ют решения ряд вопросов, каса-
ющихся ядерной энергетики,
морского и воздушного транс-
порта, сельского хозяйства.

По «второй карте» (про-
странство свободы, безопасно-
сти и права) консультации про-
шли на прошлой неделе в Брюс-
селе. Рассчитываем на дости-
жение конкретных договоренно-
стей по облегчению визового
режима, перехода к практике
безвизовых поездок. Будут рас-
смотрены вопросы реадмиссии.

В «третьей карте» (простран-
ство внешней безопасности) по-
ка еще не достигнуто единство
в отношении принципов сотруд-
ничества на так называемом
пространстве общего соседства.

«Четвертая карта» (про-
странство научных исследова-
ний и образования, включая
культурные аспекты) согласова-
на в наибольшей степени, тех-
ническая доработка текста мо-
жет быть завершена в ближай-
шее время.

Для России важно детально
обсудить ход выполнения Евро-
союзом положений Совместного
заявления о расширении ЕС и
отношениях Россия — ЕС, при-
нятого год назад в Люксембур-
ге. Как известно, в нем зафик-
сированы политические обяза-
тельства Евросоюза по миними-
зации торгово-экономических
последствий расширения ЕС
для интересов России и сохра-
нению традиционных товарных
потоков и рынков сбыта россий-
ских экспертов в странах «де-
сятки», которые недавно полу-
чили членство в ЕС.

Уже стала постоянной тема о
положении русскоязычных
меньшинств в Латвии и Эсто-
нии. Ждем от наших коллег под-
робного разговора по этой про-
блеме. Страны Балтии в этом
контексте стали слабым звеном
в соблюдении европейских
стандартов в области соблюде-
ния прав человека.

По-прежнему нерешенной
проблемой остается калинин-
градский грузовой транзит. Да и
жители Калининградской облас-
ти пока не чувствуют преиму-
ществ расширения ЕС, о чем
много говорилось в Брюсселе
еще год назад. Свежий пример
— введение Литвой обязатель-
ной медицинской страховки. Об
этом нововведении российскую
сторону уведомили буквально
за несколько дней, не оставив
времени для разъяснительной
работы среди населения. Внеш-
неполитическим ведомствам
двух стран пришлось предпри-
нимать срочные меры, чтобы не
допустить ущерба для калинин-
градского пассажирского тран-
зита.

В Люксембурге Россия впер-
вые детально обсудит и «фак-
тор 2007 года». И хотя впереди
еще два года, контекст отноше-
ний Россия — ЕС может претер-
петь существенные изменения.
1 декабря 2007 г. заканчивается
срок действия Соглашения о
партнерстве и сотрудничестве
(СПС), которое является право-
вой основой для сотрудничества
России и ЕС. Кроме того, на

этот период придутся такие
важные события, как вступле-
ние в силу новой Конституции
ЕС и принятие в Евросоюз но-
вых членов.

К этому времени Россия мо-
жет быть уже станет полноправ-
ным членом ВТО. Все это дикту-
ет потребность в своевремен-
ном переосмыслении наших
взаимоотношений на перспекти-
ву, «оптимизации» организаци-
онных механизмов для работы
на новом этапе.

Одним словом, наше праг-
матичное партнерство с Евро-
союзом — не абстракция. Речь
не только об экономической
взаимозависимости, которая
укрепляется, но и о том, что
Россия и Евросоюз объективно
выступают на международной
арене как стратегические парт-
неры. В повестке дня Люксем-
бурга — ситуация на Балканах,
в Ираке и Афганистане, ближ-
невосточное урегулирование,
иранская ядерная программа,
положение в Грузии, Молда-
вии, кипрское урегулирование.

До саммита в Москве оста-
лось чуть больше месяца. Обе
стороны хотят, чтобы он завер-
шился весомыми результатами.
Односторонних уступок уже
давно никто не делает, значит,
нужны компромиссы.

Россия — Евросоюз:
пространство свободы,
безопасности и правосудия

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владимир Богданов, 
Дмитрий Евлашков

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

БИШКЕК

ПО РАСПОРЯЖЕНИЮ и.о. ми-
нистра образования Кирги-
зии Нуруулу Досбола канику-
лы у школьников и студентов
закончились на два дня рань-
ше срока. Революция револю-
цией, а дети и молодежь
должны учиться. Этот факт
еще раз подчеркивает, что в
Киргизии наведен порядок. 

К счастью, в дни известных собы-
тий школы и вузы Бишкека прак-
тически не пострадали от набегов
мародеров. Известно, что всего в
двух школах были побиты окна и
похищены компьютеры.

В наведение порядка в Кирги-
зии включился Союз ветеранов
Афганистана и Баткенских собы-

тий, включающий более двух с по-
ловиной тысяч человек. С 26 марта
они взяли под охрану Дом прави-
тельства, резиденцию президента
и другие важные учреждения.
Именно благодаря воинам-афган-
цам не был разграблен так и не до-
строенный новый дворец Аскара
Акаева на южной окраине столи-
цы. Как сообщил «РГ» председа-
тель Союза ветеранов Нурлан То-
робеков, это было сделано по соб-
ственной инициативе, когда пра-
воохранительные органы в столи-
це оказались деморализованными. 

На вчерашний день милицией
по сигналам горожан изъято, по
предварительным оценкам, на 14
миллионов долларов похищенно-
го мародерами имущества горожан
и бизнесменов. В районах города
созданы специальные команды из
милиционеров и дружинников, ко-
торые занимаются поисками вла-
дельцев утраченного имущества. 

На юге республики, где волне-
ния начались на две недели раньше,

чем в Бишкеке, ситуация также
нормализовалась. Мы связались с
так называемым комиссаром об-
щественного правопорядка города
Ош Калыком Исабаевым. В интер-
вью корреспондентам «РГ» он со-
общил, что с первых часов победы
в Оше народной власти порядок на
улицах города удалось соблюсти
благодаря действию народных дру-
жин. Масштабных случаев погро-
мов и мародерства в южной столи-
це не произошло, и погромов, по-
добных бишкекским, не было. И
сегодня все учреждения, банки, ба-
зары и магазины работают нор-
мально. 

Известно, что в областном цен-
тре Джалал-Абаде боевики разгро-
мили здание отделения нацио-
нального банка. Единственной их
добычей стали бумаги и докумен-
ты. Сегодня, по словам председате-
ля Национального банка Киргизии
Улана Сарбанова, последствия по-
грома ликвидированы. Сарбанов
сообщил также, что задержек с вы-

платами зарплат, пенсий и пособий
в стране не будет. 

Но тревога остается. У дверей
консульства Российской Федера-
ции стоит толпа человек 100. Мы
побеседовали с некоторыми из
них. По понятным причинам люди
просили не называть их фамилий.
Многие из них уже отправили сво-
их домочадцев к родственникам в
Россию. Главы семейств говорили
нам, что перспектив для себя они в
Киргизии не видят и собираются
переезжать. Но практически все
подчеркивали, что главной причи-
ной, побудившей их к отъезду, яв-
ляется экономическая ситуация.
По их мнению, она будет только
ухудшаться. 

Сегодня средняя зарплата в
стране составляет около 40 долла-
ров. А в киргизской глубинке пен-
сионеры получают не более 150 со-
мов в месяц: курс сома к доллару —
41 к 1.

Вчера стало известно, что семья
Акаева срочно распродает свое иму-
щество. Речь идет не о старом авто-
мобиле и скромной профессорской
квартире в Бишкеке, записанных в
декларациях о доходах, ежегодно
представлявшихся Аскаром Акае-
вым. По сообщению местных СМИ,
в последние дни по заданию сына
президента Айдара Акаева, контро-
лировавшего активы крупнейшего
оператора сотовой связи в стране,
он срочно выставляется на продажу.
Сделка должна состояться в бли-
жайшее время. В списках предпола-
гаемой собственности семьи Акае-
вых — многие компании, предпри-
ятия, иссык-кульские здравницы,
крупнейший медиа-холдинг, струк-
тура предприятий в сфере ГСМ и
масса другого имущества.

Вчера же выяснилось, что за два
дня до бегства Аскара Акаева из
Киргизии пропала вся наличность
и бухгалтерская документация га-
зеты «Вечерний Бишкек» и рек-
ламного агентства «Айрек», при-
надлежащих зятю Акаева Адилю
Тойгонбаеву. Остались лишь ог-
ромные долги. Такая же печальная
ситуация складывается и на других
фирмах, принадлежащих клану
Акаевых.

Пейзаж после битвы
Клан Акаевых распродает свою хозяйственную империю

Почетный караул, как и прежде, салютует национальному флагу страны.

Недипломатичный
прием

СКАНДАЛ

Надежда Сорокина

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ случай
для российской дипломатии
произошел в Литве. Советни-
ку -посланнику посольства
России в Литве было отказа-
но в проходе во дворец прези-
дента Валдаса Адамкуса. 

Российский дипломат приехал ту-
да на празднование первой годов-
щины членства Литвы в НАТО. Од-
нако после 15 минут безуспешного
стояния под дверьми президент-
ского дворца он вынужден был
вернуться обратно в посольство.

В литовских СМИ тут же появи-
лось сообщение о том, что посол
РФ в Литве Борис Цепов якобы на-
меренно проигнорировал пригла-
шение участвовать в торжествах. А
вскоре на наше посольство посы-
пались вопросы и просьбы про-
комментировать эту информацию.

Как выяснилось, ничего стран-
ного не произошло. Посол не смог
принять участие в мероприятиях,

проводимых в президентском
дворце, и отправил туда своего со-
ветника-посланника. Действия по-
сла полностью соответствуют об-
щепринятой дипломатической
практике. Тем более что также по-
ступили послы США и Нидерлан-
дов в Литве. Их советников-по-
сланников также на мероприятие
не пропустили.

Почему так произошло? В рос-
сийском посольстве в Литве нам
порекомендовали переадресовать
этот вопрос тем, кто отвечал за
встречу представителей дипкорпу-
са на приеме, что корреспондент
«РГ» и попытался сделать. В МИД
Литвы нам сообщили, что на этот
вопрос может ответить только ад-
министрация президента Литвы. В
пресс-службе президентской ад-
министрации корреспонденту
«РГ» заявили, что прокомменти-
ровать ситуацию может только со-
ветник президента по дипломати-
ческим вопросам. Однако с ним так
и не удалось связаться. Таким обра-
зом, официальных комментариев
Вильнюса корреспондент «РГ» не
услышал.

Односторонних
уступок уже давно
никто не делает,
значит, нужны
компромиссы

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ

Анатолий Шаповалов

ДО ЧЕГО же пронзительно
точна и верна польская пого-
ворка: козы вскакивают на
наклонившееся дерево. Це-
лое стадо оппозиционеров
набросилось на президента
Александра Квасьневского.

Отчасти в этом Квасьневский ви-
новат сам. Он сначала пообещал,
а затем вдруг отказался явиться на
заседание следственной комиссии
сейма, заявив: «Не пойду туда: там
заседают злые люди». В итоге
Польша встала на дыбы: мол, да-
же Билл Клинтон подчинялся де-
мократическим канонам и являл-
ся на заседание сенатской комис-
сии. 

Расследование связано с круп-
ной нефтяной компанией «Орлен».
Суть дела вкратце такова. По дан-
ным спецслужб, главный акционер
компании и самый богатый в стра-
не человек Ян Кульчик в июле 2003
года встречался в Вене с Владими-
ром Аргановым. Когда-то Арганов
работал в Польше, а ныне занимает
крупный пост в российском энерге-
тическом комплексе. Речь шла о
приватизации Гданьского нефтепе-
рерабатывающего завода. Милли-
ардер Ян Кульчик, ссылаясь на свои
хорошие связи с президентом
Квасьневским, уверял, что имеют-
ся все шансы на успех сделки.

Спецслужбы полагают, что рос-
сияне передали Кульчику в качест-
ве взятки 5 миллионов долларов.
Однако и Кульчик, и проходящие
по делу Анджей Кун, Александер
Жагл, Марек Дохнал отрицают, что
велись переговоры о сделке, кото-
рая в итоге не состоялась. 

Парламентская комиссия уже
несколько месяцев расследует де-
ло, сталкиваясь то со сбивчивыми,
то с противоречивыми показания-
ми свидетелей. Президент Квась-
невский, никогда не скрывавший
своей дружбы с миллиардером
Кульчиком, сразу заявил, что за
скандалом стоят те, кто «ведет охо-
ту на главу государства». Это, не ис-
ключено, раззадорило следствен-
ную комиссию, решившую заслу-
шать самого президента. Поряд-
ком протянув время, он заявил, что
не хочет быть объектом политиче-
ских игр, пристрастности и лжи.

У обывателя чуть ли не в генах
закодирована уверенность в том,
что правоохранительные органы
все же снисходительны к людям
власти. Но если президент не реша-
ется отвечать под присягой комис-

сии, значит, что-то утаивает, скры-
вает правду. А коли так, то судьями
становится уже все общество, тем
более умело и целенаправленно
подогреваемое.

Сразу после отказа главы госу-
дарства хлынул повальный, со всех
политических флангов поток инси-
нуаций, обвинений и оскорблений.
Лидер оппозиционной «Лиги
польских семей» Роман Гертых
предложил наложить на Квасьнев-
ского штраф и доставить его на за-
седание комиссии силой. Глава
партии «Право и справедливость»
Ярослав Качиньский, чей брат Лех,
мэр Варшавы, рвется занять прези-
дентское кресло, заявил, что Квась-
невский — российский агент. Что

президент Польши едет в Москву
на 60-летие Победы лишь потому,
что в спецслужбах РФ на него заве-
дено дело. 

Глава государства немедля по-
требовал сатисфакции, прокурату-
ра пригрозила судебным разбира-
тельством, но слухов, домыслов
стало еще больше.

Еще полгода назад даже не ве-
рилось, что таким драматическим
будет финал 10-летнего президент-
ства Квасьневского. Идя к власти,
он, лидер Союза демократических
левых сил, выиграл в 1993 году
парламентские выборы. Сверг Ва-
ленсу, умел ладить с правоцентри-
стским правительством Ежи Бузе-
ка, потом снова вернул левых во

власть. Но, к сожалению, наступи-
ла череда коррупционных сканда-
лов. Тень подозрения пала на само-
го президента. Сегодня, судя по оп-
росам, 37 процентов поляков — пе-
чальный рекорд — не доверяют
своему президенту. 

Президент, по мнению наблю-
дателей, сам себя загнал в западню.
Да в такую, что о его десятилетних
достижениях забудут. В памяти ос-
танется — так устроена жизнь —
скандал в конце успешного правле-
ния.

Если Квасьневскому придется
расстаться с президентским
креслом, то можно будет заняться
футболом.

Президент Польши
ушел в отказ

Квасьневский втянут в грандиозный коррупционный скандал

ПОДРОБНОСТИ

Александр Саможнев

КОМИССИЯ по внешним свя-
зям при Европейском парла-
менте проголосовала за всту-
пление в ЕС Болгарии и Румы-
нии с 1 января 2007 года. Го-
лосование по этому вопросу
в Европарламенте состоится
13 апреля. 

Переговоры с Болгарией о вступ-
лении в ЕС завершились в июне.
Румынии осталось прийти к сог-
лашению с Европой по вопросам
экологии, правил конкуренции и
законодательства. 

Чиновники ЕС надеются, что
обе страны будут готовы к подпи-
санию договора о вступлении в
Евросоюз. Затем документ  дол-
жен быть ратифицирован как
Болгарией и Румынией, так и 25
членами сообщества.  

В то же время Европейская ко-
миссия предлагает ввести так на-
зываемую «статью предосторож-

ности», согласно которой в случае
невыполнения поставленных пе-
ред странами-кандидатами  задач
их вступление в Евросоюз может
быть отложено на один год. 

В частности, европейские чи-
новники указали Болгарии на не-
благополучную ситуацию с цыга-
нами, являющимися националь-
ным меньшинством в этой стране. 

В Румынии же критике под-
верглись ситуация со свободой
слова и процветающая в послед-
ние годы проституция. 

Несмотря на то, что уровень
жизни в Болгарии и Румынии по-
ка еще далек от среднего европей-
ского, они официально признаны
странами с действующей рыноч-
ной экономикой. 

Брюссель высказывается за
динамичное проведение болгара-
ми судебной реформы, активиза-
цию борьбы с коррупцией и орга-
низованной преступностью.
Ожидается, что Европейский со-
юз выделит Софии на трехлетний
подготовительный период вступ-
ления  1,2 миллиарда евро.

Брюссельская капуста
Болгария готовится к вступлению в ЕС

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Ольга Дмитриева
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЛОНДОН

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ кампания,
как известно, — золотое вре-
мя для всех жаждущих зая-
вить в полный голос потен-
циальному избраннику о сво-
их проблемах. Поэтому Тони
Блэр устремился в последние
дни в народ, а народ валом
повалил к Тони Блэру с пети-
циями и прошениями. 

В частности, постучался в двери
премьерской резиденции на Дау-
нинг-стрит, 10, прославленный
лондонский повар Джеми Оли-
вер, доставивший главе кабинета
петицию за подписью 271 тысячи
сограждан. В этих петициях со-
держится воззвание о дополни-
тельных субсидиях школьному
буфету и о запрете продажи в
учебных заведениях страны «сур-
рогатной еды».

Джеми Оливер известен наро-
ду как «голый повар». Его кон-
цепция — готовить без выкрутас,
«обнажая» натуральную суть
продуктов. Он — любимчик на-
ции. Многочисленные обожатели
29-летнего обаятельного парня в
поварском колпаке в свое время
номинировали его на звание «Че-
ловека Лондона». А в возрасте 28
лет он умудрился стать самым мо-
лодым британцем, получившим
орден Британской империи из рук
Ее Величества, и единственным в
своем роде, явившимся к монар-
хине без галстука. 

К Тони Блэру Джеми пришел в
галстуке, так как был уполномо-
чен народом решать дела государ-
ственной важности, а именно: как
нормально кормить британских
школьников.

Широкомасштабная кампания
за здоровый школьный ланч раз-
разилась в Британии после того,
как Джеми Оливер провел серию
телевизионных передач, в кото-
рых разоблачил ужасы школьной

столовой. Как выяснилось, в ряде
государственных школ страны на
питание школьника отпускается
всего 37 пенсов в день! Иными
словами, примерно столько,
сколько стоит в Англии пол-литра
молока или половинка батона. 

Выяснилось, что из школьных
буфетов давно уже вынесли вон
все то оборудование, на котором
можно готовить горячие завтра-
ки, и что кроме автоматов, торгу-
ющих леденцами да орешками, во
многих учебных заведениях стра-
ны ничего нет. 

Исследования британских ди-
етологов принесли сенсационные
выводы: школьное меню военно-
го времени было здоровее ны-
нешнего, так как содержало боль-
ше зелени и свежих овощей.

Правительство Блэра встрети-
ло критику общественности с
полным пониманием: на школь-
ное питание обещано выделить
дополнительно 220 миллионов
фунтов стерлингов в год и увели-
чить расход на кормление учаще-
гося до 50 пенсов в начальных
школах и до 60 — в средних шко-
лах. Каждому ученику обещана
при этом горячая еда.

Однако Тони Блэру никто по-
чему-то особо не аплодирует. Все
аплодисменты собирает дерзно-
венный повар, ставший эдаким
«народным предводителем».

Повара и премьеры
Тони Блэр обещает революцию 

в школьном буфете

Простой повар сумел надавить 
на премьера Великобритании.

АЛЕКСАНДР ЯКОВЕНКО
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ
МИД РОССИИ

ТЕМА НЕДЕЛИ
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Между тем
МИД России выступил с заявлением. В нем опровергают-
ся утверждения литовских СМИ о том, что российский
посол в Литве якобы проигнорировал торжества, устро-
енные в Вильнюсе от имени президента страны Валдаса
Адамкуса. На Смоленской площади подтверждают, что на
прием приехал советник-посланник. Он предъявил при-
глашение на имя своего посла. «После безуспешных
просьб пригласить для разбирательства сотрудника
службы протокола президента и простояв у здания адми-
нистрации пятнадцать минут, он вынужден был уехать»,
— сообщили в ДИП МИД России.

Кстати
В своих языковых проблемах ирландцы винят англичан. С
XVII века захватившие остров британцы запрещали мест-
ным жителям говорить на гэльском. Ирландцы этого не за-
были. «Крестовый поход» на английский язык власти
страны начали несколько лет назад после появления в
продаже первого романа о Гарри Поттере. В СМИ тогда по-
явились разгневанные письма школьников, которые тре-
бовали перевести книгу с английского на гэльский язык.
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ОФИЦИАЛЬНАЯ ПЯТНИЦА

В апреле вступают в силу
1.04 — Федеральный закон РФ № 215-ФЗ 

«О жилищных накопительных кооперативах»
(«РГ» № 292 от 31 декабря 2004 г.)

Федеральный закон РФ № 214-ФЗ 
«Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов 

и иных объектов недвижимости и о внесении изменений 
в некоторые законодательные акты Российской Федерации» 

(«РГ» № 292 от 31 декабря 2004 г.)

Постановление правительства РФ № 86 
«О повышении денежного довольствия военнослужащих, 

проходящих военную службу по призыву» 
(«РГ» № 36 от 22 февраля 2005 г.)

4.04 — Федеральный закон РФ № 20-ФЗ 
«О внесении изменений в некоторые законодательные акты 

Российской Федерации в связи с осуществлением мер 
авиационной безопасности на воздушном транспорте» 

(«РГ» № 58 от 24 марта 2005 г.)

Федеральный закон РФ № 18-ФЗ 
«О средствах федерального бюджета, выделяемых Пенсионному
фонду Российской Федерации на возмещение уплаты страховых
взносов за период ухода за ребенком до достижения им возраста
полутора лет и период прохождения военной службы по призыву»

(«РГ» № 58 от 24 марта 2005 г.)

Федеральный закон РФ № 17-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 4 Федерального закона 

«О внесении изменений в некоторые законодательные акты 
Российской Федерации в связи с принятием Федерального 

закона «О кредитных историях» 
(«РГ» № 58 от 24 марта 2005 г.)

В армию поведет
доктор

В редакцию поступили:
Постановление Правительства РФ «Об утверждении Правил расходо-
вания и учета средств на предоставление субвенций из федерального
бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации для выполнения
федеральных полномочий на государственную регистрацию актов гра-
жданского состояния»
Постановление Правительства РФ «О грантах Президента Российской
Федерации для поддержки творческих проектов ведущих профессио-
нальных коллективов народного музыкального и хореографического
искусства»

ФЕЛЬДПОРТФЕЛЬ

Окончание. Начало на с. 1
Но хеппи-энд наступал далеко

не всегда. Затягивание сроков сда-
чи дома, требование доплатить
сверх оговоренной первоначаль-
ным контрактом суммы, плохое
качество жилья — все это стан-
дартные и не самые большие ос-
ложнения, грозившие дольщи-
кам. Широко известны истории,
когда одна и та же квартира оказы-
валась проданной несколько раз
или когда стройка заморажива-
лась, а стройфирма просто испа-
рялась. А в результате люди оста-
вались и без жилья, и без денег. И
тем не менее люди сознательно
шли на риск, потому что другого
доступного способа приобрести
жилье просто не имели.

Авторы закона всеми силами
старались защитить права и инте-
ресы дольщиков. Один из ключе-
вых моментов — обязательная го-
сударственная регистрация дого-
воров долевого участия. Таким об-
разом, еще не построенная кон-
кретная квартира «закрепляется»
за будущим владельцем, и ее пере-
продажа становится невозможной.
Хотя скептики и отмечают, что в на-
шей стране нельзя исключить
«двойной» и «тройной» регистра-
ции, но закон предусматривает и
этот вариант: он вводит ответствен-
ность регистрирующих органов.

Кроме того, заключить договор
с инвесторами застройщик в соот-
ветствии с законом сможет только
после того, как получит разреше-
ние на строительство, оформит
права на земельный участок и об-
народует проектную декларацию.
Законодатели стремились добить-
ся максимальной прозрачности
строительного бизнеса, обязав
компании представлять для озна-
комления «любому обратившему-

ся лицу» учредительные докумен-
ты, финансовую отчетность, ре-
зультаты аудиторских проверок.
Но оказалось, что «обнажиться»
российский стройбизнес не готов:
финансовым состоянием фирмы
могут заинтересоваться не только
партнеры-дольщики, но и недоб-
росовестные конкуренты. При
этом представитель одной из круп-
нейших и хорошо зарекомендовав-

ших себя на российском рынке
стройкомпаний признался коррес-
понденту «РГ», что в принципе та-
кое требование — «карты на стол»
— его фирме только на руку, по-
скольку потребители увидят, что
финансовое положение компании
вполне устойчивое, и это привлечет
больше дольщиков. Но для сред-
них и малых компаний это опасно,
как и для рынка в целом, поскольку
усилятся монополизм и ценовой
диктат. 

Еще один острый момент — тре-
бование к строителям строго вы-
полнять условия договора. Раньше,
как правило, сроки сдачи объекта
могли сдвигаться и никакой ком-
пенсации дольщик при этом не по-
лучал. Менялись нередко и другие
условия, например, этаж или рас-
положение квартиры. Теперь за та-
кую самодеятельность предусмот-
рены очень жесткие санкции. 

Застройщики в принципе не
возражают, но штрафные санкции
считают завышенными. Расторг-
нув договор в одностороннем по-
рядке, инвестор, кроме внесенной
за квартиру суммы, получит еще та-
кие проценты и пени, что это даст
ему до 30—40 процентов «чистой»
прибыли. «Одностороннее растор-
жение договоров под надуманны-
ми предлогами может стать насто-

ящим бизнесом», — считают за-
стройщики. Кроме того, дольщик,
по сегодняшней редакции закона,
вправе расторгнуть договор в одно-
стороннем порядке. Если же он, к
примеру, не вносит свою долю пла-
тежей в установленные договором
сроки, стройфирма может рас-
статься с неплательщиком только
через суд. 

Серьезное возражение вызвало
со стороны строителей и требова-
ние закона ввести двойную ответ-
ственность перед дольщиками не
только их партнера-застройщика,
но и кредитующей строительство
организации. Дело в том, что на
первом этапе, пока объект (жилой
комплекс или конкретный дом) не
раскручен и будущие потенциаль-
ные жильцы о нем ничего не знают,
строительные компании, естест-
венно, берут банковские кредиты.
Ведь и землеотвод, и проектирова-

ние стоят немало. По новому зако-
ну, если застройщик не сможет вы-
полнить своих обязательств перед
дольщиками, банк должен высту-
пить соответчиком по его обяза-
тельствам. Понятно, что теперь,
прежде чем принять участие в про-
екте, банк сто раз перепроверит фи-
нансовую устойчивость стройфир-
мы. Так посчитали законодатели. А
у строителей мнение иное: «Нас
просто перестанут кредитовать, и
стройки встанут».

Высказав публично свои пре-
тензии, застройщики дружно дали
прогноз о новом серьезном витке
роста цен на рынке недвижимости:
как минимум, на 1,5—2 процента в
месяц.

Вряд ли подобные угрозы нуж-
но однозначно принимать за чис-
тую монету: на цены влияют не
только строители, но и покупатели,
не желающие приобретать жилье в
России по европейским ценам. Но
слишком усердствовать, обнося
стройбизнес «красными флажка-
ми», тоже не стоит. Нужно соблю-
дать баланс интересов. 

Законодатели обеих палат пар-
ламента, чиновники Госстроя,
ФСФР, аппарата президента к этим
аргументам прислушались. В нача-
ле года была создана совместная
рабочая группа и подготовлено не-
сколько поправок в новый закон.
Предполагается, в частности, смяг-
чить штрафные санкции (они будут
практически равными для дольщи-
ков и строителей), разрешить не
публиковать проектную деклара-
цию, если строительная компания
не осуществляет рекламу, еще раз
посмотреть, какую финансовую
информацию считать «коммерче-
ской тайной». Что касается банков-
ской темы, здесь пока никаких из-
менений не предполагается.

Строителей бояться –
квартир не покупать

Право на ошибку 
КС изучает права потерпевших

ПРАВО

Анна Закатнова

ВЧЕРА Конституционный суд
рассмотрел на открытом засе-
дании проблему защиты прав
потерпевших в Уголовно-про-
цессуальном кодексе. 60 зая-
вителей, включая уполномо-
ченного по правам человека и
президиум Курганского обл-
суда, оказались возмущены
невозможностью обжаловать
судебное решение в надзор-
ной инстанции даже в тех
случаях, когда убийца выхо-
дит на свободу по ошибке су-
да или следствия. 

«Этим приговором убили меня
второй раз прямо в зале суда», —
рассказывает Людмила Башкиро-
ва о процессе над убийцей своей
старшей дочери. У нее с собой пап-
ка с фотографией Ангелины, высо-
кой эффектной блондинки, кото-
рой теперь всегда будет двадцать
один. Убийцу оправдал суд при-
сяжных, невзирая на тот факт, что
экспертиза полностью доказала
его причастность. «Она была бес-
страшной, она долго боролась, ис-
царапала ему все лицо», — тихо
рассказывает мать. Более того, в
ходе заседания была перепутана
группа крови жертвы, и, по мне-
нию Башкировой, на этой ошибке
было построено ложное алиби для
обвиняемого. Из 100 кандидатов в
присяжные для отбора были при-
глашены только 25 человек, и зая-
вительница уверена, что их отбор
не был объективным: «Такими де-
лами должны заниматься квали-
фицированные специалисты, а не
кухарки». К сожалению, обжало-
вать уже вынесенное решение она
не может, поскольку согласно
405-й статье УПК не допускается
пересмотр в порядке надзора (вы-
шестоящей судебной инстанцией),
влекущий ухудшение положения
осужденного. 

«Получается, что любое престу-
пление при недобросовестно про-
веденном следствии может остать-
ся безнаказанным», — пишет Евге-
ния Бакотина в своей жалобе. Сы-
на Галины Днепровской обвиняе-
мый забил до смерти ногами и сте-

клянной бутылкой при свидетелях,
однако срок — год лишения свобо-
ды условно с испытательным сро-
ком два года. Надзорная инстанция
Читинского облсуда отказала Дне-
провской в пересмотре дела, со-
славшись на оспариваемую статью.
«Человеческое достоинство ущем-
ляется дважды, — заявил адвокат
одной из заявительниц Вячеслав
Жуковский, — во-первых, когда го-
сударство не создает безопасных
условий существования, а во-вто-
рых, когда нет условий для защиты
прав граждан». Правда, признание
оспариваемой статьи неконститу-
ционной ничуть не улучшит защи-
ту прав граждан, ведь во многих жа-
лобах заявители, неизвестно кем
просвещенные, просят о возвраще-
нии института доследования (то
есть возможности вечно держать
подозреваемого под арестом и воз-
вращения к медленным советским
срокам судопроизводства). Да и не-
возможность судить дважды по од-
ной и той же статье закона — слиш-
ком важная гарантия. 

Еще в ходе дискуссий по УПК в
Думе противники и сторонники
кодекса пытались заставить депу-
татов выбирать между правами по-
терпевшего и правами обвиняемо-
го, то есть между жертвой и пре-
зумпцией невиновности. Но депу-
татам удалось уклониться от реши-
тельного ответа на этот вопрос, и
спорщики остались при своем. «Я
категорически против 405-й ста-
тьи, — заявил представлявший
Генпрокуратуру Сабир Кехле-
ров,— я говорил об этом еще когда
кодекс принимали, она нарушает
права граждан». А разрабатывав-
шая УПК ныне представитель Гос-
думы в КС Елена Мизулина, напро-
тив, считает, что ответственность
за эти судебные ошибки вовсе не на
законе: «То, что здесь сейчас так
много потерпевших, это вина про-
куратуры и судов, это же апофи-
гизм — абсолютное неумение ин-
терпретировать законы», — заяви-
ла Мизулина. Представитель пре-
зидента в КС Михаил Митюков по-
старался избежать лишних эмоций
и выразил надежду, что суд подска-
жет законодателю, как это пробле-
му решить. 

Решение по делу будет вынесе-
но через две-три недели.
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К 60-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

Ирина Краснопольская

ГОСПИТАЛЕЙ для ветеранов
войн в нашей стране 65. Гос-
питаль, о котором наш рас-
сказ, — подразделение Наци-
онального медико-хирурги-
ческого Центра имени Пиро-
гова. А главное предназначе-
ние Центра — оказание спе-
циализированной высоко-
технологичной помощи. 

Иными словами — он для тех,
кому в медицинских учреждени-
ях некоторых регионов подоб-
ная помощь не оказывается: это
прежде всего хирургическое ле-
чение сложнейших недугов серд-
ца, глаз, суставов. Стоит такое
лечение огромных денег — и са-
мо лечение, и содержание подоб-
ного Центра: оборудование,
приборы, препараты, которые
уникальны. Но для больных, ко-
торые поступают сюда по напра-
влениям регионов, — все бес-
платно. 

Госпиталю всего год. За это
время здесь лечились ветераны
более чем из тридцати регионов
России. И не только России: сю-
да стремятся попасть наши быв-
шие соотечественники. Отказы-

вать им не принято. Понимаю,
что после публикации этой за-
метки, наверняка появятся у
многих вопросы: как попасть на
лечение в госпиталь, в какие две-
ри стучаться, какие документы
оформлять?

— К нам поступают пациенты
по направлению региональных
органов здравоохранения — они
называются по-разному: мини-
стерства, департаменты, комите-
ты, — говорит начальник Госпи-
таля для ветеранов войн имени
Жукова, профессор, доктор ме-
дицинских наук Владимир Тю-
рин. — А насчет бумаг только
скажу: по каждому заболеванию
есть специальный перечень, на
местах он известен. Надо, чтобы
ветеран обратился в медицин-
ское учреждение по своему мес-
ту жительства и попросил офор-
мить направление в наш госпи-
таль.

Российская газета | Таких же-
лающих может быть немалое ко-
личество. Как определить, кого
именно следует направить к вам?

Окончание на с. 14

Указ Президента Российской Федерации
О мерах по улучшению материального

положения некоторых категорий граждан
Российской Федерации в связи 
с 60-летием Победы в Великой

Отечественной войне 1941—1945 годов
В связи с 60-летием Победы в Ве-

ликой Отечественной войне 1941 —
1945 годов, отдавая дань глубокого
уважения ветеранам войны, постано-
вляю:

1. Установить с 1 мая 2005 г. до-
полнительное ежемесячное матери-
альное обеспечение:

а) инвалидам Великой Отечест-
венной войны, участникам Великой
Отечественной войны из числа лиц,
указанных в подпунктах «а» — «ж» и
«и» подпункта 1 пункта 1 статьи 2 Фе-
дерального закона от 12 января 1995
г. № 5-ФЗ «О ветеранах», бывшим не-
совершеннолетним узникам концла-
герей, гетто и других мест принуди-
тельного содержания, созданных фа-
шистами и их союзниками в период
Второй мировой войны, — в размере
1000 рублей;

б) военнослужащим, проходив-
шим военную службу в воинских час-
тях, учреждениях, военно-учебных
заведениях, не входивших в состав
действующей армии, в период с 22
июня 1941 г., по 3 сентября 1945 г., не
менее шести месяцев, военнослужа-
щим, награжденным орденами или
медалями СССР за службу в указан-

ный период, — в размере 500 рублей;
в) вдовам военнослужащих, по-

гибших в период войны с Финлянди-
ей, Великой Отечественной войны,
войны с Японией, вдовам умерших
инвалидов Великой Отечественной
войны — в размере 500 рублей;

г) лицам, награжденным знаком
«Жителю блокадного Ленинграда», —
в размере 500 рублей;

д) бывшим совершеннолетним уз-
никам нацистских концлагерей, тю-
рем и гетто — в размере 500 рублей.

2. Правительству Российской Феде-
рации обеспечить выделение средств
на финансирование установленного
пунктом 1 настоящего Указа дополни-
тельного ежемесячного материального
обеспечения и определить порядок его
выплаты.

3. Настоящий Указ вступает в силу
со дня его подписания.

Президент 
Российской Федерации

В. Путин
Москва, Кремль
30 марта 2005 года
№ 363

Тем, кому выпало жить
Указ Президента России – долг благодарности тем, кто победил фашизм

Начальник госпиталя Владимир
Тюрин и Герой СССР Иван Цапов:
здесь мы стали друг другу род-
ными.

Сколько сидеть 
до приговора?

Конституционный суд не согласился 
с арестованными

ПРАВО

Наталья Козлова

ОДИННАДЦАТЬ человек обра-
тились в Конституционный
суд, посчитав, что их права
нарушают отдельные положе-
ния Уголовно-процессуально-
го кодекса. Речь шла о сроках
содержания под стражей. Но
не вообще, а лишь в двух слу-
чаях — тогда, когда следст-
вие закончилось и дело ушло
в суд, и в случае, если аресто-
ванного подсудимого один
суд оправдал, но это решение
отменено и суд начинается
снова. Жалобы были отправ-
лены каждым заявителем ин-
дивидуально, но так как речь в
них шла об одном и том же,
Конституционный суд их объ-
единил и рассмотрел в одном
заседании.  Сегодня «Россий-
ская газета» публикует поста-
новление, принятое высшей
судебной инстанцией по это-
му вопросу.

О чем писали люди? У восьми зая-
вителей, в отношении которых бы-
ли возбуждены уголовные дела,
срок нахождения под стражей ис-
текал накануне даты отправки уго-
ловного дела в суд. В сроки от 5 до
14 дней, а иногда и дольше, судьи
вне судебного заседания принима-
ли решение — оставить обвиняе-
мых под стражей. При этом такое
решение оформлялось не отдель-
ным актом, а включалось в поста-
новление о назначении слушания.
У других заявителей, например у
Бровченко, суды надзорной ин-
станции дважды отменяли обви-
нительные приговоры со сроком
лишения свободы и отправляли
дело на новое расследование. При
этом мера пресечения Бровченко
не менялась. В своих жалобах зая-
вители оспаривали конституцион-
ность тех статей УПК, которые ре-
гулируют порядок и сроки приме-
нения в отношении обвиняемых
заключения под стражу на тех ста-
диях суда, которые идут за предва-
рительным расследованием.

Что сказал в ответ на такие зая-
вления главный суд страны? Он на-
помнил, что в этом вопросе право-
вые позиции Конституционного
суда совпадают с выводами, кото-
рые сформулированы в решениях
Европейского суда по правам чело-
века. А Европейский суд сказал, что

содержание человека под стражей
без конкретного правового осно-
вания, а только по причине отсут-
ствия четких правил несовместимо
с принципами защиты от произво-
ла. И еще Европейский суд устано-
вил, что не может считаться закон-
ным заключение под стражу на не-
сколько месяцев,если на то нет ре-
шения суда. И то, что дело передано
в суд, не может быть оправданием.
Правовая позиция Конституцион-
ного суда такова — судебные гаран-
тии свободы и личной неприкос-
новенности не могут сокращаться
или приостанавливаться в период
после окончания предварительно-
го следствия и передачи уголовно-
го дела в суд. 

По смыслу закона хадатайство
об избрании такой меры пресече-
ния, как заключение под стражу
или продление срока нахождения
под стражей, это обязанность про-
курора на любых стадиях уголов-
ного судопроизводства. Но это не
исключает право суда по собствен-
ной инициативе принять такое ре-
шение на любой стадии процесса.
Ставя и решая по собственной ини-
циативе вопрос о заключении под
стражу или о продлении срока, суд
не освобождается от обязанности
выслушать мнения сторон, а сторо-
ны нельзя лишить возможности
высказать свои доводы.

Основания содержания под
стражей являются общими для всех
этапов уголовного судопроизводст-
ва, в том числе и при переходе от од-
ной стадии процесса к другой. Та-
кой переход от стадии к стадии не
влечет автоматического прекраще-
ния меры пресечения. Решение об
аресте или продлении его пребыва-
ния за решеткой, которое было
принято на следствии, сохраняет
силу после того, как расследование
закончено и дело ушло в суд. Но
только в течение того срока, на ко-
торый арест был установлен.

По мнению Конституционно-
го суда, положения статей, кото-
рые оспаривают заявители, не на-
рушают их конституционных
прав, потому что не предполагают
возможность содержания челове-
ка под стражей без решения суда
и в том случае, когда следствие
кончилось, и после того, когда от-
менен вышестоящим судом про-
звучавший приговор. Поэтому все
перечисленные заявителями ста-
тьи УПК высшая судебная ин-
станция страны признала консти-
туционными.

Окончание. Начало на с. 1
У начальника Центрального

управления военных сообщений
генерал-лейтенанта Георгия Со-
колова «РГ» удалось выяснить,
что в каждом эшелоне с призыв-
никами поедет вагон-столовая.
Если дорога занимает двое-трое
суток, новобранцев трижды в день
будут кормить горячей пищей. Ну
а коли путь недолгий, каждому
выдадут сухой паек.

— Как первый заместитель на-
чальника Главного штаба ВВС, я
отвечаю за доставку призывников
самолетами военно-транспорт-
ной авиации, — вступил в разго-
вор генерал-лейтенант Александр
Алешин. — На промежуточных
аэродромах у нас оборудованы
комнаты обогрева. Там же ребят
станем кормить и поить чаем. Ес-
ли вылет задерживается больше,
чем на сутки, новобранцев поста-
вят на котловое довольствие в
ближайшей воинской части.

Здоровье у будущих и потенци-
альных солдат не самое крепкое.
Не случайно список болезней, не
совместимых с военной службой,
сегодня насчитывает 89 пунктов.
По данным Главного организаци-
онно-мобилизационного управ-
ления Генштаба, осенью-2004 в
армию призвали 57 процентов ре-
бят, имеющих серьезные ограни-
чения по здоровью; почти 45 про-
центов новобранцев до службы
нигде не работали и не учились; 2
процента состояли на учете в ми-
лиции; 2,5 процента — имели сня-
тую или погашенную судимость.
Зато уклонение от службы снова
побило все рекорды: по стране бе-
гали 17 тысяч призывников. На
шесть с лишним тысяч уклонистов
дела передали в следственные ор-
ганы, по 420 наиболее злостным
«косарям» завели уголовные дела.

— Тем не менее я считаю, что не
стоит призывать со школьной и
студенческой скамьи, — сказал на-
чальник ГОМУ. — Надо бы сохра-
нить отсрочку ребятам, у которых
на военной службе погиб отец или
брат. Не нужны в армии и больные
люди.

Однако через три года, когда
срочную службу сократят вдвое,
количество отсрочек все же
уменьшится. К этому времени по-
ловину солдатских и сержантских
должностей должны укомплекто-
вать контрактниками, полностью
профессиональными станут 80 со-
единений и частей. «Но и в этом
случае мы не откажемся от призы-
ва», — говорят в минобороны. Со-
хранение в армии солдат-срочни-
ков — не злонамерение генералов
и не прихоть законодателей. Пол-
ностью отказаться от призыва не
позволяют экономические воз-
можности страны. 

Накануне весеннего набора в

армию наконец разрешился воп-
рос: служить или нет  пожарным,
милиционерам, работникам
службы исполнения наказаний.
По данным Комитета по обороне
Госдумы, он в той или иной степе-
ни ежегодно касался 17 тысяч че-
ловек, в том числе трех тысяч ми-
лиционеров.

— Все приведено в соответст-
вие с Законом «О воинской обя-
занности и военной службе», —
подвел черту генерал Смирнов. –
Те, кто устроится в милицию пос-
ле 1 апреля, попадут под призыв.
На пожарных и работников систе-
мы исполнения наказаний данная
норма распространилась с января
этого года. Если человек пришел,
скажем, в пожарную часть после
Нового года, его скоро вызовут по
повестке в военкомат.

Напомним, что споры вокруг
того, считать пожарно-милицей-
скую службу выполнением кон-
ституционного долга или нет, шли
в Госдуме восемь лет. Только в
2005-м депутаты определились
окончательно. Общая схема тако-
ва: если человек имеет высшее
профессиональное образование,
либо окончил ведомственное
учебное заведение и работает по
специальности в МВД, МЧС или
службе исполнения наказаний, то
в период такой службы он не при-
зывается в армию. Уволился из
«органов» до 27 лет, не имеешь
другой отсрочки от призыва — бе-
ри шинель, шагай в казарму. 

С началом призыва напомнил
о себе еще один законодательный
акт: речь о 122-м Федеральном за-
коне, больше известном, как За-
кон о монетизации льгот. По это-
му документу все вопросы, свя-
занные с финансирование набора
на военную службу, отнесены к ве-
дению органов федеральной вла-
сти, то есть к военкоматам. Други-
ми словами, содержание сборных
пунктов, обеспечение призывни-
ков питанием, отправку их в воин-
ские части, другие вопросы долж-
но теперь оплачивать не местное
начальство, а министерство обо-
роны. Решение вызвало неодно-
значную реакцию. Например, со-
ветник Комитета Госдумы по обо-
роне  Татьяна Андреева посчитала
данную меру дискриминацион-
ной для военных. Однако в разго-
воре с корреспондентом «РГ» ге-
нерал Смирнов высказал совер-
шенно противоположное мнение:

— Правильно сделали, по-
скольку задачи в области обороны
после разделения полномочий
возложены на Федеральный
центр. Финансирование таких за-
дач Федеральным центром абсо-
лютно правомочно. Из госбюдже-
та-2005 министерству обороны на
эти цели выделено более 7 милли-
ардов рублей.

Еще не построенная конкретная
квартира «закрепляется» 
за будущим владельцем, 
и ее перепродажа 
становится невозможной
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Конституционный Суд Россий-
ской Федераций в составе председа-
тельствующего Н.С. Бондаря, судей
Г.А. Гаджиева, А.Л. Кононова, Л.О.
Красавчиковой, Ю.Д. Рудкина, В.Г.
Стрекозова, Б.С. Эбзеева, В.Г. Яро-
славцева,

с участием граждан Ю.А. Бирю-
ченко и С.В. Бровченко, адвокатов
А.В. Кручинина — представителя
гражданина М.Н. Алекперова, Р.Н.
Черемчука — представителя граж-
данина Ю.А. Бирюченко, К.Л. Кост-
роминой — представителя гражда-
нина С.В. Бровченко, А.П. Новикова
— представителя гражданина А.В.
Евстафьева, Е.А. Бару, Е.Л. Липцер,
Е.Ю. Львовой — представителей гра-
жданина П.Л. Лебедева, С.В. Бров-
ченко — представителя гражданина
В.А. Приходько, С.В. Михайловой —
представителя гражданина А.Ю. Ре-
утова, С.В. Дудина — представителя
гражданина А.С. Синякова, постоян-
ного представителя Государствен-
ной Думы в Конституционном Суде
Российской Федерации Е.Б. Мизули-
ной, представителя Совета Федера-
ции — доктора юридических наук
Е.В.Виноградовой,

руководствуясь статьей 125
(часть 4) Конституции Российской
Федерации, пунктом 3 части первой,
частями третьей и четвертой статьи
3, пунктом 3 части второй статьи 22,
статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона
«О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседа-
нии дело о проверке конституцион-
ности ряда положений Уголовно-
процессуального кодекса Россий-
ской Федерации, регламентирующих
порядок и сроки применения в каче-
стве меры пресечения заключения
под стражу на стадиях уголовного
судопроизводства, следующих за
окончанием предварительного рас-
следования и направлением уголов-
ного дела в суд.

Поводом к рассмотрению дела
явились жалобы граждан М.Н. Алек-
перова, Ю.А. Бирюченко, С.В. Бров-
ченко, А.В. Евстафьева, П.Л. Лебеде-
ва, Г.Л. Ойнаса, В.А. Приходько, А.Ю.
Реутова, О.В. Рябова, А.С. Синякова
и Е.А. Суворова на нарушение их кон-
ституционных прав указанными по-
ложениями Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федера-
ции.

Поскольку все жалобы касаются
одного и того же предмета, Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, руководствуясь статьей 48 Фе-
дерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», соединил дела
по этим жалобам в одном производ-
стве.

Заслушав сообщение судьи-док-
ладчика А.Л. Кононова, объяснения
сторон и их представителей, заклю-
чение специалиста — доктора юри-
дических наук И.Б. Михайловской,
выступление приглашенного в засе-
дание представителя от Генерально-
го прокурора Российской Федерации
— Т.Л. Оксюка, исследовав предста-
вленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации 

установил:
1. Оконченные расследованием

уголовные дела в отношении граж-
дан М.Н. Алекперова, А.В. Евстафье-
ва, П.Л. Лебедева, Г.Л. Ойнаса, В.А.
Приходько, А.Ю. Реутова, А.С. Синя-
кова и Е.А. Суворова были направле-
ны в суд накануне или в день истече-
ния срока содержания обвиняемых
под стражей, который был установ-
лен судами на стадии предваритель-
ного расследования. В течение 5—
14 дней после поступления дел в суд,
а по некоторым делам — в более
поздние сроки судьи принимали вне
судебного заседания решения об ос-
тавлении меры пресечения без изме-
нения, причем оформляли их не от-
дельным актом, а включали в поста-
новления о назначении предвари-
тельного слушания или о назначении
судебного заседания.

Как следует из материалов жало-
бы гражданина Ю.А. Бирюченко, во-
прос о продлении установленного в
период предварительного расследо-
вания срока его содержания под
стражей был рассмотрен судом
только через шесть месяцев после
поступления уголовного дела в суд,
поскольку суд исходил из того, что в
таких случаях срок содержания об-
виняемого под стражей продлевает-
ся на шесть месяцев самим фактом
поступления уголовного дела в суд.
Аналогичную позицию занимали су-
ды и органы прокуратуры, разрешая
вопрос о мере пресечения в виде за-
ключения под стражу по уголовным
делам в отношении граждан А.С. Си-
някова и Г.Л. Ойнаса.

Суды надзорной инстанции дваж-
ды отменяли обвинительные приго-
воры, постановленные по одному и
тому же уголовному делу в отноше-
нии гражданина С.В. Бровченко, осу-
жденного к наказанию в виде лише-
ния свободы, и направляли дело на
новое рассмотрение. Через месяц
после повторной отмены приговора
судья, принявший дело к своему
производству, указал в постановле-
нии о назначении судебного заседа-
ния, что мера пресечения в виде за-
ключения под стражу оставляется
без изменения, — при том что суд
надзорной инстанции, отменяя при-
говор, какое-либо решение о мере
пресечения не принимал. Спустя год,
в течение которого срок содержания
С.В. Бровченко под стражей продле-
вался судом, очередное ходатайство
прокурора о продлении срока было
отклонено и мера пресечения изме-
нена на подписку о невыезде.

Судья, принявший к своему про-
изводству уголовное дело граждани-
на О.В. Рябова для решения вопроса
о применении к нему принудитель-
ных мер медицинского характера,
оставил ранее избранную в отноше-
нии него меру пресечения в виде за-

ключения под стражу без изменения,
после чего О.В. Рябов еще более пя-
ти месяцев продолжал находиться
под стражей в следственном изоля-
торе. Кассационная жалоба на неза-
конность применения данной меры
пресечения была рассмотрена без
его участия, поскольку, по мнению
суда кассационной инстанции, уго-
ловно-процессуальное законода-
тельство не предусматривает уча-
стие в судебном заседании лица, в
отношении которого решается воп-
рос о применении принудительных
мер медицинского характера.

В своих жалобах в Конституцион-
ный Суд Российской Федерации ука-
занные граждане оспаривают кон-
ституционность примененных в их
уголовных делах положений Уголов-
но-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации, которыми регу-
лируются порядок и сроки примене-
ния в отношении обвиняемого за-
ключения под стражу в качестве ме-
ры пресечения на стадиях уголовно-
го судопроизводства, следующих за
окончанием предварительного рас-
следования.

1.1. Граждане М.Н. Алекперов,
С.В. Бровченко, А.В. Евстафьев, П.Л.
Лебедев, В.А. Приходько, А.Ю. Ре-
утов, О.В. Рябов, А.С. Синяков и Е.А.
Суворов просят признать не соответ-
ствующими Конституции Россий-
ской Федерации положения статей
227 и 228 УПК Российской Федера-
ции, а граждане С.В. Бровченко, П.Л.
Лебедев и А.Ю. Реутов — и находя-
щуюся в нормативной связи с этими
положениями часть вторую статьи
229 УПК Российской Федерации. По
мнению заявителей, оспариваемые
законоположения допускают воз-
можность содержания обвиняемых
под стражей без соответствующего
судебного решения в период с мо-
мента окончания предварительного
расследования и направления уго-
ловного дела в суд до момента при-
нятия судом решения о назначении
судебного заседания либо предвари-
тельного слушания и тем самым не
согласуются с конституционными га-
рантиями их прав на свободу и лич-
ную неприкосновенность, а также на
судебную защиту прав и свобод.

На том же основании граждане
М.Н. Алекперов, С.В. Бровченко,
Ю.А. Бирюченко, А.В. Евстафьев,
П.Л. Лебедев, Г.Л. Ойнас, В.А. При-
ходько, О.В. Рябов и А.С. Синяков ос-
паривают конституционность частей
второй и третьей статьи 255 УПК
Российской Федерации, как допус-
кающих после передачи уголовного
дела в суд содержание обвиняемого
под стражей в течение шести меся-
цев без судебного решения, а граж-
данин С.В. Бровченко, кроме того, —
конституционность статьи 410 УПК
Российской Федерации, которая, оп-
ределяя пределы прав суда надзор-
ной инстанции при отмене пригово-
ра, не возлагает на него обязанность
в случае отмены приговора и направ-
ления уголовного дела на новое рас-
смотрение в суд первой инстанции
решить вопрос о мере пресечения, и
положений статьи 411 УПК Россий-
ской Федерации, предусматриваю-
щих, что после отмены в порядке
надзора обвинительного приговора
и направления дела на новое рассмо-
трение это дело подлежит разреше-
нию по тем же правилам, которые ус-
тановлены для его первоначального
рассмотрения судом первой инстан-
ции, в том числе в части, касающей-
ся вопроса о применении заключе-
ния под стражу в качестве меры пре-
сечения.

В обоснование утверждения о не-
соответствии Конституции Россий-
ской Федерации части третьей ста-
тьи 255 УПК Российской Федерации
граждане Ю.А. Бирюченко, С.В.
Бровченко и В.А. Приходько указы-
вают на то, что, допуская по истече-
нии шестимесячного срока со дня
поступления уголовного дела в суд
многократное продление срока со-
держания под стражей (каждый раз
не более чем на три месяца), она поз-
воляет содержать подсудимых под
стражей неограниченное время. К
таким же последствиям, по мнению
С.В. Бровченко, приводит примене-
ние, особенно в случаях неоднократ-
ной отмены приговора в надзорном
порядке и направления дела на но-
вое рассмотрение, частей первой и
второй статьи 110, части седьмой
статьи 410 и части первой статьи 411
УПК Российской Федерации.

Граждане С.В. Бровченко, А.С. Си-
няков и О.В. Рябов просят признать
противоречащими конституционно-
му статусу суда, вытекающему из
статьи 120 (часть 1) Конституции
Российской Федерации, и принципу
состязательности и равноправия
сторон при осуществлении судопро-
изводства, закрепленному в ее ста-
тье 123 (часть 3), часть десятую ста-
тьи 108, части десятую и одиннадца-
тую статьи 109 и часть первую статьи
255 УПК Российской Федерации, как
предусматривающие право суда по
собственной инициативе принимать
на судебных стадиях уголовного су-
допроизводства решение об избра-
нии меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу.

Граждане М.Н.Алекперов, С.В.
Бровченко, В.А. Приходько, О.В. Ря-
бов и А.С. Синяков оспаривают кон-
ституционность положения части
второй и часть третью статьи 231
УПК Российской Федерации, граж-
данин С.В. Бровченко, кроме того, —
конституционность статей 227 и 228
и части второй статьи 229 УПК Рос-
сийской Федерации, а гражданин
П.Л. Лебедев —конституционность
статьи 477 (приложение 15) УПК
Российской Федерации, как позво-
ляющих судье в стадии подготовки к
судебному заседанию разрешать во-
прос о мере пресечения без участия
обвиняемого и его защитника и на-
рушающих тем самым статью 123
(часть 3) Конституции Российской
Федерации.

1.2. В жалобе гражданина С.В.

Бровченко оспаривается также кон-
ституционность частей пятой и шес-
той статьи 355 УПК Российской Фе-
дерации, как не допускающих, по
мнению заявителя, обжалование вы-
носимых судом первой инстанции
определений или постановлений об
отклонении ходатайства об отмене
меры пресечения в виде заключения
под стражу или об отводе судьи и
тем самым безосновательно ограни-
чивающих право на судебную защи-
ту.

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в Постановлении от
2 июля 1998 года по делу о проверке
конституционности отдельных поло-
жений статей 331 и 464 УПК РСФСР,
регламентирующих обжалование оп-
ределений (постановлений) суда
первой инстанции, признал не соот-
ветствующими Конституции Россий-
ской Федерации эти положения, как
не допускающие возможность обжа-
лования и пересмотра в кассацион-
ном порядке до постановления при-
говора решений суда, сопряженных
с применением в отношении подсу-
димого мер процессуального прину-
ждения либо с фактическим продле-
нием срока их действия, т.е. затраги-
вающих конституционные права и
свободы. Вместе с тем Конституци-
онный Суд Российской Федерации
пришел к выводу, что не исключает-
ся установление в уголовно-процес-
суальном законе такого порядка кас-
сационного обжалования промежу-
точных действий и решений суда
первой инстанции, при котором су-
дебная проверка их законности и
обоснованности может осуществ-
ляться и после постановления при-
говора.

Названное Постановление сохра-
няет свою силу, а выраженная в нем
правовая позиция применима при
решении вопроса о возможности об-
жалования до постановления приго-
вора или иного итогового решения
определения (постановления) суда
об отказе в удовлетворении ходатай-
ства об отмене меры пресечения в
виде заключения под стражу или об
отклонении отвода, заявленного су-
дье.

С учетом данной правовой пози-
ции нормы, содержащиеся в частях
пятой и шестой статьи 355 УПК Рос-
сийской Федерации, не могут рас-
сматриваться как нарушающие кон-
ституционные права и свободы зая-
вителя. Кроме того, при выявлении
обстоятельств, свидетельствующих
о наличии оснований для отмены ме-
ры пресечения в виде заключения
под стражу или о необъективности и
предвзятости судьи в исходе дела,
заинтересованные лица вправе по-
вторно заявить соответствующее хо-
датайство либо отвод.

Таким образом, в силу пунктов 2 и
3 части первой статьи 43 и статьи 68
Федерального конституционного за-
кона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» производство
по жалобе С.В. Бровченко в части,
касающейся проверки конституци-
онности частей пятой и шестой ста-
тьи 355 УПК Российской Федерации,
подлежит прекращению.

1.3. Гражданин О.В. Рябов просит
признать не соответствующими Кон-
ституции Российской Федерации по-
ложения части первой статьи 97, ча-
сти первой статьи 108, статьи 128 и
частей третьей и четвертой статьи
376 УПК Российской Федерации, по-
служившие, по его мнению, юриди-
ческим основанием для продления
судом срока применения в отноше-
нии него меры пресечения в виде за-
ключения под стражу после призна-
ния его страдающим психическим
расстройством.

Между тем оспариваемые поло-
жения, определяющие условия при-
менения мер пресечения к подозре-
ваемому, обвиняемому, подсудимо-
му, порядок исчисления процессу-
альных сроков и регламентирующие
участие в заседании суда кассацион-
ной инстанции содержащегося под
стражей осужденного, сами по себе
не предопределяют то правоприме-
нение, которое имело место в деле
О.В. Рябова, — вопросы, связанные
с применением мер процессуального
принуждения к лицу, страдающему
психическим расстройством, разре-
шаются с учетом главы 51 (статьи
433—446) УПК Российской Федера-
ции, специально регламентирующей
производство о применении прину-
дительных мер медицинского харак-
тера. В частности, согласно статье
435 УПК Российской Федерации при
установлении факта психического
заболевания у лица, к которому в ка-
честве меры пресечения применено
заключение под стражу, суд в поряд-
ке, установленном его статьей 108,
принимает решение о переводе это-
го лица в психиатрический стацио-
нар.

Поскольку О.В. Рябовым не оспа-
риваются положения главы 51 УПК
Российской Федерации, в норматив-
ном единстве с которыми только и
могут в данном случае оцениваться
часть первая статьи 97, часть первая
статьи 108, статья 128 и части третья
и четвертая статьи 376 УПК Россий-
ской Федерации, его жалоба в этой
части в силу пунктов 1 и 2 части пер-
вой статьи 43 и статьи 68 Федераль-
ного конституционного закона «О
Конституционном Суде Российской
Федерации» также не может быть
рассмотрена Конституционным Су-
дом Российской Федерации. Что ка-
сается принятых по уголовному делу
О.В. Рябова правоприменительных
решений, то они подлежат проверке
судами общей юрисдикции соответ-
ствующих инстанций.

1.4. Таким образом, предметом
рассмотрения Конституционного Су-
да Российской Федерации по насто-
ящему делу являются положения ча-
сти десятой статьи 108, частей деся-
той и одиннадцатой статьи 109, час-
тей первой и второй статьи 110, ста-
тей 227 и 228, части второй статьи
229, частей второй и третьей статьи

231, частей первой, второй и третьей
статьи 255, статей 410 и 411, статьи
477 (приложение 15) УПК Россий-
ской Федерации постольку, посколь-
ку ими регулируется принятие реше-
ний о применении в отношении об-
виняемого (подсудимого) в качестве
меры пресечения заключения под
стражу после окончания предвари-
тельного расследования и направле-
ния прокурором уголовного дела в
суд с обвинительным заключением
или постановлением о применении
принудительных мер медицинского
характера, при назначении судебно-
го заседания и в ходе разбирательст-
ва дела в суде первой инстанции, а
также при направлении дела на но-
вое рассмотрение в случаях отмены
обвинительного приговора выше-
стоящим судом.

2. В Российской Федерации при-
знание, соблюдение и защита прав и
свобод человека и гражданина как
высшей ценности являются консти-
туционной обязанностью государст-
ва (статья 2 Конституции Российской
Федерации). Как следует из взаимо-
связанных положений статей 10, 17
(части 1 и 2) и 18 Конституции Рос-
сийской Федерации, этой обязанно-
стью обусловлена деятельность ор-
ганов государственной власти, в том
числе судебной, призванной гаран-
тировать неотъемлемость и неотчу-
ждаемость основных прав и свобод
человека и гражданина.

2.1. Всеобщая декларация прав
человека провозглашает, что все лю-
ди рождаются свободными и равны-
ми в своем достоинстве и правах
(статья 1). Принадлежащее каждому
от рождения право на свободу и лич-
ную неприкосновенность относится
к числу основных прав человека. По
смыслу Конституции Российской
Федерации, ее статей 17 (часть 2), 21
(часть 1) и 22 (часть 1), оно воплоща-
ет наиболее значимое социальное
благо, которое исходя из признания
государством достоинства личности
предопределяет недопустимость
произвольного вмешательства в
сферу ее автономии, создает усло-
вия как для всестороннего развития
человека, так и для демократическо-
го устройства общества. Именно по-
этому, предусматривая повышенный
уровень гарантий права каждого на
свободу и личную неприкосновен-
ность, Конституция Российской Фе-
дерации допускает возможность ог-
раничения данного права лишь в той
мере, в какой это необходимо в оп-
ределенных ею целях, и лишь в уста-
новленном законом порядке (статья
55, часть 3).

Закрепление в законе возможно-
сти ограничения свободы и личной
неприкосновенности является, та-
ким образом, результатом законода-
тельного разрешения коллизии меж-
ду правом каждого на свободу и обя-
занностью государства обеспечить
посредством правосудия защиту
значимых для общества ценностей.
Его сущностные черты предопреде-
ляются непосредственно Конститу-
цией Российской Федерации, уста-
навливающей, что арест, заключе-
ние под стражу и содержание под
стражей допускаются только по су-
дебному решению (статья 22, часть
2), и исключающей с момента приня-
тия Уголовно-процессуального коде-
кса Российской Федерации приме-
нение указанных мер в каких-либо
иных процедурах (абзац второй пун-
кта 6 раздела второго «Заключи-
тельные и переходные положения»).

2.2. Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, обращаясь к во-
просу о гарантиях судебной защиты
прав и свобод человека и граждани-
на, в том числе при применении за-
ключения под стражу в качестве ме-
ры пресечения, сформулировал сле-
дующие правовые позиции.

Меры пресечения, в том числе за-
ключение под стражу, могут приме-
няться лишь при наличии оснований,
соответствующих указанным в ста-
тье 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации целям; только в
этом случае их применение будет от-
вечать конституционному смыслу
данного вида мер уголовно-процес-
суального принуждения, в связи с
чем орган дознания, следователь,
прокурор и суд, принимая решение
об избрании меры пресечения, о ее
отмене или изменении, а также о
продлении срока содержания под
стражей, в каждом случае должны
обосновывать соответствие этого
решения конституционно оправдан-
ным целям (Определение от 23 июня
2000 года № 175-О по жалобе граж-
дан В.А. Жеребенкова и Е.С. Жигаре-
ва на нарушение их конституцион-
ных прав рядом положений Уголов-
но-процессуального кодекса
РСФСР, касающихся применения в
качестве меры пресечения заключе-
ния под стражу).

В ситуациях, связанных с ограни-
чением права на свободу и личную
неприкосновенность, особое значе-
ние приобретают гарантии судебной
защиты, что признается и междуна-
родно-правовыми актами, согласно
которым каждому арестованному
или задержанному по уголовному
обвинению лицу должно быть обес-
печено право на судебное разбира-
тельство в течение разумного срока
или право на освобождение (пункт 3
статьи 5 Конвенции о защите прав
человека и основных свобод, пункт 3
статьи 9 Международного пакта о
гражданских и политических пра-
вах); ограничение свободы и личной
неприкосновенности в течение зна-
чительного времени вне судебного
контроля не допускается (Постанов-
ление от 14 марта 2002 года по делу
о проверке конституционности ста-
тей 90, 96, 122 и 216 УПК РСФСР).

Судебная процедура признается
эффективным механизмом защиты
прав и свобод, если она отвечает тре-
бованиям справедливости и основы-
вается на конституционных принци-
пах состязательности и равноправия
сторон. При решении вопросов, свя-

занных с содержанием под стражей
в качестве меры пресечения, это
предполагает исследование судом
фактических и правовых оснований
для избрания или продления данной
меры пресечения при обеспечении
лицу возможности довести до суда
свою позицию, с тем чтобы вопрос о
содержании под стражей не мог ре-
шаться произвольно или исходя из
каких-либо формальных условий, а
суд основывался на самостоятель-
ной оценке существенных для таких
решений обстоятельств, приводи-
мых как стороной обвинения, так и
стороной защиты (постановления от
13 июня 1996 года по делу о провер-
ке конституционности части пятой
статьи 97 УПК РСФСР, от 10 декабря
1998 года по делу о проверке консти-
туционности части второй статьи 335
УПК РСФСР, от 15 января 1999 года
по делу о проверке конституционно-
сти положений статьи 295 УПК
РСФСР; определения от 6 февраля
2004 года № 44-О по жалобе гражда-
нина В.Н. Демьяненко на нарушение
его конституционных прав положе-
ниями статей 56, 246, 278 и 355 УПК
Российской Федерации, от 8 апреля
2004 года № 132-О по жалобе граж-
данина А.В.Горского на нарушение
его конституционных прав пунктом 6
части второй статьи 231 УПК Россий-
ской Федерации).

Использование для защиты прав
и законных интересов подозревае-
мых и обвиняемых, в отношении ко-
торых в качестве меры пресечения
применяется заключение под стра-
жу, судебных механизмов, основан-
ных на конституционных принципах
равенства всех перед законом и су-
дом, справедливости, состязатель-
ности и равноправия сторон, обеспе-
чивает режим правовой определен-
ности (постановления от 27 мая 2003
года по делу о проверке конституци-
онности положения статьи 199 УК
Российской Федерации, от 25 фев-
раля 2004 года по делу о проверке
конституционности пункта 10 статьи
75 Федерального закона «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и
права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» и час-
ти первой статьи 259 ГПК Россий-
ской Федерации, от 16 июля 2004 го-
да по делу о проверке конституцион-
ности отдельных положений части
второй статьи 89 Налогового кодекса
Российской Федерации).

Названные правовые позиции
Конституционного Суда Российской
Федерации коррелируют с вывода-
ми, сформулированными в решени-
ях Европейского Суда по правам че-
ловека: практика содержания лица
под стражей без конкретного право-
вого основания, а лишь по причине
отсутствия четких правил, регулиру-
ющих положение содержащегося
под стражей лица, в результате чего
лицо может быть лишено свободы на
неопределенный срок без судебного
решения, несовместима с принципа-
ми правовой определенности и за-
щиты от произвола; заключение под
стражу на срок длительностью в не-
сколько месяцев при отсутствии
обосновывающего его постановле-
ния суда, в том числе на том единст-
венном основании, что дело переда-
но в суд, не может считаться «закон-
ным» в смысле § 1 статьи 5 Конвен-
ции о защите прав человека и основ-
ных свобод и само по себе противо-
речит принципу правовой опреде-
ленности, являющемуся одним из
основных элементов верховенства
права (решение от 28 марта 2000 го-
да по делу «Барановский против
Польши», §§ 54—57; решение от 30
июля 2000 года по делу «Йечиус про-
тив Литвы», §§ 62 и 63).

2.3. Приведенные требования
Конституции Российской Федерации
и международно-правовых актов и
основанные на них правовые пози-
ции Конституционного Суда Россий-
ской Федерации распространяются
на правовое регулирование приме-
нения заключения под стражу в каче-
стве меры пресечения, независимо
от того, на каком этапе уголовного
судопроизводства суд принимает со-
ответствующее решение. Судебные
гарантии свободы и личной непри-
косновенности не могут сокращать-
ся или приостанавливаться и в пери-
од после окончания предваритель-
ного расследования и передачи уго-
ловного дела в суд. Иное не соответ-
ствовало бы самой сути правосудия,
обеспечивающего непосредствен-
ное действие прав и свобод.

3. Исходя из того, что нормы уго-
ловно-процессуального законода-
тельства находятся в общей системе
конституционно-правового и между-
народно-правового регулирования,
закрепляющего гарантии права каж-
дого на свободу и личную неприкос-
новенность, федеральный законода-
тель в качестве основополагающих
принципов уголовного судопроиз-
водства сформулировал в Уголовно-
процессуальном кодексе Россий-
ской Федерации ряд правил.

Так, обвиняемый считается неви-
новным, пока его виновность в со-
вершении преступления не будет до-
казана в предусмотренном уголов-
но-процессуальным законом поряд-
ке и установлена вступившим в за-
конную силу приговором суда (часть
первая статьи 14), а суд, прокурор,
следователь и дознаватель обязаны
разъяснять ему, как лицу еще не при-
знанному виновным в совершении
преступления, его права в уголовном
судопроизводстве и обеспечивать их
осуществление (часть вторая статьи
16); никто не может быть задержан
по подозрению в совершении пре-
ступления или заключен под стражу
при отсутствии на то законных осно-
ваний, предусмотренных данным Ко-
дексом, а суд, прокурор, следова-
тель, орган дознания и дознаватель
обязаны немедленно освободить
всякого незаконно задержанного,
или лишенного свободы, или неза-
конно помещенного в медицинский
или психиатрический стационар, или

содержащегося под стражей свыше
срока, предусмотренного данным
Кодексом (части первая и вторая ста-
тьи 10).

3.1. Основания и порядок заклю-
чения под стражу обвиняемого и по-
дозреваемого определяются статья-
ми 97, 99, 108 и 109 УПК Российской
Федерации, из которых следует, что
данная мера пресечения применяет-
ся, по общему правилу, к лицу, обви-
няемому или подозреваемому в со-
вершении преступлений, за которые
может быть назначено наказание в
виде лишения свободы на срок свы-
ше двух лет, при наличии достаточ-
ных оснований полагать, что это ли-
цо скроется от дознания, предвари-
тельного следствия или суда, может
продолжать заниматься преступной
деятельностью, угрожать участни-
кам уголовного судопроизводства,
уничтожить доказательства либо
иным путем воспрепятствовать про-
изводству по уголовному делу.

Как инициирование принятия ре-
шения о заключении обвиняемого
или подозреваемого под стражу, так
и обоснование перед судом необхо-
димости избрания именно данной
меры пресечения и невозможности
избрания другой возлагается на про-
курора либо, с его согласия, на доз-
навателя или следователя. Это обу-
словлено особенностями функций
прокурора как должностного лица,
уполномоченного в пределах компе-
тенции, установленной Уголовно-
процессуальным кодексом Россий-
ской Федерации, осуществлять от
имени государства уголовное пре-
следование в ходе уголовного судо-
производства, а также надзор за
процессуальной деятельностью ор-
ганов дознания и органов предвари-
тельного следствия (статья 37 УПК
Российской Федерации, пункт 2 ста-
тьи 1 Федерального закона «О про-
куратуре Российской Федерации»).

При необходимости избрания в
качестве меры пресечения заключе-
ния под стражу прокурор возбужда-
ет перед судом соответствующее хо-
датайство или дает согласие на воз-
буждение такого ходатайства дозна-
вателем или следователем. Проку-
рор же, будучи обязанным осуществ-
лять надзор за законностью нахож-
дения лиц в местах предварительно-
го заключения и соблюдением уста-
новленных законодательством Рос-
сийской Федерации их прав и обя-
занностей (статья 32 Федерального
закона «О прокуратуре Российской
Федерации»), должен следить за со-
блюдением установленных сроков
содержания под стражей, обеспечи-
вая своевременное направление в
суд ходатайства о продлении срока
содержания под стражей в случаях,
если сохраняются основания для
применения этой меры пресечения,
или освобождая обвиняемого из-под
стражи — при их отпадении.

По смыслу закона, возбуждение
ходатайства об избрании в качестве
меры пресечения заключения под
стражу или о продлении срока со-
держания под стражей, если к тому
имеются установленные законом ос-
нования, является обязанностью
прокурора на любых стадиях уголов-
ного судопроизводства, что не ис-
ключает право суда в случае, если
такой вопрос возникает на судебных
стадиях, рассмотреть его по собст-
венной инициативе (часть десятая
статьи 108, часть первая статьи 255
УПК Российской Федерации).

В силу статей 10, 118 и 123
(часть 3) Конституции Российской
Федерации, а также конкретизирую-
щих их статей 15 и 243 УПК Россий-
ской Федерации суд не является ор-
ганом уголовного преследования и
не выступает на стороне обвинения
или защиты; решая задачи, стоящие
перед ним как органом правосудия,
суд в то же время создает необходи-
мые условия для исполнения сторо-
нами их процессуальных обязанно-
стей и осуществления предоставлен-
ных им прав. В целях охраны прав и
законных интересов участников уго-
ловного судопроизводства и надле-
жащего проведения судебного раз-
бирательства в разумный срок суд, в
том числе по собственной инициати-
ве, обязан проверять обоснован-
ность применения обеспечительных
мер, включая меру пресечения в ви-
де заключения под стражу, прини-
мать необходимые решения в случа-
ях, когда подсудимый уклоняется от
явки в суд или иным способом пре-
пятствует осуществлению правосу-
дия, а также обеспечивает своевре-
менное рассмотрение вопроса о про-
длении содержания под стражей до
истечения его срока, установленного
предыдущим судебным решением.

Ставя и решая по собственной
инициативе вопрос об избрании в ка-
честве меры пресечения заключения
под стражу или о продлении срока
содержания под стражей, суд, по
смыслу статьи 108 УПК Российской
Федерации, не освобождается от
обязанности выслушать мнения сто-
рон, а стороны не могут быть лише-
ны возможности привести свои до-
воды. Это не означает, что суд прини-
мает на себя функции стороны обви-
нения, поскольку правовые и факти-
ческие основания для избрания ме-
ры пресечения связаны не с под-
держкой, а тем более признанием
обоснованным выдвинутого в отно-
шении лица обвинения в соверше-
нии преступления, а с необходимо-
стью обеспечения условий дальней-
шего производства по уголовному
делу.

Иное понимание положений, со-
держащихся в части десятой статьи
108, частях десятой и одиннадцатой
статьи 109 и части первой статьи 255
УПК Российской Федерации, могло
бы привести к нарушению прав уча-
стников уголовного судопроизвод-
ства, гарантированных статьями 22,
46 (часть 1) и 123 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации.

3.2. Конституция Российской Фе-
дерации, ее статья 22 (часть 2), пред-

усматривая, что арест, заключение
под стражу и содержание под стра-
жей допускаются только по судебно-
му решению, исключает тем самым
возможность лишения человека сво-
боды без судебного решения, кроме
случаев, когда лицо подвергается за-
держанию до судебного решения на
срок не более 48 часов. Соответст-
венно, если определенный судебным
решением срок содержания подоз-
реваемого или обвиняемого под
стражей истекает, суд принимает ре-
шение о продлении этого срока либо
подозреваемый или обвиняемый
должен быть освобожден из-под
стражи.

Именно поэтому закон закрепля-
ет, что основанием содержания под
стражей подозреваемых и обвиняе-
мых, в отношении которых в качест-
ве меры пресечения избрано заклю-
чение под стражу, является судебное
решение, вынесенное в порядке, ус-
тановленном уголовно-процессу-
альным законом (часть вторая ста-
тьи 5 Федерального закона «О со-
держании под стражей подозревае-
мых и обвиняемых в совершении
преступлений»), и что суд, прокурор,
следователь, орган дознания и доз-
наватель обязаны немедленно осво-
бодить всякого незаконно задержан-
ного, или лишенного свободы, или
содержащегося под стражей свыше
срока, установленного Уголовно-
процессуальным кодексом Россий-
ской Федерации (часть вторая статьи
10 УПК Российской Федерации); ес-
ли же по истечении установленного
законом срока заключения под стра-
жу в качестве меры пресечения не
поступит соответствующее решение
об освобождении подозреваемого
или обвиняемого либо о продлении
срока содержания под стражей или
сообщение об этом решении, на-
чальник места содержания под стра-
жей освобождает его своим постано-
влением (часть третья статьи 50 Фе-
дерального закона «О содержании
под стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступле-
ний»).

Названные правила являются об-
щими для всех этапов уголовного су-
допроизводства, в том числе при пе-
реходе от одной стадии процесса к
другой. Это обусловлено тем, что
единые для всего уголовного судо-
производства нормативные основа-
ния применения в качестве меры
пресечения заключения под стражу
(статьи 97, 99 и 108 УПК Российской
Федерации) могут сохраняться в те-
чение всего времени производства
по уголовному делу, и, соответствен-
но, переход от одной процессуаль-
ной стадии к другой не влечет авто-
матического прекращения действия
примененной на предыдущих стади-
ях меры пресечения.

Следовательно, при передаче
прокурором уголовного дела в суд
избранная в период предваритель-
ного расследования мера пресече-
ния не прекращает свое действие и
может продолжать применяться до
истечения того срока, на который
она была установлена соответствую-
щим судебным решением. Судья же,
получив к своему производству уго-
ловное дело, обязан проверить, ис-
тек или нет установленный ранее
принятым судебным решением срок
содержания под стражей, подтвер-
ждается ли наличие фактических об-
стоятельств, со ссылкой на которые
было принято решение о заключе-
нии лица под стражу, и сохраняют ли
эти обстоятельства свое значение
как основания для продления срока
содержания под стражей.

Из этого исходил федеральный
законодатель, предусматривая в
статьях 227 и 228 УПК Российской
Федерации, что судья по поступив-
шему в суд уголовному делу в отно-
шении обвиняемого, содержащегося
под стражей, в течение 14 суток ре-
шает вопрос о назначении по нему
судебного заседания, выясняя при
этом, «подлежит ли отмене или из-
менению избранная мера пресече-
ния». Данная формулировка предпо-
лагает, что решение о заключении
обвиняемого под стражу или о про-
длении срока содержания под стра-
жей, принятое на стадии предвари-
тельного расследования, сможет со-
хранять свою силу после окончания
дознания или предварительного
следствия и направления уголовного
дела в суд только в течение срока, на
который данная мера пресечения
была установлена.

Прокурор, в свою очередь, при
утверждении обвинительного за-
ключения (обвинительного акта) и
направлении уголовного дела в суд
обязан проверить, не истекает ли ус-
тановленный судом срок содержа-
ния обвиняемого под стражей и дос-
таточен ли он для того, чтобы судья
имел возможность принять решение
о наличии или отсутствии оснований
для дальнейшего применения за-
ключения под стражу на судебных
стадиях производства по делу. Если
к моменту направления дела в суд
этот срок истекает или если он ока-
зывается недостаточным для того,
чтобы судья в стадии подготовки к
судебному заседанию мог принять
решение о наличии или отсутствии
оснований для дальнейшего приме-
нения заключения под стражу, про-
курор в соответствии со статьями
108 и 109 УПК Российской Федера-
ции обязан обратиться в суд с хода-
тайством о продлении срока содер-
жания обвиняемого под стражей.

Не предполагают возможность
содержания лица под стражей без
судебного решения и статьи 410 и
411 УПК Российской Федерации. От-
сутствие в них прямого указания на
то, что суд надзорной инстанции в
случае отмены обвинительного при-
говора и направления уголовного де-
ла на новое рассмотрение в суд пер-
вой, апелляционной или кассацион-
ной инстанции должен решить воп-
рос о применении данной меры пре-
сечения, не освобождает его от обя-

занности принять соответствующее
решение. При этом он должен руко-
водствоваться общими положения-
ми, закрепленными в статьях 10,
108, 109 и 255 УПК Российской Фе-
дерации, исходя из того, что избран-
ная в рамках уголовного судопроиз-
водства мера пресечения прекратила
свое действие после вступления в
законную силу обвинительного при-
говора, отмена которого не приводит
к автоматическому ее восстановле-
нию, а для избрания вновь меры пре-
сечения в виде заключения под стра-
жу требуется установление судом с
участием заинтересованных сторон
фактических обстоятельств, под-
тверждающих основания для заклю-
чения под стражу, с учетом нового
этапа уголовного судопроизводства.

Таким образом, положения ста-
тей 227 и 228, части второй статьи
255, статей 410 и 411 УПК Россий-
ской Федерации не нарушают кон-
ституционные права заявителей, по-
скольку не предполагают возмож-
ность содержания обвиняемого под
стражей без соответствующего су-
дебного решения после направления
уголовного дела для рассмотрения в
суд по завершении предварительно-
го расследования или после отмены
вышестоящим судом ранее вынесен-
ного приговора.

3.3. По смыслу статей 22, 46
(часть 1), 48, 118, 120 и 123 Консти-
туции Российской Федерации, в уго-
ловном судопроизводстве суд как
орган правосудия призван обеспе-
чить справедливую процедуру при-
нятия решения о применении заклю-
чения под стражу в качестве меры
пресечения, исходя из одинаковой
природы и значения судебных гаран-
тий для защиты прав и законных ин-
тересов личности при принятии ре-
шений, связанных с ограничением
свободы и личной неприкосновенно-
сти, вне зависимости от того, на ка-
ком этапе уголовного судопроизвод-
ства эти решения принимаются. Та-
кая процедура предполагает обязан-
ность государства, в том числе орга-
нов судебной власти, охранять дос-
тоинство личности (статьи 21 и 45
Конституции Российской Федера-
ции) и обращаться с нею не как с
объектом государственной деятель-
ности, а как с равноправным субъек-
том, который вправе защищать свои
права всеми не запрещенными зако-
ном способами и спорить с государ-
ством в лице любых его органов (По-
становление Конституционного Суда
Российской Федерации от 3 мая
1995 года по делу о проверке консти-
туционности статей 2201 и 2202 УПК
РСФСР).

При этом, как неоднократно ука-
зывал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, судебное решение
об избрании такой меры пресечения,
как заключение под стражу, может
быть вынесено только при условии
подтверждения достаточными дан-
ными оснований ее применения при
предоставлении сторонам возмож-
ности обосновать свою позицию пе-
ред судом, с тем чтобы суд мог раз-
решить вопрос о содержании под
стражей, основываясь на собствен-
ной оценке обстоятельств дела, а не
только на аргументах, изложенных в
ходатайстве стороны обвинения или
в ранее вынесенном постановлении
судьи об избрании данной меры пре-
сечения. Продлевая действие этой
меры либо отказываясь от ее про-
дления, судья не просто соглашается
или не соглашается с постановлени-
ем о заключении лица под стражу, а
принимает соответствующее реше-
ние, исходя из анализа всего комп-
лекса обстоятельств, в том числе
связанных с переходом уголовного
судопроизводства в другую стадию,
что может быть обусловлено появле-
нием новых оснований для оставле-
ния без изменения или изменения
меры пресечения и требует предос-
тавления лицу, в отношении которо-
го осуществляется уголовное пре-
следование, права на участие в этих
судебных процедурах (постановле-
ния от 13 июня 1996 года по делу о
проверке конституционности части
пятой статьи 97 УПК РСФСР, от 10
декабря 1998 года по делу о провер-
ке конституционности части второй
статьи 335 УПК РСФСР; определения
от 25 декабря 1998 года № 167-О по
делу о проверке конституционности
частей четвертой, пятой и шестой
статьи 97 УПК РСФСР, от 15 мая 2002
года № 164-О по жалобам граждан
И.А.Москалева, В.В. Соловьева и В.В.
Стоякина на нарушение их конститу-
ционных прав частью седьмой ста-
тьи 2391 УПК РСФСР). Приведенные
решения Конституционного Суда
Российской Федерации сохраняют
свою силу, а выраженные в них при-
менительно к нормам Уголовно-про-
цессуального кодекса РСФСР право-
вые позиции распространяются на
правоотношения, регулируемые
статьей 227, частью второй статьи
228, частями второй и третьей статьи
231, статьей 447 (приложение 15)
УПК Российской Федерации.

Аналогичная правовая позиция
была сформулирована в Определе-
нии от 8 апреля 2004 года № 132-О по
жалобе гражданина А.В. Горского, в
котором Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации указал на необ-
ходимость обеспечения обвиняемо-
му — в случае принятия судом в ста-
дии подготовки к судебному заседа-
нию решения об оставлении без из-
менения меры пресечения в виде за-
ключения под стражу, т.е. фактиче-
ски о ее продлении, — права участ-
вовать в рассмотрении судом данно-
го вопроса, изложить свои аргумен-
ты и представить подтверждающие
их доказательства в соответствии с
процедурой, предусмотренной
статьей 108 УПК Российской Феде-
рации.

Поскольку ограничение свободы
и личной неприкосновенности воз-
можно только по судебному реше-

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности ряда положений Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации, регламентирующих порядок и сроки применения в качестве меры пресечения
заключения под стражу на стадиях уголовного судопроизводства, следующих за окончанием предварительного расследования и направлением уголовного дела в суд, в связи с жалобами ряда граждан
город Москва 22 марта 2005 года
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нию, принимаемому судом в судеб-
ном заседании на основе исследова-
ния конкретных обстоятельств уго-
ловного дела при условии обеспече-
ния содержащемуся под стражей об-
виняемому возможности довести до
суда свою позицию, запрет на выне-
сение вне судебного заседания реше-
ния о применении заключения под
стражу в качестве меры пресечения
должен распространяться на все су-
дебные решения, касающиеся как
первичного избрания этой меры пре-
сечения, так и сохранения содержа-
ния под стражей, избранного ранее.

Конституционно-правовой смысл
законоположений о судебной проце-
дуре избрания заключения под стра-
жу в качестве меры пресечения, вы-
явленный Конституционным Судом
Российской Федерации, определяет
содержание и применение соответ-
ствующих норм Уголовно-процессу-
ального кодекса Российской Феде-
рации на всех судебных стадиях,
включая производство в кассацион-
ном и надзорном порядке, а также
новое рассмотрение дела судом пер-
вой инстанции после отмены обви-
нительного приговора, поскольку га-
рантии от произвольного или избы-
точного ограничения свободы и лич-
ной неприкосновенности должны
обеспечиваться на любом этапе уго-
ловного судопроизводства.

И только по результатам рассмот-
рения — в условиях состязательно-
сти сторон и при обеспечении прав
участников судопроизводства — во-
проса о мере пресечения суд может
принять решение об избрании в ка-
честве меры пресечения заключения
под стражу или о продлении срока
его действия. Это решение должно
отражать исследованные в судебном
заседании фактические обстоятель-
ства вне зависимости от того, на ка-
кой стадии судопроизводства и в ка-
кой форме — в виде отдельного по-
становления (определения) или в ка-
честве одной из составных частей
постановления (определения), вы-
носимого по иным вопросам (в том
числе о назначении судебного засе-
дания, об отмене приговора и напра-
влении уголовного дела на новое
рассмотрение), оно принимается.

Таким образом, содержащиеся в
статьях 227 и 228, частях второй и
третьей статьи 231, статье 477 (при-
ложение 15) УПК Российской Феде-
рации положения предполагают не-
обходимость обеспечения обвиняе-
мому права участвовать в рассмот-
рении судом вопроса (отдельно или
наряду с другими вопросами) об из-
брании меры пресечения в виде за-
ключения под стражу, о продлении
срока содержания под стражей или
об оставлении данной меры пресече-
ния без изменения, изложить свою
позицию и представить в ее подтвер-
ждение необходимые доказательст-
ва.

3.4. Поставленный заявителями
вопрос о том, что Уголовно-процес-
суальный кодекс Российской Феде-
рации, в частности его статья 110,
часть третья статьи 255, часть седь-
мая статьи 410, часть первая статьи
411, не закрепляя предельные сроки
содержания подсудимого под стра-
жей и предусматривая возможность
продления срока содержания под
стражей подсудимого, обвиняемого
в совершении тяжкого или особо
тяжкого преступления, тем самым
позволяет в ходе судебного разбира-
тельства лишить его свободы на не-
определенный срок, требует рассмо-
трения и конституционно-правовой
оценки данных норм в их взаимосвя-
зи с нормами, регламентирующими
судебные процедуры принятия ре-
шения о содержании под стражей в
качестве меры пресечения, соблюде-
ние которых должно обеспечивать
его законность и фактическую обос-
нованность.

Законность и обоснованность
применения избранной по судебно-
му решению меры пресечения опре-
деляются не только формально ус-
тановленным сроком ее действия, но
и наличием выявленных в состяза-
тельном процессе фактических и
правовых оснований для ее приме-
нения. При этом, как вытекает из ста-
тьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации, должна обеспечи-
ваться соразмерность ограничений,
связанных с применением в отноше-
нии лица заключения под стражу в
качестве меры пресечения, тяжести
инкриминируемого ему преступле-
ния, его личности, поведению в пе-
риод производства по уголовному
делу, а также наказанию, которое в
случае признания его виновным в
совершении преступления может
быть назначено и может подлежать
реальному отбытию с учетом уголов-
но-правовых институтов освобожде-
ния от наказания и смягчения нака-
зания.

Само по себе то, что законода-
тель, учитывая различную степень
сложности уголовных дел и иные об-
стоятельства, обусловливающие
сроки, в том числе длительные, рас-
смотрения уголовных дел, преду-
смотрел возможность — при усло-
вии соблюдения принципа разумно-
сти этих сроков —продления содер-
жания подсудимого под стражей в
период судебного разбирательства
свыше шести месяцев, но каждый
раз не более чем на три месяца, не
может расцениваться как чрезмер-
ное ограничение прав и свобод чело-
века. Напротив, адресованное суду
требование не реже чем через три
месяца возвращаться к рассмотре-
нию вопроса о наличии оснований
для дальнейшего содержания подсу-
димого под стражей, независимо от
того, имеются ли на этот счет какие-
либо обращения сторон или нет,
обеспечивает судебный контроль за
законностью и обоснованностью
применения этой меры пресечения и
ее отмену в случае, если необходи-
мость в ней не будет доказана.

Таким образом, положения час-
тей первой и второй статьи 110, час-
ти третьей статьи 255, части седьмой
статьи 410, части первой статьи 411
УПК Российской Федерации по сво-
ему конституционно-правовому
смыслу не предполагают произволь-
ное и бесконтрольное продление
сроков содержания подсудимого
под стражей и не освобождают суд

от обязанности рассмотрения уго-
ловного дела в разумные сроки.

4. Признанием рассмотренных в
настоящем деле норм уголовно-про-
цессуального законодательства в их
конституционно-правовом истолко-
вании не нарушающими конституци-
онные права и свободы граждан и не
противоречащими Конституции Рос-
сийской Федерации не исключается
внесение федеральным законодате-
лем с учетом настоящего Постанов-
ления изменений и дополнений в ре-
гулирование порядка и сроков приме-
нения заключения под стражу в каче-
стве меры пресечения на стадиях уго-
ловного судопроизводства, следую-
щих за окончанием предварительно-
го расследования и направлением
уголовного дела в суд, с соблюдени-
ем вытекающих из принципа право-
вого государства требований опреде-
ленности, недвусмысленности и сог-
ласованности правовых норм.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь частями первой и второй
статьи 71, статьями 72, 74, 75, 79 и
100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде
Российской Федерации», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать часть десятую статьи

108, части десятую и одиннадцатую
статьи 109 и часть первую статьи 255
УПК Российской Федерации, допус-
кающие рассмотрение судом по соб-
ственной инициативе вопроса о при-
менении к подсудимому в качестве
меры пресечения заключения под
стражу, не противоречащими Кон-
ституции Российской Федерации,
поскольку содержащиеся в них по-
ложения по своему конституционно-
правовому смыслу не предполагают
возможность принятия судом реше-
ния по указанному вопросу без ис-
следования представленных сторо-
нами обвинения и защиты доказа-
тельств, подтверждающих наличие
или отсутствие оснований для при-
менения данной меры пресечения.

2. Признать статьи 227 и 228, часть
вторую статьи 229 УПК Российской
Федерации и находящиеся с ними в
нормативном единстве части вторую
и третью статьи 255, статьи 410 и 411
данного Кодекса не противоречащи-
ми Конституции Российской Федера-
ции, поскольку содержащиеся в них
положения по своему конституцион-
но-правовому смыслу в системе дей-
ствующего уголовно-процессуально-
го регулирования не допускают воз-
можность содержания обвиняемого
под стражей без судебного решения
после направления прокурором или
вышестоящим судом уголовного дела
на рассмотрение в суд.

3. Признать части первую и вто-
рую статьи 110, часть третью статьи
255, часть седьмую статьи 410, часть
первую статьи 411 УПК Российской
Федерации не противоречащими
Конституции Российской Федера-
ции, поскольку содержащиеся в них
положения по своему конституцион-
но-правовому смыслу не предпола-
гают произвольное и не контролиру-
емое судом продление сроков содер-
жания подсудимого под стражей и не
освобождают суд от обязанности
рассмотрения уголовного дела в ра-
зумные сроки.

4. Признать статьи 227 и 228, час-
ти вторую и третью статьи 231, ста-
тью 477 (приложение 15) УПК Рос-
сийской Федерации в части, устанав-
ливающей порядок разрешения
судьей в стадии подготовки к судеб-
ному заседанию вопроса о мере пре-
сечения, не противоречащими Кон-
ституции Российской Федерации,
поскольку содержащиеся в них по-
ложения по своему конституционно-
правовому смыслу предполагают не-
обходимость обеспечения обвиняе-
мому права участвовать в рассмот-
рении судом вопроса об избрании
меры пресечения в виде заключения
под стражу, о продлении срока со-
держания под стражей или об остав-
лении данной меры пресечения без
изменения, изложить свою позицию
и представить в ее подтверждение
необходимые доказательства.

5. В силу статьи 6 Федерального
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Феде-
рации» выявленный в настоящем
Постановлении конституционно-
правовой смысл положений части
десятой статьи 108, частей десятой и
одиннадцатой статьи 109, частей
первой и второй статьи 110, статей
227 и 228, части второй статьи 229,
частей второй и третьей статьи 231,
частей первой, второй и третьей ста-
тьи 255, статей 410 и 411, статьи 477
(приложение 15) УПК Российской
Федерации является общеобяза-
тельным и исключает любое иное их
истолкование в правоприменитель-
ной практике, в том числе при рас-
смотрении уголовных дел граждан
— заявителей по настоящему делу.

6. В соответствии со статьей 68
Федерального конституционного за-
кона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» прекратить
производство по жалобе гражданина
С.В. Бровченко в части, касающейся
проверки конституционности частей
пятой и шестой статьи 355 УПК Рос-
сийской Федерации, и по жалобе
О.В.Рябова — в части, касающейся
проверки конституционности части
первой статьи 97, части первой ста-
тьи 108, статьи 128 и частей третьей
и четвертой статьи 376 УПК Россий-
ской Федерации.

7. Настоящее Постановление
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу немедленно
после провозглашения, действует
непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и
должностными лицами.

8. Согласно статье 78 Федераль-
ного конституционного закона «О
Конституционном Суде Российской
Федерации» настоящее Постановле-
ние подлежит незамедлительному
опубликованию в «Российской газе-
те» и «Собрании законодательства
Российской Федерации». Постанов-
ление должно быть опубликовано
также в «Вестнике Конституционно-
го Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд
Российской Федерации

№ 4-П

Постановление 
Конституционного Суда 
Российской Федерации

Окончание. Начало на с. 10

I. Общие положения
1. Настоящие Правила определяют

порядок присоединения сетей электро-
связи (кроме сетей связи для распро-
странения программ телевизионного ве-
щания и радиовещания) и их взаимодей-
ствия, порядок присоединения сетей
электросвязи (кроме сетей связи для
распространения программ телевизион-
ного вещания и радиовещания) и их вза-
имодействия с сетью электросвязи опе-
ратора, занимающего существенное по-
ложение в сети связи общего пользова-
ния, а также существенные условия при-
соединения сетей электросвязи и их вза-
имодействия.

2. Сеть связи общего пользования
включает в себя:

1) сети электросвязи, определяемые
географически в пределах обслуживае-
мой территории и ресурса нумерации
(далее — сети электросвязи, определяе-
мые географически);

2) сети электросвязи, не определяе-
мые географически в пределах террито-
рии Российской Федерации и ресурса
нумерации (далее — сети электросвязи,
не определяемые географически);

3) сети связи, определяемые по тех-
нологии реализации оказания услуг свя-
зи.

3. Сети электросвязи, определяемые
географически, и сети электросвязи, не
определяемые географически, образуют
телефонную сеть связи.

4. Телефонная сеть связи включает в
себя:

1) сети фиксированной телефонной
связи, определяемые географически в
пределах обслуживаемой территории и
использующие ресурс нумерации гео-
графически определяемых зон нумера-
ции;

2) сети подвижной радиосвязи, не
определяемые географически в преде-
лах территории Российской Федерации
и использующие ресурс нумерации гео-
графически не определяемых зон нуме-
рации;

3) сети подвижной радиотелефон-
ной связи, не определяемые географи-
чески в пределах территории Россий-
ской Федерации и использующие ресурс
нумерации географически не определя-
емых зон нумерации;

4) сети подвижной спутниковой ра-
диосвязи, не определяемые географиче-
ски и использующие ресурс нумерации
географически не определяемых зон ну-
мерации.

5. Сети связи, определяемые по тех-
нологии реализации оказания услуг свя-
зи, включают в себя:

1) сети передачи данных;
2) телеграфные сети связи (включая

сети «Телекс»);
3) сети связи для распространения

программ телевизионного вещания и ра-
диовещания.

6. Требования к построению сетей
электросвязи, управлению, нумерации,
организационно-техническому обеспе-
чению устойчивого функционирования,
в том числе в чрезвычайных ситуациях,
защите от несанкционированного досту-
па и передаваемой посредством их ин-
формации, применяемым средствам
связи, использованию радиочастотного
спектра, порядку пропуска трафика, ус-
ловиям взаимодействия, оказанию услуг
связи устанавливает Министерство ин-
формационных технологий и связи Рос-
сийской Федерации в пределах своей
компетенции.

7. Используемые в настоящих Прави-
лах понятия обозначают следующее:

«вызов» — действия, совершаемые
пользователем в целях установления со-
единения своего пользовательского
(оконечного) оборудования с пользова-
тельским (оконечным) оборудованием
другого пользователя, и совокупность
операций, порождаемых этими действи-
ями в сети электросвязи;

«зона нумерации» — ресурс нумера-
ции единой сети электросвязи Россий-
ской Федерации, идентифицируемый
кодом географически определяемой или
географически не определяемой зоны
нумерации;

«код географически определяемой
зоны нумерации» — часть символов
цифровой структуры номера, определя-
ющая местоположение пользователь-
ского (оконечного) оборудования в пре-
делах территории субъекта Российской
Федерации;

«код географически не определяе-
мой зоны нумерации» — часть символов
цифровой структуры номера, определя-
ющая вид услуги электросвязи или сеть
электросвязи, функционирующую в пре-
делах всей территории Российской Фе-
дерации или ее части;

«нагрузка» — суммарное время за-
нятия средств связи и линии связи за оп-
ределенный интервал времени;

«присоединение сетей электросвя-
зи» — установление технико-технологи-
ческого взаимодействия средств связи 2
сетей связи, при котором становится
возможным пропуск трафика между
этими сетями минуя другие сети связи;

«смежные узлы связи» — 2 узла свя-
зи, связанные между собой общей лини-
ей связи;

«точка присоединения» — средства
связи, входящие в состав одной сети
электросвязи, с помощью которых осу-
ществляется физическое подключение к
средствам связи другой сети электро-
связи и обеспечивается возможность
пропуска трафика между этими сетями;

«узел связи» — средства связи, вы-
полняющие функции систем коммута-
ции;

«уровень присоединения» — обо-
значение совокупности точек присоеди-
нения, обладающих идентичными функ-
циональными возможностями при их ис-
пользовании для оказания услуг присое-
динения сетей электросвязи и услуг по
пропуску трафика.

II. Порядок присоединения сетей
электросвязи и их взаимодействия
8. Присоединение сетей электросвязи

и их взаимодействие осуществляются на
основании заключенных операторами се-
тей связи договоров о присоединении се-
тей электросвязи (далее — договор о при-
соединении) и с соблюдением требова-
ний, установленных настоящими Прави-
лами.

9. Оператор сети междугородной и ме-
ждународной телефонной связи оказыва-
ет услуги присоединения сетей электро-
связи (далее — услуги присоединения)
операторам:

1) сетей междугородной и междуна-
родной телефонной связи;

2) сетей зоновой телефонной связи.
10. Оператор сети зоновой телефон-

ной связи оказывает услуги присоедине-
ния операторам:

1) сетей зоновой телефонной связи;
2) сетей местной телефонной связи;
3) сетей передачи данных.
11. Оператор сети местной телефон-

ной связи оказывает услуги присоедине-
ния операторам:

1) сетей местной телефонной связи;
2) сетей передачи данных.
12. Оператор сети передачи данных

оказывает услуги присоединения опера-
торам:

1) сетей передачи данных;
2) сетей зоновой телефонной связи;
3) сетей местной телефонной связи.
13. Оператор сети телеграфной связи

оказывает услуги присоединения опера-
торам сетей телеграфной связи.

14. Для присоединения сетей операто-
ры сетей электросвязи организуют точки
присоединения. При этом:

1) оператор сети междугородной и ме-
ждународной телефонной связи создает
точки присоединения в каждом субъекте
Российской Федерации;

2) оператор сети фиксированной зо-
новой телефонной связи создает точки
присоединения в каждом городском посе-
лении субъекта Российской Федерации,
на территории которого функционирует
эта сеть;

3) оператор сети местной телефонной
связи создает точки присоединения в ка-
ждом муниципальном образовании, на
территории которого функционирует эта
сеть.

15. Договором о присоединении (по-
мимо иных положений) должны быть пре-
дусмотрены:

1) права и обязанности операторов
связи при присоединении сетей электро-
связи и их взаимодействии;

2) существенные условия присоеди-
нения сетей электросвязи и их взаимодей-
ствия, указанные в разделе IV настоящих
Правил;

3) порядок рассмотрения споров меж-
ду операторами связи по вопросам присо-
единения сетей электросвязи и их взаимо-
действия.

16. Оказываемая оператором сети
связи услуга присоединения включает в
себя:

1) согласование проектно-сметной
документации, необходимой другому опе-
ратору для реализации установленных до-
говором о присоединении условий присо-
единения сетей электросвязи и пропуска
трафика;

2) монтаж и наладку средств связи,
образующих точку присоединения;

3) присоединение сети связи;
4) обслуживание средств связи, обра-

зующих точку присоединения, в течение
срока действия договора о присоедине-
нии.

17. В договоре о присоединении
должно быть достигнуто согласие в отно-
шении всех существенных условий присо-
единения сетей электросвязи, предусмот-
ренных в разделе IV настоящих Правил.

18. К отношениям операторов сетей
связи по поводу заключения договора о
присоединении, за исключением случаев,
когда одним из них является оператор, за-
нимающий существенное положение в се-
ти связи общего пользования, применя-
ются правила направления оферты и по-
лучения акцепта, предусмотренные граж-
данским законодательством Российской
Федерации.

19. При вводе в действие новых
средств связи, внедрении новых техноло-
гических решений в своей сети электро-
связи, выводе из эксплуатации или мо-
дернизации устаревших средств связи,
что существенно влияет на условия присо-
единения других сетей электросвязи и
пропуска трафика, соответствующий опе-
ратор связи обязан заблаговременно опо-
вестить об этом операторов взаимодейст-
вующих сетей.

20. Оператор сети междугородной и
международной телефонной связи при
оказании услуг присоединения обязан
обеспечить возможность пропуска тра-
фика:

1) между сетями зоновой телефонной
связи, функционирующими в различных
субъектах Российской Федерации;

2) между сетями зоновой телефонной
связи и сетями связи общего пользования
иностранных государств.

21. Оператор сети зоновой телефон-
ной связи при оказании услуг присоеди-
нения обязан обеспечить возможность
пропуска трафика:

1) между сетями междугородной и ме-
ждународной телефонной связи и функ-
ционирующими в пределах территории
одного и того же субъекта Российской Фе-
дерации сетями местной телефонной свя-
зи;

2) между сетями зоновой телефонной
связи различных зон нумерации, функци-
онирующими в пределах территории од-
ного и того же субъекта Российской Феде-
рации;

3) между сетями местной телефонной
связи одной зоны нумерации, функциони-
рующими в различных муниципальных
образованиях в пределах территории од-
ного и того же субъекта Российской Феде-
рации, за исключением пропуска трафика
между сетями местной телефонной связи
одной зоны нумерации, функционирую-
щими в различных муниципальных обра-
зованиях в пределах территории города
федерального значения;

4) между сетями зоновой телефонной
связи и сетями передачи данных, функци-
онирующими в пределах территории од-
ного и того же субъекта Российской Феде-
рации.

22. Оператор сети местной телефон-
ной связи обязан обеспечить возмож-
ность пропуска трафика:

1) между сетями местной телефонной
связи, функционирующими в пределах
территории муниципального образования
или города федерального значения;

2) между сетями передачи данных и
сетями местной телефонной связи, функ-
ционирующими в пределах территории
муниципального образования или города
федерального значения.

23. Оператор сети междугородной и
международной телефонной связи в соот-
ветствии с выбором оператора, имеющего
намерение получить услуги присоедине-
ния и услуги по пропуску трафика, обязан
обеспечить возможность взаимодействия
сети междугородной и международной
телефонной связи с сетью такого опера-
тора либо с использованием технологии
коммутации каналов или технологии ком-
мутации пакетов информации.

24. Оператор телеграфной сети связи
при оказании услуг присоединения обязан
обеспечить возможность пропуска тра-
фика между присоединенными телеграф-
ными сетями связи.

25. Оператор сети телефонной связи
обязан вести учет услуг по пропуску тра-
фика повременно. Продолжительность
каждого соединения учитывается с пер-
вой секунды его установления.

26. Операторы телеграфных сетей
связи и сетей передачи данных самостоя-
тельно определяют перечень услуг по
пропуску трафика и ведут учет этих услуг
исходя из объема переданной информа-
ции.

III. Порядок присоединения сетей
электросвязи и их взаимодействия
с сетью электросвязи оператора,

занимающего существенное положение 
в сети связи общего пользования
27. Предусмотренные Федеральным

законом «О связи» и настоящим разделом
особенности заключения договора о при-
соединении применяются в отношении
операторов, включенных в реестр операто-
ров, занимающих существенное положе-
ние в сети связи общего пользования (да-
лее — реестр), ведение которого осущест-
вляется Федеральной службой по надзору
в сфере связи в соответствии с положени-
ем о ведении реестра, утвержденным Ми-
нистерством информационных технологий
и связи Российской Федерации.

28. Оператор, занимающий существен-
ное положение в сети связи общего поль-
зования, в целях обеспечения недискрими-
национного доступа на рынок услуг связи в
сходных обстоятельствах обязан устанав-
ливать равные условия присоединения се-
тей электросвязи и пропуска трафика для
операторов связи, оказывающих аналогич-
ные услуги, а также предоставлять инфор-
мацию и оказывать этим операторам связи
услуги присоединения и услуги по пропус-
ку трафика на тех же условиях и того же ка-
чества, что и для своих структурных под-
разделений и (или) аффилированных лиц.

29. Оператор, занимающий существен-
ное положение в сети связи общего поль-
зования на территории нескольких субъек-
тов Российской Федерации, устанавливает
условия присоединения сетей электросвя-
зи и пропуска трафика отдельно на терри-
тории каждого субъекта Российской Феде-
рации.

30. Цены на услуги присоединения и ус-
луги по пропуску трафика, оказываемые
операторами, занимающими существен-
ное положение в сети связи общего поль-
зования, подлежат государственному регу-
лированию.

Порядок регулирования цен на услуги
присоединения и услуги по пропуску тра-
фика, оказываемые операторами, занима-
ющими существенное положение в сети
связи общего пользования, устанавливает-
ся Правительством Российской Федера-
ции.

31. Оператор, занимающий существен-
ное положение в сети связи общего поль-
зования, обязан в срок, не превышающий
90 дней с даты получения им уведомления
о включении его в реестр, установить усло-
вия присоединения сетей электросвязи и
пропуска трафика, в том числе условия ис-
пользования задействуемого в ходе испол-
нения договора о присоединении имущест-
ва (включая линейно-кабельные и иные со-
оружения связи). Такие условия устанавли-
ваются для всех услуг присоединения и ус-
луг по пропуску трафика, указанных в при-
ложениях № 1 и 2 соответственно, за ис-
ключением тех услуг, оказание которых ве-
дет к нарушению нормативных правовых
актов, определяющих требования к по-
строению и функционированию единой се-
ти электросвязи Российской Федерации.

32. В течение 7 дней после установле-
ния условий присоединения сетей электро-
связи и пропуска трафика оператор, зани-
мающий существенное положение в сети
связи общего пользования, публикует ука-
занные условия в отраслевых средствах
массовой информации и направляет их в
Федеральную службу по надзору в сфере
связи.

33. В случае если Федеральная служба
по надзору в сфере связи самостоятельно
или по обращению операторов связи обна-
ружит несоответствие условий присоеди-
нения сетей электросвязи и пропуска тра-
фика, установленных оператором, занима-
ющим существенное положение в сети
связи общего пользования, настоящим
Правилам или иным нормативным право-
вым актам в сфере связи, указанная Служ-
ба направляет оператору, занимающему
существенное положение в сети связи об-
щего пользования, мотивированное пред-

писание об устранении обнаруженных не-
соответствий.

34. В течение 30 дней с даты получения
предписания Федеральной службы по над-
зору в сфере связи оператор, занимающий
существенное положение в сети связи об-
щего пользования, обязан установить и
опубликовать новые условия присоедине-
ния сетей электросвязи и пропуска трафи-
ка.

35. Оператор связи, имеющий намере-
ние получить услуги присоединения и ус-
луги по пропуску трафика, оказываемые
оператором, занимающим существенное
положение в сети связи общего пользова-
ния, при направлении такому оператору
оферты о заключении договора о присое-
динении не вправе предлагать условия
присоединения сетей электросвязи и про-
пуска трафика, отличные от опубликован-
ных условий.

36. Оператор, занимающий существен-
ное положение в сети связи общего поль-
зования, получивший оферту о заключе-
нии договора о присоединении, направля-
ет в срок, не превышающий 30 дней с даты
ее получения, оференту акцепт, содержа-
щий проект договора о присоединении,
или мотивированный отказ от заключения
такого договора.

37. Отказ оператора, занимающего су-
щественное положение в сети связи обще-
го пользования, от заключения договора о
присоединении не допускается, за исклю-
чением случаев, если осуществление при-
соединения сетей электросвязи и их взаи-
модействия противоречит условиям ли-
цензий, выданных операторам связи, или
нормативным правовым актам, определя-
ющим построение и функционирование
единой сети электросвязи Российской Фе-
дерации.

IV. Существенные условия 
присоединения сетей электросвязи 

и их взаимодействия
38. Существенные условия присоеди-

нения сетей электросвязи включают в се-
бя технические, экономические и инфор-
мационные условия.

39. Технические условия присоедине-
ния сетей электросвязи должны содер-
жать:

1) уровни присоединения;
2) местонахождение точек присоеди-

нения каждого уровня присоединения се-
тей электросвязи;

3) технические параметры точек при-
соединения сетей электросвязи;

4) объем, порядок и сроки выполне-
ния работ по присоединению сетей элект-
росвязи и их распределение между опера-
торами сетей связи;

5) порядок пропуска трафика по сетям
электросвязи;

6) порядок взаимодействия систем
управления сетями электросвязи;

7) порядок эксплуатационно-техниче-
ского обслуживания средств связи и ли-
ний связи;

8) порядок принятия мер по обеспече-
нию устойчивого функционирования се-
тей связи, в том числе в чрезвычайных си-
туациях.

40. Экономические условия присоеди-
нения сетей электросвязи должны содер-
жать:

1) перечень услуг присоединения и ус-
луг по пропуску трафика, а также цены на
них;

2) порядок расчетов за услуги присое-
динения и услуги по пропуску трафика.

41. Информационные условия присо-
единения сетей электросвязи должны со-
держать:

1) состав и порядок передачи инфор-
мации об абонентах (включая номер або-
нента, инициирующего вызов), необходи-
мой оператору сети для осуществления
расчетов за услуги связи и рассмотрения
претензий;

2) требование о необходимости со-
блюдения конфиденциальности переда-
ваемой информации.

В соответствии со статьей 18 Федерального закона
«О связи» Правительство Российской Федерации по-
становляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила присоединения
сетей электросвязи и их взаимодействия.

2. Признать утратившим силу постановление Пра-
вительства Российской Федерации от 19 октября

1996 г. № 1254 «Об утверждении Правил присоедине-
ния ведомственных и выделенных сетей электросвязи
к сети электросвязи общего пользования» (Собрание
законодательства Российской Федерации, 1996, № 44,
ст. 5016).

3. Министерству информационных технологий и
связи Российской Федерации представить в установ-

ленном порядке до 1 декабря 2005 г. в Правительство
Российской Федерации правила присоединения и вза-
имодействия сетей связи для распространения про-
грамм телевизионного вещания и радиовещания.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 28 марта 2005 г. № 161 г. Москва

Об утверждении Правил присоединения сетей электросвязи и их взаимодействия

ИНФОРМАЦИЯ

О проведении открытого конкурса 
по отбору аудиторских организаций 

ОАО «Алмазный Мир», подлежащая публикации

Настоящим сообщаем, что 16.05.2005 г. в 14.00 по адресу:
Москва, ул.Смольная, д.12, в очной форме состоится открытый
конкурс по отбору аудиторских организаций для осуществле-
ния обязательного ежегодного аудита ОАО «Алмазный Мир»
на 2005 год.

Открытый конкурс проводится в соответствии с Правилами
проведения конкурса по отбору аудиторских организаций для
осуществления обязательного ежегодного аудита организаций,
в уставном (складочном) капитале которых доля государствен-
ной собственности составляет не менее 25%, утвержденными
Постановлением Правительства РФ от 12.06.2002 г. № 409. 

Порядок оформления участия в конкурсе: 

— заявка на участие направляется по почте по адресу:
125493, Москва, ул. Смольная, д. 12, либо по факсу:
(095) 452-52-11;

— заявка должна содержать сведения о лицензиях и других
разрешительных документах аудиторской организации,
перечень организаций, аудит которых она осуществляла
с указанием видов их деятельности;

— заявка должна быть подписана уполномоченным лицом
аудиторской организации. 

Подтверждением участия в конкурсе по отбору аудитор-
ских организаций для осуществления обязательного ежегод-
ного аудита ОАО «Алмазный Мир» является направление ау-
диторской организации приглашения для участия в конкурсе с
приложением технического задания и проекта договора на
оказание аудиторских услуг. 

Требования, касающиеся опыта работы аудиторской орга-
низации в области аудита: 

— не менее 10 лет работы в области общего аудита;

— не менее 2 лет работы в области аудита алмазно-брилли-
антового комплекса. 

Порядок определения аудиторской организации, выиграв-
шей конкурс: победителем конкурса признается аудиторская
организация, которая по заключению конкурсной комиссии
набрала наибольшее количество баллов. При равенстве бал-
лов победителем признается аудиторская организация, заявка
которой была подана ранее. 

Срок заключения договора на оказание аудиторских услуг с
победителем конкурса — в течение месяца с момента утвер-
ждения Годовым общим собранием акционеров ОАО «Алмаз-
ный Мир» аудиторской организации аудитором ОАО «Алмаз-
ный Мир» на 2005 год. 

Совет Директоров ОАО «Алмазный Мир»

Открытое акционерное общество «Ветеран»
уведомляет о созыве 27 апреля 2005 г. 
годового общего собрания акционеров

с повесткой дня:
1. Годовой отчет Совета директоров.
2. Заключение аудиторской проверки.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том

числе отчетов о прибылях и убытках Общества.
4. О выплате дивидендов по результатам деятельности Об-

щества за 2004 г.
5. Распределение прибылей и убытков.
6. Утверждение аудитора Общества.
7. Избрание Совета директоров.
8. Избрание Ревизионной комиссии.
С информацией, подлежащей представлению акционерам

при подготовке к проведению общего собрания, можно ознако-
миться в помещении Общества в рабочие дни с 10.00 до 14.00.

Списки акционеров, имеющих право на участие в собрании,
составлены по состоянию реестра на 25 февраля 2005 г.

Собрание состоится в помещении Общества по адресу: г. Мо-
сква, Волоколамское шоссе, дом 116.

Регистрация: с 10.00. Начало собрания: 11.00. 
Телефон/факс для справок: 490-60-93. 
Контактное лицо Волкова Светлана Сергеевна.

ОАО САКБ «АКА БАНК»
Вниманию кредиторов, уполномоченных органов, 
участников и работников ОАО САКБ «АКА БАНК»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов»
(далее — Агентство) сообщает, что решением Арбитражного суда г. Мо-
сквы от 28 марта 2005 года по делу № А40-7409/05-31-20 ОАО САКБ
«АКА БАНК», регистрационный номер 2057, расположенный по адресу:
109004, г. Москва, ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4, подлежит ликви-
дации, в отношении него начата процедура ликвидации. Ликвидатором
утверждено Агентство, расположенное по адресу: 109240, г. Москва,
Верхний Таганский тупик, д. 4.

Реестр требований кредиторов подлежит закрытию по истечении
60 дней с даты первого опубликования настоящего сообщения в «Рос-
сийской газете» или «Вестнике Банка России». 

Требования кредиторов, в том числе судебных актов, подтверждаю-
щих обоснованность этих требований (подлинников или надлежаще за-
веренных копий), должны быть направлены ликвидатору по адресу:
123022, г. Москва, а/я 66.

В заявлении о предъявлении к банку требований кредитору следует
указать следующую информацию: фамилию, имя, отчество, дату рож-
дения, реквизиты документа, удостоверяющего его личность, почтовый
адрес для направления корреспонденции (для физического лица), на-
именование, место нахождения (для юридического лица), контактный
телефон, реквизиты счета, открытого на имя кредитора в одном из бан-
ков Российской Федерации, на который могут перечисляться денежные
средства в рамках расчетов с кредиторами в ходе ликвидации.

Правила присоединения сетей электросвязи 
и их взаимодействия

Приложение № 1
Перечень услуг присоединения сетей электросвязи

1. Услуги присоединения сетей электросвязи (далее — услуги присоединения), ока-
зываемые оператором сети междугородной и международной телефонной связи:

услуга присоединения на международном уровне присоединения;
услуга присоединения на междугородном уровне присоединения.
2. Услуга присоединения, оказываемая оператором сети зоновой телефонной связи:
услуга присоединения на зоновом уровне присоединения.
3. Услуги присоединения, оказываемые оператором сети местной телефонной связи:
услуга присоединения на местном уровне присоединения;
услуга присоединения на абонентском уровне присоединения.
4. Услуги присоединения, оказываемые оператором телеграфной сети связи:
услуга присоединения на федеральном уровне присоединения; 
услуга присоединения на зоновом уровне присоединения.
5. Услуги присоединения, оказываемые оператором сети передачи данных:
услуга присоединения на зоновом (узловом) уровне присоединения; 
услуга присоединения на абонентском уровне присоединения.

1. Услуги завершения вызова на сеть
другого оператора связи:

а) услуга международного завершения
вызова (деятельность, направленная на
обеспечение пропуска трафика от точки
присоединения на международном уровне
присоединения к пользовательскому (око-
нечному) оборудованию, подключенному к
сети связи оператора, находящегося за
пределами территории Российской Феде-
рации);

б) услуга междугородного завершения
вызова (деятельность, направленная на
обеспечение пропуска трафика от точки
присоединения на междугородном уровне
присоединения к пользовательскому (око-
нечному) оборудованию, подключенному к
сети связи другого оператора связи);

в) услуга зонового завершения вызова
(деятельность, направленная на обеспече-
ние пропуска трафика от точки присоеди-
нения на зоновом уровне присоединения к
пользовательскому (оконечному) оборудо-
ванию, подключенному к сети связи друго-
го оператора связи);

г) услуги местного завершения вызова
(деятельность, направленная на обеспече-
ние пропуска трафика от точки присоеди-
нения на местном или абонентском уровне
присоединения к пользовательскому (око-
нечному) оборудованию, подключенному к
сети связи другого оператора связи):

услуга местного завершения вызова на
узле связи;

услуга местного завершения вызова на
смежном узле связи;

услуга местного завершения вызова на
сеть связи с одним транзитным узлом;

услуга местного завершения вызова на
сеть связи с 2 и более транзитными узлами.

2. Услуги завершения вызова на сеть
оператора связи (деятельность, направ-
ленная на обеспечение пропуска трафика
от точки присоединения к сети оператора
связи к пользовательскому (оконечному)
оборудованию, подключенному к сети свя-
зи того же оператора):

а) услуга зонового завершения вызова
на сеть оператора связи;

б) услуги местного завершения вызова
на сеть оператора связи:

услуга местного завершения вызова на
узле связи оператора связи;

услуга местного завершения вызова
на смежном узле связи оператора связи;

услуга местного завершения вызова
на сеть оператора связи с одним тран-
зитным узлом;

услуга местного завершения вызова
на сеть оператора связи с 2 и более тран-
зитными узлами.

3. Услуги транзита вызова (деятель-
ность оператора связи, направленная на
обеспечение пропуска через его сеть
связи трафика между сетями 2 других
операторов электросвязи):

а) услуги международного транзита
вызова:

услуга международного транзита вы-
зова, не предназначенного для заверше-
ния на территории Российской Федера-
ции;

услуга международного транзита вы-
зова, предназначенного для завершения
на территории Российской Федерации;

б) услуга междугородного транзита
вызова;

в) услуга зонового транзита вызова;
г) услуга местного транзита вызова.
4. Услуги инициирования вызова (де-

ятельность, направленная на обеспече-
ние пропуска трафика от пользователь-
ского (оконечного) оборудования, под-
ключенного к сети связи данного опера-
тора связи, до точки присоединения к се-
ти данного оператора связи при предос-
тавлении доступа к услугам связи, ока-
зываемым другими операторами сетей
фиксированной телефонной связи или
операторами сетей передачи данных):

а) услуга междугородного иницииро-
вания вызова;

б) услуга зонового инициирования
вызова;

в) услуги местного инициирования
вызова:

услуга местного инициирования вы-
зова на узле связи; 

услуга местного инициирования вы-
зова на смежном узле связи; 

услуга местного инициирования вы-
зова с одним транзитным узлом; 

услуга местного инициирования вы-
зова с 2 и более транзитными узлами.

Приложение № 2
Перечeнь услуг по пропуску трафика, 

оказываемых оператором сети телефонной связи
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

МАГАС 

РЕСПУБЛИКА Ингушетия се-
годня постоянно на слуху.
Причем сообщения оттуда
нередко окрашены в тревож-
ные тона. Что стоит за этим?
Президент республики Мурат
Зязиков раскрывает для «Рос-
сийской газеты» подоплеку
реальных событий. 

Российская газета | Мурат
Магометович, в стране идет про-
цесс укрупнения регионов. На ваш
взгляд, возможно объединение
республик Северного Кавказа в
один субъект или же «реставра-
ция» Чечено-Ингушской Респуб-
лики? 
Мурат Зязиков | Прежде чем
что-то укрупнять или кого-то объ-
единять, надо понять, насколько
это актуально и необходимо самим
республикам и стране. Мы это уже
проходили в советские годы. Я ду-
маю, эту идею периодически «под-
брасывают» люди, которые не хо-
тят активно работать на укрепле-
ние государственности России, ее
субъектов. Сегодня главное — не
укрупнить, а проанализировать
положение каждой республики,
края, области и сделать все для то-
го, чтобы преодолеть существую-
щие на юге России социально-по-
литические, экономические и ин-
вестиционные риски. И этим
должны заниматься все: и феде-
ральный центр, и министерства, в
том числе минэкономразвития, и
непосредственно сами регионы.
Необходимо, учитывая новые ре-
алии, восстанавливать экономиче-
ские и культурные связи между
субъектами, утерянные после рас-
пада СССР. Какое-то движение в
этом направлении уже идет. А от-
дельные наши политики, депутаты
и другие облеченные властью лю-
ди, вместо того чтобы заниматься
созиданием, создавать необходи-
мую для плодотворной коопера-
ции нормативно-правовую базу,
говорят, что надо укрупнить, и все
проблемы решатся сами собой.
Для них главное — «отрапорто-
вать», показать свою «компетент-
ность». 
Кто-то может сказать, что мое мне-
ние обусловлено опасением поте-
рять кресло руководителя, и будет
неправ. Я исхожу из блага людей,
живущих на юге страны, своего на-
рода, республики, которая хочет
быть экономически самостоятель-
ной. В Ингушетии масса  животре-
пещущих проблем, а мы начинаем
заниматься выяснением, кого к ко-
му присоединить, кто мастер, а кто
подмастерье. Хотя север и юг — это
лишь разные части одной страны,
они, как пальцы на руке человека,
разные. Но, конечно, представля-
ют одно целое. 
Впрочем, и у субъектов, входящих
в состав Южного федерального ок-
руга, разные уровни развития и
стартовые возможности. Сегодня
реализуется Федеральная целевая
программа «Юг России», но по-
смотрите, кто, как и насколько там
представлен. Могу сказать, что
Ингушетия представлена недоста-
точно, хотя мы давали свои пред-
ложения. Как можно сравнивать
нашу республику, например, со
Ставропольским или Краснодар-
ским краем? Они — тоже юг Рос-
сии, где есть много бюджетообра-
зующих предприятий. Ингушетия
— субъект, который был образо-
ван совсем недавно. Он имеет на-
копившиеся годами многослой-
ные проблемы, которые власть
обязана решать. Я считаю, что по
развитию нашей республики нуж-
на целевая федеральная  програм-
ма — это объективное требование
жизни. К нам приезжают много-
численные проверяющие, кото-
рые, как правило,  только выска-
зывают свои рекомендации, а по
существу  практически никак не
помогают. На все  про все у них од-
но объяснение: Ингушетия — это
зона всевозможных инвестицион-
ных рисков. 

РГ | С началом контртеррори-
стической операции в Чечне за со-
седней Ингушетией тоже закре-
пился ярлык «горячей точки»...
Зязиков | Жители республики и я,
как ее глава, категорически против
этого определения. Силовые стру-
ктуры работают активно, но ника-
ких зачисток, тем более с наруше-
нием прав гражданского населе-
ния, здесь не проводится. Идет
массовое строительство жилья,
объектов соцкультбыта, здравоох-
ранения, учебных заведений. За
последние два года возведено бо-
лее трех тысяч жилых домов. Бук-
вально на днях новоселье справи-
ли двести семей военнослужащих.
Построены одиннадцать школ,
роддом, два новых университет-
ских корпуса. Введены в эксплуа-
тацию несколько объектов инфра-

структуры аэропорта Магас. Мы
добиваемся, чтобы он получил ме-
ждународный статус. Разрабаты-
вается документация на возведе-
ние второй очереди аэропорта. За-
работали новые предприятия —
ГУП «Маслосырзавод  «Сунжен-
ский», завод по розливу минераль-
ной воды в Джейрахе, ГУП «Кав-
доломит», производящее различ-
ные стройматериалы. В селе Сур-
хахи скоро будет сдан кирпичный
завод производительностью 17
миллионов штук кирпича в год.
Строятся заводы по производству
стеклотары, утилизации твердых
бытовых отходов, в рамках госза-
каза — завод по выпуску электрон-
ных мачтовых антенн. А сколько
открылось малых предприятий! 
Восстанавливается сельское хо-
зяйство. Ежегодно увеличиваются
посевные площади: под яровыми
культурами они составляют сегод-
ня более 20 тысяч гектаров, под
зерновыми — около 9 тысяч. Ста-
ли выращивать новую культуру —
сахарную свеклу, чего раньше не
было. В этом году посевная кампа-
ния пройдет с использованием до
семидесяти процентов собствен-
ных семян. Возрождается садовод-
ство. В 2003—2004 годах было за-
ложено 230 гектаров садов. В рес-
публике с этого года реализуется
специальная программа поддерж-
ки фермерских хозяйств, рассчи-
танная до 2010 года. На это будет
выделено более 700 миллионов
рублей. 
Собственные доходы Ингушетии
за последние два года выросли
втрое. Республика живет мирной
жизнью. Большое значение прида-
ется развитию науки, спорта, обра-
зования, воспитанию молодежи.
Недавно вышел в свет новый, са-
мый полный на сегодняшний день
ингушско-русский словарь, состо-
ящий из 11 тысяч слов. В конце го-
да будет издан еще один — из 25
тысяч слов. Наша детская команда
из Назрани «Эрзи» победила в об-
щероссийских соревнованиях по
мини-футболу, теперь она будет
представлять Россию на мировом
турнире во Флориде. В республике
издан, единственной в ЮФО,
учебник по граждановедению для
учащихся 7—9 классов «Наш вы-
бор: без наркотиков», который
признан одним из лучших в стра-
не. Разве в «горячей точке» все эти
достижения были бы возможны?! 
Я не хвалюсь, говорю обо всем
этом с одной целью: чтобы донести
до людей объективную информа-
цию. Ведь не секрет, что есть силы,
которые не хотят видеть позитив и
распространяют откровенную
ложь. Почему ту же Москву или
Нью-Йорк, в которых были совер-
шены теракты, не называют «горя-
чими точками»? 
Ингушетия, без сомнения, нахо-
дится в непростых условиях. Есть
попытки дестабилизировать об-
становку в республике, в июне
прошлого года на нее было совер-
шено нападение террористов,
против нас шла и продолжается
информационная война, но все-
таки это не «горячая точка». Кста-
ти, могу привести конкретный
пример информационной войны.
Больше года длилась история, ко-

гда в СМИ под рубрикой «Розыск»
периодически публиковались фо-
тографии 14 ингушских женщин-
врачей из гуманитарных миссий,
работавших на территории рес-
публики, которые якобы  входили
в состав террористических групп.
Это была чья-то преступная
ошибка, потому что эти люди ни-
каких противоправных действий
не совершали. Сотрудники право-
охранительных органов респуб-
лики знают это наверняка. Более
того, эти женщины известны в Ин-
гушетии, их здесь уважают как
людей, сделавших немало мило-
сердных дел. Только после того,
как они приехали в Москву и
встретились с заместителем пред-
седателя Совета Федерации Алек-
сандром Торшиным, заместите-
лем министра внутренних дел Ар-
кадием Еделевым, в этой странной
истории была поставлена точка.
Но сам факт ее появления застав-
ляет задуматься: первый раз пуб-
ликации появились в газетах год
назад, а потом — сразу же после со-
бытий в Беслане. Без сомнения,
есть силы, которые хотят развер-
нуть новый театр военных дейст-
вий. И не только в Ингушетии, но

и в других республиках Северного
Кавказа: Кабардино-Балкарии,
Северной Осетии, Дагестане. У от-
дельных персон есть желание сде-
лать Ингушетию «горячей точ-
кой». А у ингушей и в целом мно-
гонационального народа Ингуше-
тии такого желания нет. Те, кто
живет в республике, хотят мира и
стабильности, причем в составе
России.  

РГ | Многие проблемы решаются
силами самой республики, а какие
требуют участия федерального
центра?
Зязиков | Самые сложные и за-
старелые —  обустройство бежен-
цев, создание условий для их воз-
вращения к родным очагам и от-
сутствие у Ингушетии четких гра-
ниц. Их мы самостоятельно ре-
шить не можем. Эти вопросы — в
сфере компетенции федерального
центра.
С чеченскими беженцами все по-
нятно: надо дать им возможность
вернуться в Чечню. Тем, кто хочет
остаться здесь,  помочь с жильем и
трудоустройством. Намного слож-
нее дело с вынужденными пересе-
ленцами из Северной Осетии ин-
гушской национальности. Хоть
они и считаются гражданами Осе-
тии, там у них осталось жилье,
процесс их возвращения в родные

места идет напряженно. С этой
проблемой переплетается другая:
кому должна принадлежать терри-
тория  Пригородного района Осе-
тии? Если взять историю, то этот
район, а также Владикавказ были
исконно ингушскими землями, ко-
торые в советское время по распо-
ряжению свыше, с нарушением
всех прав были отданы соседям.
Может быть, с этим можно было
бы и смириться, если бы ингуши,
выехавшие оттуда массово в ре-
зультате событий 1992 года, могли
вернуться домой и спокойно жить. 
В любом случае субъект Федера-
ции, согласно Конституции стра-
ны, существовать без границ не
может. Их нужно четко опреде-
лить. В 1993 году была создана фе-
деральная комиссия, которая
должна была разобраться в этом
вопросе и вынести свое решение.
Но вскоре она свернула свою рабо-
ту. Потом снова заработала и сно-
ва прекратила существование. Се-
годня наш парламент обратился с
просьбой решить эту проблему в
правовом поле к президенту стра-
ны Владимиру Путину, председа-
телю Совета Федерации Сергею
Миронову. Ждем результата. 

Республике необходима поддерж-
ка по созданию новых рабочих
мест: уровень безработицы, хотя и
снизился на 20 процентов, все еще
остается высоким — около 60 про-
центов населения  не имеет посто-
янной работы. Но пока мы сами
еще с безработицей не справимся:
как я уже говорил, у нас не те стар-
товые возможности, которые есть
у других субъектов ЮФО, нет их
потенциала, приобретенного еще
в советский период.  У нас все толь-
ко начинается. 
Большие надежды мы возлагаем на
введение в Ингушетии свободной
экономической зоны. Наряду с не-
сколькими другими субъектами
мы вышли с этой инициативой на
федеральные органы, и скоро дол-
жен быть принят соответствую-
щий законодательный документ на
этот счет. В республике в прежние
годы уже действовала свободная
экономическая зона. В отличие от
прежней новая будет по-настояще-
му финансово прозрачной и от-
крытой, вплоть до того, что все на-
ши шаги, осуществляемые в ее рам-
ках, будут публиковаться в СМИ —
постоянно, как прогнозы погоды.
Хотелось бы, чтобы также получи-
ло поддержку обращение ряда
субъектов в Государственную Думу
и Верховный суд, в котором они
просят о приостановлении дейст-

вия института присяжных заседа-
телей. Конечно, это одна из необ-
ходимых форм демократии, но ес-
ли взять конкретно Ингушетию, то
институт присяжных заседателей у
нас вводить пока рано. Такой вы-
вод был сделан после  широкого об-
суждения темы в нашем парламен-
те, в общественных организациях.
Республика будет готова к нему не
раньше, чем лет через десять.
Есть еще одно пожелание к руковод-
ству страны. После распада Совет-
ского Союза в России возник идео-
логический вакуум, который стали
заполнять представители экстреми-
стских  религиозных и других орга-
низаций, в основном пришедших в
страну извне. Я не сторонник воссо-
здания комитета по делам религий,
но какой-то орган, координирую-
щий деятельность религиозных
конфессий и работающий при пре-
зиденте или председателе прави-
тельства, необходим. Тем более что
в стране проживают миллионы му-
сульман. Всем людям, независимо
от того, какую религию они испове-
дуют,  должно прививаться понима-
ние того, что Россия — многонацио-
нальная страна, и все люди, живу-
щие в ней, ее граждане, имеющие
одинаковые права. 

РГ | Страны Ближнего Востока
проявляют к республике особый
интерес не только в сфере бизне-
са, но и образования, в частно-
сти, религиозного. Есть ли на
территории Ингушетии пропо-
ведники из арабских стран?    
Зязиков | В республике иностран-
ных проповедников нет. У нас дос-
таточно своих  людей, которые зна-
ют религиозную догматику.  Кое-
кто безосновательно пытается
«приписать» ингушскому народу
тягу к ваххабистским течениям.
Ответственно заявляю: в Ингуше-
тии ваххабизма нет, есть традици-
онный ислам. Вопросами религии
в республике  занимаются общест-
венный совет при президенте, за-
местители глав администраций. У
нас нет конфликтов на межнацио-
нальной, религиозной почве. Ста-
раемся почаще напоминать людям,
что у них — общая история, в том
числе отдавать дань памяти тем,
кто совершил что-то хорошее для
ингушского и других народов неза-
висимо от национальной принад-
лежности. Так, в Магасе недавно
прошли торжественные меропри-
ятия по увековечению памяти Ни-
киты Хрущева, который реабили-
тировал народы, подвергшиеся
сталинским репрессиям: одна из
улиц столицы республики названа
в его честь. Он может кому-то нра-
виться или не нравиться, но имен-
но при нем были восстановлены
права и конкретных людей, и це-
лых народов. 
В республике существует понима-
ние, что она должна быть открыта
для представителей любых нацио-
нальностей. И это не просто декла-
рируется — в этом направлении
идет большая ежедневная работа.
Мы — единственный субъект в
стране, где работает целевая про-
грамма по возвращению русско-
язычного населения. Она преду-
сматривает обеспечение возвра-
щающихся жильем, работой, стро-

ительство православных храмов.
Реализация программы — на моем
особом контроле. Есть огромное
количество заявлений, писем ото-
всюду — из Саратовской и Волго-
градской областей, Ставрополь-
ского и Краснодарского краев, да-
же с Украины — от людей, желаю-
щих вернуться на свою малую ро-
дину. В прошлом году к нам прие-
хали более четырехсот человек.
Программа будет работать и даль-
ше, причем с большей эффектив-
ностью. Я гарантирую, что всем
возвращающимся будет оказы-
ваться и моральная, и материаль-
ная поддержка. 

РГ | Международные правоза-
щитники порой хвалят Ингуше-
тию за отношение к чеченским
беженцам. Как вам удалось найти
с ними общий язык?
Зязиков | Просто у нас нет с ними
по этой проблеме принципиальных
разногласий. Мы работаем в тес-
ном контакте с ООН, другими гума-
нитарными организациями. Когда
к нам приезжают их представители,
они сами выбирают маршруты по
республике. Мы ничего не скрыва-
ем и ничего им не навязываем. Ко-
нечно, бывают порой неприятные
случаи, связанные с беженцами, но
по ним принимаются конкретные
решения в экстренном порядке. По
миграционным проблемам России
я несколько раз выступал на Парла-
ментской ассамблее и на заседании
кабинета министров Совета Евро-
пы. Но они прежде всего сами от-
слеживают миграционные процес-
сы в регионе. Около двух недель на-
зад Верховный комиссар Совета
Европыпо правам человека Альва-
ро Хиль-Роблес заявил — приведу
его слова дословно, — что «Ингу-
шетия за последние годы, несмотря
на наличие на ее территории слож-
ной гуманитарной проблемы, ста-
ла мирной и процветающей рес-
публикой». Считаю, что эта оценка
стоит многого. За ней — признание
нашего общего труда, позитивной
роли федеральной и региональной
властей.
В результате проведенной нами ра-
боты в Парламентской ассамблее
Совета Европы, других междуна-
родных структурах европейцы ста-
ли проявлять заметный интерес к
Ингушетии. Не так давно в Брюссе-
ле прошла выставка, рассказываю-
щая о республике, ее экономиче-
ском потенциале. Инвесторы из ев-
ропейских стран выразили заинте-
ресованность в сотрудничестве. Их
интерес необходимо поддерживать
и развивать. С этой целью пример-
но в октябре в Брюсселе, в Европар-
ламенте, пройдет презентация Рес-
публики Ингушетия. В Бельгию по-
едет большая ингушская делегация,
в которую войдут экономисты, уче-
ные, творческие работники. Там бу-
дет организована встреча с пред-
ставителями известных европей-
ских фирм, запланировано заклю-
чение  договоров о сотрудничестве.
Насколько мне известно, подобной
практики в России в таком масшта-
бе пока еще не было.   

Беседовала Алена Ларина 
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У отдельных персон 
есть желание сделать 

Ингушетию «горячей точкой»
Президент Мурат Зязиков готовит свою республику к презентации в Европарламенте

Говорю обо всем этом с одной
целью: чтобы донести до людей
объективную информацию. 
Ведь не секрет, что есть силы,
которые не хотят видеть
позитив и распространяют
откровенную ложь

Мурат Зязиков: В Ингушетии
масса животрепещущих проблем.

Проверка 
на дороге. 
К храму

СИТУАЦИЯ

Сергей Титов
УЛЬЯНОВСК

ГУБЕРНАТОР Ульяновской
области Сергей Морозов при-
нял решение отказаться от
возведения Свято-Троицкого
собора на площади Ленина.
Собора, расколовшего обще-
ство на две части, причем по
принципу отнюдь не конфес-
сиональному.

Впрочем, народ по большому
счету не против: даже оригиналь-
но, когда на площади Ленина, ря-
дом со зданием областной адми-
нистрации будет православный
храм. Правда, это может внести в
души чиновников некоторый дис-
комфорт, поскольку им придется
сначала по традиции возлагать
венки к монолитной фигуре вели-
кого атеиста, а потом, повернув-
шись лицом к храму, креститься и
просить у Бога прощения за все
грехи свои. Но если сами чинов-
ники «за», то кто ж будет возра-
жать? Епархия в лице архиепи-
скопа Симбирского и Мелекес-
ского Прокла против соседства с
Лениным нисколько не возража-
ла.

Морозов, по его словам, под-
держав сперва идею строительст-
ва собора, хотел сделать доброе
дело. Но получилось не так, как
предполагали. Вместо объедине-
ния вокруг идеи возрождения ду-
ховности инициатива возведения
храма внесла в общество раскол.
Оказалось, что многие обеспоко-
ены тем, что строительство потре-
бует слишком больших затрат, ко-
торые еще никто не просчитывал
(по некоторым оценкам, до мил-
лиарда рублей). А регион — де-
прессивный, детские дома без
средств, энергетики грозятся от-
ключениями за долги, старинные
здания — памятники истории и
архитектуры — разваливаются на
глазах. В то же время уже начато
строительство другого, Спасо-
Вознесенского собора, требуемые
расходы на строительство кото-
рого уже просчитаны и значи-
тельно ниже. Но строительство
его было давно заморожено из-за
того же отсутствия средств. Архи-
текторы и краеведы предупреж-
дают, что никакой полноценной
экспертизы нынешней площади
Ленина, этого исторического ме-
ста, где друг на друге наслоились
целые пласты разных эпох, не бы-
ло. А без нее даже закон запреща-
ет строительство.  

То, о чем предупреждали архи-
текторы и краеведы, случилось.
Только строители начали долбить
асфальт и мерзлый грунт, как по-
явились трещины в стенах ста-
ринных зданий бывшего Дворян-
ского собрания, сельхозакаде-
мии, первой гимназии. Как толь-
ко СМИ сообщили об этом, губер-
натор приостановил строительст-
во. И вот в минувший вторник в
присутствии прессы, сторонни-
ков и противников строительства
собора специальная комиссия,
исследовавшая здания, огласила
свой акт, подтвердив, что все
близлежащие исторические зда-
ния в силу особенностей строи-
тельных материалов и техноло-
гий позапрошлого века имеют по-
вышенную чувствительность к
внешним воздействиям и не вы-
держат никаких вибрационных
нагрузок. Акт подтвердил, что
трещины на стенах зданий появи-
лись в последний месяц, когда бы-
ло начато строительство. 

Теперь решение губернатора
становится проверкой истинно-
сти намерений тех, кто отстаивал
идею возведения собора на этом
месте. Если речь и вправду идет о
духовности и благотворительно-
сти, то они теперь предложат на-
править их свободные средства на
восстановление исторических па-
мятников и на уже начатое строи-
тельство другого, Спасо-Возне-
сенского кафедрального собора. 

И тут проявляется неожидан-
ная коллизия. После оглашения
Сергеем Морозовым своего окон-
чательного решения советник гу-
бернатора Николай Пронин ска-
зал корреспонденту «РГ», что не-
смотря на сказанное губернато-
ром, работы по строительству
храма будут продолжены, по-
скольку все необходимые разре-
шения на строительство имеются.
«Насколько я знаю, — сказал
Пронин, — архиепископ не соби-
рается подчиняться данному ре-
шению. Теперь этим делом, види-
мо, будут заниматься адвокаты.
Пронин продолжает считать, что
строить можно и нужно, а то, что
старинные здания в плохом со-
стоянии, в этом вина того, кто за
них отвечает, и он должен ли-
шиться работы.

Коллизия еще и в том, что со-
ветник ссылается на нежелание
епархии строить собор в другом
месте, однако неделю назад, вы-
ступая перед депутатами Законо-
дательного собрания, архиепи-
скоп пояснил, почему он сторон-
ник именно этого строительства:
«Люди, которые имеют желание
финансировать, имеют желание
финансировать именно Троиц-
кий собор».

Опасная
графа

Накануне первого апреля
на Кубани родился
неожиданный почин

ВЫБОРЫ

Татьяна Павловская
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

ВЧЕРА краснодарских журна-
листов позвали на довольно
загадочное мероприятие. На
нем было озвучено обраще-
ние группы граждан в Зако-
нодательное собрание края.
Депутатам предложили вы-
ступить с законодательной
инициативой и внести на рас-
смотрение в Федеральное Со-
брание РФ принципиальные
изменения в форму избира-
тельного бюллетеня для го-
лосования. Из него предлага-
ется исключить графу «про-
тив всех».

«Общественный порыв» ока-
зался как никогда кстати: в вос-
кресенье в пяти городах и рай-
онах края будут выбирать глав
муниципальных образований, а
в трех пройдут также довыборы
депутатов представительных
органов. Озвученная в Красно-
даре инициатива вряд ли по-
влияет на форму бюллетеней,
которые опустят в урны жители
Апшеронского, Динского, Кур-
ганинского, Новокубанского и
Северского районов. Бланки
уже давно напечатаны, и менять
их никто не в праве. Цель акции
совершенно очевидна: довести
до народа мнение общественно-
сти. Сколько, мол, можно тра-
тить время и деньги на беспо-
лезное голосование, результаты
которого постоянно подвергает
сомнению кандидат «против
всех»?! Муниципальные выбо-
ры обходятся в среднем в 1,5
миллиона рублей, если они при-
знаются несостоявшимися или
недействительными, как это
случилось в ряде районов края,
то приходится искать средства
на проведение повторного голо-
сования, отрывать деньги от
стариков, детей и прочих кате-
горий граждан, нуждающихся в
помощи.

Между тем ни для кого не яв-
ляются секретом причины по-
добной «массовой несознатель-
ности» граждан. Задействовав на
полную катушку пресловутый
«административный ресурс»,
упорно навязывая людям «своих
кандидатов» власть тем самым
лишает многих избирателей пра-
ва выбора. И в ответ получает га-
лочку в опасной графе…

Примечательно, что в роли
инициаторов выступили пред-
ставители самых проблемных
«выборных» районов края —
Динского, Северского и Курга-
нинского. В декабре прошлого
года здесь так и не удалось из-
брать глав муниципальных обра-
зований — в одних случаях выбо-
ры были признаны несостояв-
шимися, в других недействитель-
ными. Власть, упорно продви-
гавшая своих кандидатов, спо-
ткнулась о пресловутую графу
«против всех». В Курганинске, к
примеру, почти 70 процентов из-
бирателей, пришедших к урнам
для голосования, поставили га-
лочку именно в этой графе. Кан-
дидат, из-за которого произошла
тогда буча, решил предпринять
еще одну попытку. Но, как и в
прошлый раз, его судом сняли с
регистрации. Подобная ситуация
в Северском районе, а в Динском
из 10 выдвинувшихся кандида-
тов в списках осталось только
четверо. 

Подготовленное явно в не-
драх местной власти обращение
зачитала начальник управления
пенсионного фонда Курганин-
ского района Марина Быльская.
На вопросы журналистов вместе
с ней пытались отвечать началь-
ник управления образования
Динского района Анатолий Фи-
сун, пенсионер из Курганинского
района и казачий атаман из ста-
ницы Северской. Однако кроме
общих фраз никто из них ничего
вразумительного объяснить
многочисленной пишущей бра-
тии не сумел. Разговор свелся к
озвученному обращению к депу-
татам Законодательного собра-
ния, в котором им предлагалось
выйти с законодательной иници-
ативой в Госдуму, «юридически
корректно» сформулировав из-
менения в федеральном законо-
дательстве. Далее было озвучено
следующее:

— полностью исключить в за-
коне любую возможность для
действующей власти, капитала и
ангажированных средств массо-
вой информации влиять на весь
процесс избирательной кампа-
нии вне рамок полномочий, пря-
мо оговоренных в нормативных
актах;

— ввести процедуру назначе-
ния глав муниципальных обра-
зований по представлению гу-
бернатора;

— отменить норму закона, по-
зволяющую голосовать против
всех кандидатов или партий;

— ввести прямую обязан-
ность для всех избирателей уча-
ствовать в выборах.
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Кто ты,
в костюме папуаса?
1 апреля у Галины Вишневской вволю посмеются над оперой

ПРЕМЬЕРА

Валерий Кичин

СЕГОДНЯ на сцене Центра
оперного пения Галины Виш-
невской — самая веселая пре-
мьера сезона. Дают «Вампу-
ку, невесту африканскую».

Если у стражи сбежал пленник, и,
вместо того чтобы пуститься в по-
гоню, грозные люди ровно пять с
половиной минут потрясают ору-
жием и, не трогаясь с места, поют:
«Мы бежим, мы спешим...» — зна-
чит перед нами опера, величайший
из театральных жанров. Если уже
практически усопшая героиня вы-
дает предсмертное верхнее «ля»,
значит, перед нами опера, услов-
нейшее из художественных пере-
живаний. Сергей Образцов пред-
рекал опере смерть неминучую —
но она не умирает. Она сама в хоро-
шую минуту над собой смеется.От-
чего только укрепляет свою репу-
тацию совершеннейшего из ис-
кусств.

«Вампуку» придумали в знаме-
нитом «Кривом зеркале» — петер-
бургском театре Николая Евреи-
нова — в 1909 году. Либретто на-
писано на основе фельетона М.
Волконского, который уже далеко
не первый, но злее других посме-

ялся над оперными штампами.
Музыку не столько написал,
сколько смешно скомпилировал
композитор и дирижер театра
Владимир Эренберг. Спектакль
шел с большим успехом, но гряну-
ла революция и оперным людям
стало не до смеха — создатели
«Кривого зеркала» эмигрирова-
ли, Евреинов стал видным деяте-
лем мирового театра и умер в Па-
риже в 50-х, Эренберг не пережил
и нэпа. Все кончилось довольно
грустно, про громкую премьеру
все забыли, но имя ее героини уже
существовало самостоятельно —
им теперь обозначали в театре лю-
бой штамп и развесистую клюкву.
Так что вечером 1 апреля 2005 го-
да в Центре Вишневской, в сущно-
сти, приникнут к истокам.

Это очень смешно. Спектакль
поставил Дмитрий Бертман, один
из самых свободных и остроум-
ных оперных режиссеров, чьи ре-
гулярные пародийные вечера по
случаю очередной годовщины
«Геликона» уже вошли в театраль-
ные легенды. Он развил пародий-
ную идею и поставил эпохальную
вещь в двух актах: в первом за пре-
красную Вампуку сражаются в
классическом стиле — с пальмами,
мечами, пышнотелым балетом и
суфлерской будкой, во втором тот
же сюжет разыгрывают ниспро-

вергатели оперной рутины — они
вносят в африканские джунгли
дыхание современности и экста-
зи, отчего сюжет становится не-
стерпимо эротичным.

При всем уважении к певцам и
оркестру, руководимому Влади-
миром Понькиным, в этом спекта-
кле солируют костюмы. Приду-
манные Андреем Климовым, они
шикарны. Они роскошно подчер-
кивают фактуру исполнителей —
страдальческую полногрудость
Вампуки, мужественную субтиль-
ность ее возлюбленного Лодырэ и
колониальную стильность завое-
вателя в перьях папуаса и белом
кителе Пинкертона. В них хорошо
намечать бедрами хабанеру и
умирать от чахотки. 

Пародия — такой жанр, где уже
никто не возьмется различать
первоисточник и дальнейшие на-
слоения времени. Не берусь опре-
делить, кто тут цитирует, к приме-
ру, Оффенбаха — еще Эренберг
или уже Бертман с Понькиным.
Но популярные мелодии мобиль-
ников в оперном зале звучат явно
с подачи современников. Добав-
лены также отголоски актуальной
дискуссии вокруг «Детей Розента-
ля», выкрики возмущенных пор-
нографией зрителей и громоглас-
ный комментарий влюбленной в
театр суфлерши — тут отдельный

бенефис актрисы — певицы Окса-
ны Корниевской. С этими деталя-
ми в спектакль пришла еще одна
сюжетная линия — живописно по-
данные театральные нравы, с ак-
терской кухней, сложными семей-
но-любовными треугольниками и
страшной местью.

Центр Галины Вишневской —
учреждение столь же творческое,
сколь и учебное, здесь собираются
талантливые молодые вокалисты
со всей страны, чтобы под руко-
водством великой певицы дос-
тичь вершин мастерства. Новый
спектакль — трудное для них ис-
пытание. Но его стоило бы ввести
в ряд обязательных дисциплин
оперных школ. Он вышибает кли-
ном клин, предлагая лошадиную
дозу рутины и доведя нас до изне-
можения, «Вампука» делает при-
вивку против штампа. Как гово-
рит сам Дмитрий Бертман: «После
«Вампуки» актерам будет сложно
играть в других спектаклях, а мне
ставить. Это самопроверка, экза-
мен над самим собой».

Теперь, когда крупнотоннаж-
ная Кармен на сцене какого-ни-
будь очень-очень большого теат-
ра приступит к исполнению зной-
ной хабанеры, и ей, и нам будет
трудно не фыркнуть от смеха. 

Сказка его жизни
Ровно 200 лет назад родился Ханс Кристиан Андерсен 

ЮБИЛЕЙ

Майя Кучерская

АНДЕРСЕН не любил, когда
его называли детским писа-
телем, — ему чудилось в этом
что-то легкомысленное. Нес-
проста первые сказки его бы-
ли напечатаны в 1830-е годы
— времена для детской лите-
ратуры невинные. 

Тогда и в Дании, и в России, и в дру-
гих европейских странах звучало
только тихое эхо, слабые намеки на
то, что в основательном, выстроен-
ном из томов-кирпичиков доме
взрослой литературы появится
уютная детская комната. Лишь
спустя столетие детская литерату-
ра окрепнет и превратится в насто-
ящую индустрию — с новыми име-
нами, кумирами, миллионными
тиражами. Тогда и статус детского
писателя приобретет вес. 

Пока же индустрии не сущест-
вовало, в звании сочинителя исто-
рий для детей ничего утешитель-
ного не было. К тому же Андерсен
вполне справедливо утверждал,
что его сказки в равной степени
рассчитаны и на детей, и на взрос-
лых. Юным читателям предназна-
чалась их волшебная, фантастиче-
ская начинка — взрослый легко
угадывал в этих историях четкие
очертания христианской притчи. 

Андерсеновская сказка сущест-
вовала по иным, чем сказка фольк-
лорная, законам, еще и поэтому ее
источником был не фольклор, а
христианская идеология, которую,
как известно, в тех переводах, что
мы читали в детстве, редуцировали
до предела. И все же жесткая нази-
дательность сказок Андерсена
смягчена свободными фантазиями
автора, причудливым вымыслом, в
результате оборачивающимися аб-
солютной оригинальностью. Сказ-
ка Андерсена — пробный камень
всей европейской сказочной про-
зы. «Я научила женщин говорить»,
— обронила Ахматова. Андерсен
научил говорить детскую литера-
туру, всех будущих сказочников, а
заодно штопальную иглу, чулоч-
ную подвязку, солнечный луч, го-
рошины, бутылочное горлышко,
детскую коляску, канаву… 

Хотя начинал Андерсен отнюдь
не со сказок. Сын прачки и сапож-
ника, он так и не окончил началь-
ной школы, научился писать толь-
ко в десять лет. Отец его рано умер,

стиркой, которой промышляла
мать, много не заработаешь, и в 12
лет Андерсен пошел работать на
суконную фабрику подмастерьем,
потом перешел на фабрику табач-
ную. Веселого в такой жизни было
мало, мать поговаривала о том, как
хорошо было бы, если сын выучит-
ся на портного — ремесло надеж-
ное и доходное… Но мальчик меч-
тал о другом. Мечты оформились
окончательно, когда в их провин-
циальный Оденс приехала теат-
ральная труппа из Копенгагена, то-
гда казавшегося Андерсену цент-
ром мира. Труппе не хватало стати-
ста, и случайно позвали Андерсена,
которому досталась безмолвная
роль кучера. Театральная стихия
пленила его совершенно, и в 14 лет,
заработав немного денег, он отпра-
вился в Копенгаген — покорить
сцену и зрителей. Он поступил в те-
атральное училище, но вскоре ус-
лышал приговор: великим арти-
стом ему не быть. Тогда тяга к пере-
воплощению, не реализованная на
сцене, проявилась в литературном
творчестве. 

Вначале он писал пьесы, воде-
вили, множество стихов и выпус-
тил несколько поэтических сбор-
ников. Они имели успех, были за-
мечены, коллеги по цеху признава-
ли в юноше несомненный литера-
турный талант. Андерсен взялся за
большую прозу, написал роман
«Импровизатор», совершенно ро-
мантическую по духу историю бед-
ного художника, окруженного сте-
ной непонимания и равнодушия.
Заметим, что на русском языке ро-
ман не переиздавался с конца ХIХ
века! Издательство «Вагриус» го-
товит сейчас четырехтомник писа-
теля — со сказками без купюр в но-
вых переводах, но «Импровиза-
тор» не попал и туда. 

Роман был замечен критикой,
шансы Андерсена стать известным
литератором росли с каждым днем,
пока в середине 1830-х—начале
1840-х годов не вышли все его глав-
ные сказки: «Огниво», «Русалоч-
ка», «Снежная королева», «Стой-
кий оловянный солдатик», «Гад-
кий утенок», «Девочка со спичка-
ми», «Тень», «Соловей». Извест-
ность потонула в лучах славы. Кри-

тика поначалу поворчала — слиш-
ком непривычны были эти исто-
рии, одним зоилам не хватало на-
зидательности, другим занима-
тельности, третьи отыскивали у
Андерсена стилистические и орфо-
графические ошибки. При этом
трагизм многих андерсеновских
концовок в те времена, в отличие от
сегодняшних, никого особенно не
ранил. Несмотря на то что треть
всех историй Андерсена кончается
смертью персонажей. Понятно,
что для христианской Европы
смерть была лишь дверью в иное
бытие, и оттого печаль, звучавшая
в сказках, никогда не отзывалась
безнадежностью. Вспомним, даже
жуткая история про «девочку, на-
ступившую на хлеб» и попавшую
за это, ни больше, ни меньше, — в
ад, где по лицу ее ползают мухи с
оторванными крылышками (при-
вет Владимиру Сорокину), завер-
шается тем, что «безбожница» пре-
вращается в морскую ласточку, ко-
торая всю зиму кормит хлебными
крошками бедных воробушков…
Так что ругали Андерсена за дру-

гое, пока постепенно не стих вся-
кий ропот и не загремел славосло-
вящий хор — не только в Дании, но
и в Германии, и во Франции, и во
всей Европе. 

Андерсен вкусил огромную
прижизненную славу, своими гла-
зами видел памятник, поставлен-
ный в его честь, но жизнь его обо-
рачивалась не сказкой, как сам он
того желал и даже мемуары свои
назвал «Сказка моей жизни», — не
сказкой, а назидательной притчей.
С грустной моралью: слава не мо-
жет принести счастья. Никакая
слава не заменит любви. Хотя каж-
дая вторая его сказка — о ней, о
жертвенной, всепоглощающей,
глубокой любви, но самому ему,
похоже, так и не довелось ее испы-
тать. Были тайные, быстро отлета-
ющие влюбленности, однако умер
он в глубоком одиночестве, не имея
рядом ни жены, ни детей. 

Его посмертная слава превзош-
ла прижизненную стократно. Ког-
да бы Андерсен увидел наши иг-
ры!.. Впрочем, и этого совершенно
исключать не следует — может
быть, все он прекрасно видит. 

Имена в ассортименте
Сорок книг для начала

АКЦИЯ

Игорь Шевелев

НАВЕРНОЕ, среди четырехсот
способов сравнительно чест-
ного отъема денег у граждан,
о которых говорил Остап Бен-
дер, был и этот: выпуск книг о
«замечательных людях», «лю-
дях тысячелетия», «золотых
именах бизнеса» и т. п., под
которые с самих персонажей
берутся немалые деньги. 

Александр Шкурко, директор Ис-
торического музея, признавался,
что ему не раз предлагали, запла-
тив, к примеру, три тысячи долла-
ров, «засветиться» в очередном
роскошном издании о «великих
людях страны». Когда он интере-
совался, кто будет еще представ-

лен среди этих великих, издатели
мялись и говорили: «Ну вы пони-
маете, те, кто может заплатить…» 

Рассказывал он это на презен-
тации первого тома издания, ко-
торое только с виду может быть
расценено как нечто подобное.
Проект «Летопись российских
имен», представляя разнообраз-
ную информацию о самом имени,
о жизни одноименных историче-
ских деятелей России, дает кра-
сочное описание и наших совре-
менников — ученых, актеров, ху-
дожников, бизнесменов, полити-
ков, объединенных тем, что они
тезки. 

Роскошное издание из предпо-
лагаемых сорока альбомов на ме-
лованной бумаге, с множеством
цветных репродукций, затеянное
издательством «Радуница», нача-
лось томом, посвященным имени

Татьяна. Значение и происхожде-
ние имени, Татьянин день, имя
Татьяны в истории, в фольклоре, в
культуре,  Пушкин, Герцен, Тол-
стой, Есенин, Маяковский и их
Татьяны — все это достаточно ин-
тересно, солидно, правильно, не
говоря уже про макет книги, кото-
рый сделал бы честь любому аль-
бому по искусству. 

С понятным подозрением, ко-
торое наверняка предполагали и
сами издатели, всматриваешься в
список современных Татьян, жиз-
неописание которых представляет
нынешнее величие России в этом
имени. Но и тут, по большому сче-
ту, придраться не к чему. Татьяны
— Маврина, Пельтцер, Яблонская,
Макарова, Лиознова, Заславская,
Шмыга, Доронина, Назаренко, Та-
расова, Догилева, Парамонова и
другие столь же заслуженные лич-

ности — украшают свое имя не ме-
нее, нежели оно их. 

Выступая на презентации, Ли-
дия Иовлева, заместитель директо-
ра Третьяковки, выразила пожела-
ние нам всем дожить до окончания
издания. Поэтому не может не ра-
довать, что в работе уже находятся
следующие шесть томов «Летопи-
си русских имен». К юбилею Побе-
ды предполагается выпустить кни-
гу, посвященную Алексеям. В ней
особое внимание уделено защит-
никам России. А дальше выход
книг по плану. Ко дню города Мо-
сквы — Юрий. А уже до конца это-
го года — Михаил, Александр, Ека-
терина, Елена… 

В общем, как говаривал тот же
классик, налицо плодотворная де-
бютная идея. Будем надеяться, что
она получит и безукоризненное
развитие. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЧЕРА в редакцию «РГ» при-
шел с обидой автор единст-
венного романа об Андерсене
«Сын башмачника».

— На мой взгляд, сказки Андер-
сена — это апокрифическое еванге-
лие детства, — начал свой монолог
писатель Александр Трофимов. —
Без Андерсена для нас детства уже
нет. Для меня он самый замеча-
тельный русский сказочник. В Рос-
сии в конце XIX века вышло полное
4-томное собрание Андерсена в пе-
реводе супругов Ганзен, и до сих
пор оно остается самым известным
заграничным изданием датского
писателя. 

Андерсен был очень странным
человеком. Он родился в семье ни-
щего башмачника и прачки. Никто
в жизни ему не помогал. Он сам
пробил себе дорогу к мировой сла-
ве. 

Я родился в Москве в 1951 году.
Моя мать была дворником, отца
своего я никогда не видел. Первой
книгой, которую принесла мне
мать, был «Гадкий утенок». Я бы
издавал «Гадкого утенка» в серии
«Жизнь замечательных людей»,
потому что лучше биографии, чем
эта книга, никто еще не написал.

Когда я выходил с матерью чис-
тить улицу, образ Андерсена со-
провождал меня, потому что это
было самое чистое, что я знал в сво-
ем подвале на Песчаной улице. Ан-
дерсен помог мне выжить, стать
тем, кто я есть. Я окончил школу,
пытался стать врачом. Не получи-
лось, и я ушел на завод, где прора-
ботал восемь лет, получив высшее
техническое образование. Оттуда
ушел в издательство и уже потом
стал заниматься литературным
трудом. 

Мне 53 года. У меня вышло 30
книг стихов и прозы, у меня даже
выходила книга юмора в «Библио-
течке «Крокодила». Андерсен,
кстати, был очень остроумным че-
ловеком и писал великолепные са-
тирические экспромты. 

Я считаю себя воинственным
романтиком и надеюсь, что даже в
наше прагматическое время Ан-
дерсен останется лучшим русским
сказочником. Когда скульптор
принес проект прижизненного па-
мятника ему, Ханс Кристиан Ан-
дерсен порвал рисунок и сказал,
что пишет не только для детей, но и
для взрослых. Андерсен считал,

что, назвав свои первые книги
«сказками для детей», ошибся, и
следующие издания именовал
«сказки и истории».

Одно крупное издательство
предложило мне написать для них
книгу. Моя дочь Маша, которой я
посвятил роман, была в то время
маленькой, и я читал ей книжки
Ханса Кристиана Андерсена. Хо-
тите верьте, хотите нет, великий
сказочник приснился мне. Он гру-
стно и внимательно посмотрел на
меня, и этот взгляд я расценил как
андерсеновский завет. Утром я на-
писал заявку на книгу о Хансе Кри-
стиане Андерсене. Она вышла
впервые в «Армаде» в 1998 году в
серии «Великие писатели мира». 

С тех пор я продолжаю рабо-
тать над книгами об Андерсене.
Последнее издание составляет уже

704 страницы. Детское издание
«Сына башмачника», вышедшее в
российском детском фонде реко-
мендовано для внеклассного чте-
ния в школе. Я посылал книгу в
Оденсе, на родину писателя, посы-
лал в посольство в Дании.

Принцесса Александра пред-
ставила в Малом театре 12 россий-
ских «посланцев Андерсена», ко-
торые отправились сейчас на ро-
дину писателя. Я не только не во-
шел в их число, но даже не был сре-
ди четырехсот гостей, которые в
этот вечер наблюдали за меропри-
ятием.

Если автора единственного в
России романа о жизни писателя
не приглашают в Оденсе, то что
же— пусть Андерсен примет их из-
винения. 

Подготовил Игорь Шевелев

Демидовскую
библиотеку

разворовали 
Уникальные книги

оказались
никому не нужны,

кроме похитителей?

СКАНДАЛ

Татьяна Луговых 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

Одна из крупнейших краж в
истории современных рос-
сийских библиотек произош-
ла в Екатеринбурге. Из книго-
хранилища Уральской акаде-
мии государственной служ-
бы пропали уникальные кни-
ги, принадлежащие леген-
дарной Демидовской библи-
отеке.

Пропажу книг обнаружили в кон-
це августа прошлого года, но ог-
ласку случай получил только сей-
час. Как рассказал проректор по
административно-хозяйствен-
ной работе Уральской академии
госслужбы Иван Овчинников, ра-
ботники библиотеки потеряли
ключ от хранилища ценных книг,
который был на общей связке.
Когда книгохранилище вскрыли
в присутствии сотрудников ми-
лиции, оказалось: нескольких то-
мов Демидовской библиотеки
нет на месте. Точное количество
похищенных книг выяснится по-
сле полной инвентаризации биб-
лиотечного фонда, которая будет
окончена только в июне нынеш-
него года. Однако, по некоторым
сведениям, исчезло 79 уникаль-
ных экземпляров коллекции.
Примечательно, что хранилище
ценных книг Академии госслуж-
бы оборудовано железными две-
рями, сигнализацией и решетка-
ми на окнах. 

Иван Овчинников отмечает,
что точная стоимость пропавших
книг не установлена, поскольку
официальной экспертизы еще не
было. Между тем в Интернете
уже появилась информация, что
знатоки оценивают стоимость со-
брания в 200 тысяч долларов. 

Одними из первых об исчезно-
вении раритетов узнали тамо-
женники: предотвратить вывоз
культурных ценностей за преде-
лы России — одна из главных за-
дач. Следователи предоставили
ориентировки об украденных
книгах, а сотрудники Уральской
оперативной таможни разослали
эту информацию во все таможен-
ные органы России. 

О пропаже уникальных книг
из Демидовской коллекции спе-
циалисты наслышаны. По словам
директора екатеринбургской би-
блиотеки имени Белинского На-
дежды Цыпиной, это «самая на-
стоящая культурная трагедия»,
ведь издания собирались не-
сколько поколений, собрание
бесценно — на половине из этих
книг стоят автографы их владель-
цев. Эксперты соглашаются, что
проблема сохранения фондов с
ценными книгами на Урале суще-
ствует, но от более подробных
комментариев отказываются —
общаться на эту тему библиоте-
карям запретили сотрудники
правоохранительных органов.
По неофициальной информации,
за пределы Свердловской облас-
ти похищенные книги не вывезе-
ны, более того, некоторые экзем-
пляры якобы найдены оператив-
никами. Однако в милиции эту
информацию подтвердить не
удалось. 

Справка «РГ»

Демидовская библиоте-
ка — старейшая на Ура-
ле, недавно ей исполни-
лось полтора века. Осно-
ву составляют редчай-
шие итальянские книги
XVIII века. Начинал со-
бирать фолианты еще
основатель династии
Акинфий Демидов. В
XIX веке одним из самых
плодовитых коллекцио-
неров был Анатолий Де-
мидов. Он почти всю
жизнь провел во Фло-
ренции, откуда и привез
на двух судах коллекцию
итальянских раритетов.
Особенно дорогие для
Демидовых книги, кро-
ме штампа Bibliotheque
de San-Donato, имеют
еще экслибрис Анатолия
Демидова и инициалы
Демидовых — А.Д. и
П.Д., тисненные золо-
том на корешках или
верхних крышках пере-
плетов. В советское вре-
мя Демидовское собра-
ние распределили меж-
ду пятью библиотеками
Екатеринбурга, тогда
часть собрания и попа-
ла в нынешнюю Ураль-
скую академию гос-
службы. В 1861 году в
библиотеке насчитыва-
лось более пяти тысяч
томов, сейчас — около
сорока тысяч экземпля-
ров книг и журналов.
Украденные фолианты
— наиболее ценные, это
ядро редкого фонда
этой библиотеки.

Так вот ты какая, Вампука!..
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Когда бы Андерсен 
увидел наши игры!

Пишут одни, 
посылают других

Автора книги об Андерсене не позвали на юбилей



СКАНДАЛ

Елена Рудометкина 

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба по
надзору в сфере здравоохра-
нения и социального разви-
тия (Росздравнадзор) прове-
ла проверку 42 учреждений и
организаций, пытающихся
применять клеточные техно-
логии. Как оказалось, боль-
шинство клиник и салонов,
предлагающих омолаживаю-
щие инъекции с использова-
нием так называемых живых
клеток, находятся в Москве, и
их клиенты в большинстве
случаев не догадываются о
том, что проводимые там
процедуры незаконны.

Под термином «клеточные техно-
логии» подразумевается исполь-
зование стволовых клеток, спо-
собных размножаться, а значит,
восстанавливать некоторые утра-
ченные функции организма. Кле-
точные технологии в России во-
обще не зарегистрированы, по-
скольку ни один исследователь-
ский центр до сих пор не сделал ни
одной заявки. Процедура выделе-
ния клеток из ткани и их исполь-
зование для лечебных целей про-
ходят сейчас только в рамках на-
учных исследований и только в
государственных учреждениях.
Однако есть множество космети-
ческих салонов и клиник, кото-
рых это обстоятельство не смуща-
ет.

Уже больше года Росздравнад-

зор вплотную занимается поис-
ком и проверкой организаций,
которые вышли за рамки дозво-
ленного лицензией и настойчиво
предлагают пациентам всякого
рода омоложение. При этом вра-
чи не спешат заводить медицин-
ские карты на пациентов. И если
процедура окажется неудачной,
то шансы последних на защиту в
суде сводятся к нулю.

Наша страна, по словам руко-
водителя Росздравнадзора Рами-
ла Хабриева, обогнала Японию и
США по части нелицензирован-
ной медицинской деятельности.
Теперь надзорная служба пытает-
ся окружить псевдомедиков со
всех сторон. На практике это сво-
дится не только к приостановке
работы учреждений, которые

грешат обманом своих пациен-
тов. На этой неделе Росздравнад-
зор отправил обращение в Феде-
ральную антимонопольную
службу с надеждой на то, что она
сможет воздействовать на элек-
тронные и печатные СМИ, рекла-
мирующие методы лечения с
применением «новых клеточных
технологий».

Пока же Росздравнадзор пред-
лагает пострадавшим гражданам
звонить и рассказывать, где и ко-
гда им предлагалась или делалась
операция под вывеской «клеточ-
ные технологии». Круглосуточ-
ный телефон для обращения гра-
ждан: 298-45-38. 
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Рамил Хабриев: псевдомедиков
возьмем в окружение.

ИРИНА КРАСНОПОЛЬСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

НАБЛЮДАТЕЛЬ

Апрельская шуточка
Врачи общей практики 
не заменят узких специалистов
Какие-то мы бестолковые что
ли? Из-за этого то и дело попа-
даем впросак: не так понимаем
самые простые вещи. Вот, к
примеру, почему возник скан-
дал на девятом съезде педиат-
ров России? Приехали детские
врачи из всех регионов страны
и вместо того, чтобы скрупу-
лезно обсуждать проблемы ох-
раны детского здоровья, под-
няли бузу: дескать, Минздрав-
соцразвития России решило
уничтожить педиатрию, отдать
детское здоровье на откуп вра-
чам общей практики. Приводи-
ли цифры, оперировали факта-
ми, ссылались на результаты
проведенной всеобщей дис-
пансеризации детей, не оста-
вившей поводов для оптимиз-
ма: здоровых ребятишек все
меньше, сокращается количе-
ство нормальных родов. Гово-
рили и о том, что на общем
фоне отрицательных показате-
лей здоровья россиян только
педиатрической службе удает-
ся пусть медленно, но все же
снижать младенческую смерт-
ность. В общем, кипели стра-
сти, ломались копья. А в пере-
рыве между заседаниями со-
стоялась пресс-конференция, и
представители минздравсоц-
развития пытались убедить,
что просто врачи и журналисты
неправильно все поняли: никто
не покушается на педиатрию,
это так, какие-то предложения,
которые не надо принимать
всерьез.

Педиатры оказались не са-
мыми доверчивыми: и на съез-
де и после него на всех уров-
нях отстаивали интересы служ-
бы охраны материнства и дет-
ства. И, казалось бы, одержа-
ли победу. Казалось бы…

7 апреля — Всемирный день
здоровья. На сей раз лозунг у
него такой: «Позаботиться о
каждой матери, о каждом ре-
бенке». Этот лозунг, говорится
в документах, подготовленных
ВОЗ, отражает реальную необ-
ходимость того, что сегодня
правительствам и международ-
ному сообществу необходимо
определить вопросы обеспече-
ния здоровья женщин и детей
в качестве высшего приорите-
та. А генеральный директор
ВОЗ доктор Ли Чон Вук счита-
ет, что «если мы хотим улуч-
шить состояние здоровья буду-
щих поколений, нам следует
начать с охраны здоровья ма-
тери и ребенка сегодня».

Но, судя по тому, что пред-
лагает минздравсоцразвития,
мы выше этих возовских посту-
латов, у нас свой путь. Хотя не
совсем на сей раз свой. Отра-
ботанную систему педиатриче-
ской помощи, которой Россия
могла и пока еще может гор-
диться, несмотря на все заве-
рения в том, что на педиатрию
никто не покушается, пытаются
круто изменить.

Эта тревога чувствовалась
на последнем десятом съезде
педиатров. Директор центра
«Здоровье детей» академик
РАМН Александр Баранов с го-
речью говорил, что ликвидиро-
вана программа охраны мате-
ринства и детства в структуре
Фонда обязательного медицин-
ского страхования. Но в деле-
гатов форума вселило опти-
мизм приветствие съезду пре-
зидента Владимира Путина.
Там сказано: «Рассчитываю,
что в ходе плодотворной дис-
куссии будут найдены ответы
на многие важнейшие вопросы
современной педиатрии, а
предложения и рекомендации,
выработанные на съезде, най-
дут свое применение на прак-
тике и будут учтены при модер-
низации отечественной систе-
мы здравоохранения».

Отстояли педиатрию? Наши
ребятишки по-прежнему будут
лечиться у детских врачей, в
детских больницах? И если
ваш малыш подцепит «свин-
ку», к нему придет педиатр, а
его сколиозом займется дет-
ский ортопед?

Не долго музыка играла. На
свет появился приказ Минзд-
равсоцразвития России «О по-
рядке осуществления деятель-
ности врача общей практики
(семейного врача)». Согласно
ему именно такой врач станет
блюсти наше с вами здоровье
от нуля и до гробовой доски.
Если он сочтет нужным, то в
случае особой необходимости
направит к «узкому» специа-
листу. Во всех остальных слу-
чаях он и глаза, и уши, и серд-
це, и суставы, и беремен-
ность, и ту же детскую «свин-
ку» станет курировать сам.
Вот такой всезнающий, много-
опытный. Есть, есть такие вра-
чи в некоторых зарубежных
странах. Может, потому в не-

которых таких странах учат на
врача целых двенадцать лет.
И, наверное, в российской глу-
бинке, где вовсе никакой ме-
дицинской помощи нет, очень
бы пришелся ко двору именно
такой целитель. Со временем,
когда подготовят, когда изы-
щут возможность так оплачи-
вать его труд, что найдутся
желающие такие обязанности
на себя взвалить. 

Однако мир старается «уй-
ти» от столь всезнающих меди-
ков, все чаще отдает предпоч-
тение специализированной по-
мощи, педиатрической прежде
всего. А нам пророчат врача
общей практики, которого хо-
тят подготовить за два года и
который станет наблюдать ва-
шего малыша с момента появ-
ления на свет. На только что
состоявшейся встрече с журна-
листами Александр Баранов
привел полученные возглавля-
емым им центром «Здоровье
детей» отклики из 25 регионов,
в которых уже приступили к
работе врачи общей практики.
«Все отклики резко отрица-
тельные. В тех регионах, где
есть врачи общей практики,
резко увеличилось число вызо-
вов «скорой помощи» де-
тям, — сообщил Александр Ни-
колаевич. — Это происходит
из-за недостаточной квалифи-
кации общих врачей. Мы долж-
ны понимать, что ребенок —
это не взрослый в миниатюре,
а педиатрия — не миниатюр-
ная терапия. Замена педиат-
ров на врачей общей практики
недопустима». Многие члены
комитета по охране здоровья
Госдумы Российской Федера-
ции весьма обеспокоены появ-
лением данного приказа.

Но… Приказ есть приказ.
Многие его пункты должны
быть выполнены уже к первому
апреля нынешнего года, то есть
прямо сейчас. И это не перво-
апрельская шутка. Так что все
заверения о незыблемости пе-
диатрии — пустой звук? Вместо
детского врача — врач общей
практики? Почему? Почему по
боку все доводы специалистов?

Оказывается, опять из-за
своей бестолковости, мы все
не так поняли. Пресс-служба
минздравсоцразвития объясня-
ет, что, во-первых, «приказ —
это нормативный акт, разраба-
тываемый федеральным орга-
ном власти, который не требует
согласования с какими-либо
организациями, в том числе и
общественными». Правда, чуть
ниже сообщается, что «в ходе
реализации внедрения врача
общей практики проводились
социологические исследования
НИИ социальной гигиены, эко-
номики и управления здравоох-
ранением им. Н.А. Семашко
РАМН. По их данным, 62,2 про-
цента населения считают, что
семейную медицину следует
развивать». Вы лично об этом
не знаете, никто вас на сей
счет ни о чем не спрашивал?
Так это потому, что вы не попа-
ли в эти самые 62,2 процента.
Вы — в оставшихся, неопро-
шенных. А во-вторых, оказыва-
ется, никто не покушается на
узких специалистов. И, цити-
рую разъяснение минздравсоц-
развития, «более чем странным
звучит тезис в статьях журна-
листов о «вербовке педиатров
на переход во взрослую поли-
клинику». Ни в данном прика-
зе, ни в каких-либо других до-
кументах, разработанных в Ми-
нистерстве здравоохранения
Российской Федерации и Мини-
стерстве здравоохранения и со-
циального развития Россий-
ской Федерации за последние
13 лет, подобных рекоменда-
ций и даже каким-либо обра-
зом завуалированных призы-
вов выпущено не было». 

А как же насчет того, что се-
мейный врач предписан нам от
рождения до гробовой доски?
Может, нам просто адреналина
не хватает: всякие там цунами,
грядущий паводок, пандемии
гриппа — все мало, ищем но-
вых приключений. И потому
как-то неадекватно реагируем
на всяческие постановления,
приказы. Все-то не так, все не
по нам! Они-то ради нашего с
вами блага. А мы, такие бес-
толковые, никак этого не пой-
мем?

Ребенок — 
это не взрослый
в миниатюре,
а педиатрия —
не миниатюрная
терапия

Загар 
от 16 и старше

Медики выступают против посещения
подростками соляриев 

ГРИМАСЫ КРАСОТЫ

Ирина Краснопольская

БРИТАНСКАЯ медицинская
ассоциация и Институт ис-
следования рака добились
официального запрета на по-
сещение салонов загара под-
ростками младше 16 лет. А
что у нас?

На первом этаже дома, в котором
живу, обосновался салон загара.
Каждый раз, когда прохожу мимо,
вижу юные создания, которые
стремятся туда попасть. И чем
ближе лето, тем больше таких же-
лающих. Как-то спросила девчо-
нок, которые весело выходили из
салона после очередного сеанса
облучения ультрафиолетом:
«Нравится процедура?» Вопрос
явно удивил: мол, как может не
нравиться возможность вот так,
не покидая столицы, среди мрач-
ных непогожих дней обрести кра-
сивый загар...

— Есть данные Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, —
говорит главный врач Москов-
ской клинической онкологиче-
ской больницы № 62 профессор
Анатолий Махсон. — Заболевае-
мость различными видами рака
кожи постоянно растет, причем
больше всего в северных странах.
Основное население этих стран —
люди со светлой кожей, светлыми
или рыжими волосами, голубыми
глазами, веснушками. Им абсо-
лютно противопоказано загорать
как на пляже, так и под искусст-
венными источниками облуче-
ния.

Российская газета | Так что,
от поездок на юга надо отказы-
ваться? А как же благодатное
море, а яркое солнышко? Разве они
не снимут с нас зимнюю уста-
лость, не помогут укрепить нер-
вы, наконец, не прибавят нам
красоты?
Анатолий Махсон | О море я ни-
чего плохого не сказал. И вовсе не
призываю отказываться от поез-
док. Хотя маленьким детям, лю-
дям пожилым не стоит из холода
вот так — сразу в лето. Тут полез-
нее умеренность и постепенность.
А о солнце разговор иной. В его лу-
чах большие дозы облучения, не
просто вредные — опасные для ор-
ганизма. Тем более что в последние
десятилетия солнце заметно акти-
визировалось, и его лучи — реаль-
ная возможность заполучить рак
кожи.

РГ | Именно кожи? Другие органы
не страдают?
Махсон | Солнечное изобилие,
злоупотребление ультрафиолетом
всегда не желательно. Помимо
прочего это не укрепляет, а расша-
тывает нервную систему. А о коже
говорю потому, что, во-первых,
она самый большой и самый слож-
ный орган человеческого тела, вы-
полняющий жизненно важную
функцию. В одном из ее слоев око-
ло 1000—2500 специальных кле-
ток, которые играют роль в обра-
зовании пигмента меланина. Пос-
тоянное присутствие в коже мела-
нина определяет цвет человека и
зависит от наследственности. Чем
больше пигмента, тем темнее ко-
жа, а значит, больше защита от
ультрафиолетовых лучей. 

РГ | А во-вторых? 
Махсон | А во-вторых, есть дан-
ные десятилетних обследований и
наблюдений больных, страдаю-
щих меланомой (одним из видов
рака кожи), и членов их семей. Они
неутешительны. Скажем, если у
человека изобилие родинок диа-
метром более 2 мм, то риск заполу-
чить меланому возрастает в два
раза. И ультрафиолетовые лучи,
как естественные, так и искусст-
венные, этому способствуют. Ме-
жду прочим, загар — не что иное,
как защитная реакция организма
на проникновение ультрафиоле-
товых лучей. А уж если у вас была
опухоль или есть некая предраспо-
ложенность к опухолевым процес-
сам, то пребывание на солнце или в
солярии просто преступно по от-
ношению к себе.

РГ | А как же призывы обрести
красоту в соляриях?
Махсон | Они опасны. Вот в Бри-
тании официально запретили
подросткам до шестнадцати лет
пользоваться соляриями. Там ме-
ланома каждый год поражает
6000 человек и уносит почти 1700
жизней. В США выявляется
54 000 случаев, из которых 7400
заканчиваются летально. При том
что в этих странах удается вы-
явить недуг на ранней стадии. По-
этому специалистов, к сожале-
нию, в России пока именно их, а
не все население, чрезвычайно
беспокоит увлечение соляриями,
особенно подростков. У нас лишь
на словах рака боятся, а на деле…
К врачам обращаются лишь тогда,
когда спасение весьма проблема-
тично. Срабатывает исконное:
гром не грянет, мужик не перекре-
стится. 
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Окончание. Начало на с. 9
Владимир Тюрин | На местах
имеется специальный перечень
тех видов помощи, которые может
оказать наш госпиталь и которые
невозможны в данном регионе. Я
хочу подчеркнуть, что во многих
регионах России сейчас есть меди-
цина высоких технологий и, есте-
ственно, представителям этих ре-
гионов нет необходимости ехать в
Москву. Могу назвать некоторые
из них: Свердловская, Самарская,
Нижегородская области, Красно-
дарский край. А в других регионах
надо получить направление. Если
оно есть, то мы стараемся как мож-
но быстрее предоставить место
для госпитализации. 

РГ | Владимир Петрович, на-
сколько мне известно, в госпита-
лях для ветеранов войн в основ-
ном лечатся участники Великой
Отечественной войны. Я отлич-
но понимаю, что среди них — лю-
дей, которым чаще всего за во-
семьдесят, здоровых просто нет,
но и проводить им высокотехно-
логичные кардиохирургические
операции уже невозможно…
Тюрин | Вы правы. Наши пациен-
ты такого возраста обычно нужда-
ются в выполнении офтальмоло-
гических операций и установке
кардиостимулятора. Эти операции
у нас на потоке и проводятся еже-
дневно. Пусть меня правильно
поймут в регионах: необходимо
более активно направлять к нам на
лечение ветеранов других воен-
ных конфликтов, тех, кому можно
по возрастным критериям провес-
ти аорто-коронарное шунтирова-
ние, балонную ангиопластику. По-
ка такого нет. Наверное, в этом до-
ля нашей вины и местных органов
здравоохранения: надо теснее со-
трудничать с местными ветеран-
скими организациями. Ведь порой

на местах не всегда знают о воз-
можностях нашего госпиталя, о
том, что такие дорогостоящие опе-
рации проводятся ветеранам лю-
бых боевых действий бесплатно.
Есть тут еще одна очень серьезная
проблема. 
Так уж сложилось, что ветераны
Великой Отечественной состоят
в ветеранских организациях, зна-
ют друг друга, стараются помочь
друг другу. А вот ветераны других
войн — может, в силу возраста

или по иным причинам — пока не
научились взаимодействовать с
органами здравоохранения на
местах. И попросту не ведают о
своих правах и возможностях.
Приведу только одну цифру, но
она, на мой взгляд, очень показа-
тельна: среди лечившихся в гос-
питале ветераны других боевых
действий составляли всего десять
процентов. Согласитесь, это ни-
как не отражает истинную по-
требность в медицине высоких
технологий.

ВЕТЕРАНЫ

Мария Агранович

СЕЙЧАС в госпитале прохо-
дят лечение многие ветераны
Великой Отечественной вой-
ны. Среди них — член правле-
ния московского клуба Геро-
ев Советского Союза, России
и полных кавалеров ордена
Славы Москвы и Московской

области генерал-лейтенант
авиации Иван Цапов. В боях
сбил 24 вражеских самолета,
в том числе 13 — лично. Его
парадный китель украшают с
полсотни орденов и медалей.

РГ | Иван Иванович, как вы попа-
ли на фронт?
Иван Цапов | В ноябре 1940 года
я окончил Серпуховскую военную
школу летчиков истребительной
авиации, куда пришел из москов-

ского аэроклуба. В декабре уже
был в воинских частях Краснозна-
менного Балтийского флота. Толь-
ко начали осваивать технику поле-
тов, как началась война. Пришлось
учиться уже в настоящих боях —
над Мазурским архипелагом в
Балтийском море, в Прибалтике.
После одного такого боя я попал в
военный госпиталь.

РГ | Вы были ранены?
Цапов | Нет. В сорок первом лет-
чикам пришлось очень тяжко: по
6—7 боевых вылетов в день. Осо-
бенно сложно было зимой: само-
леты-то с открытыми кабинами. Я
простудился. Прилетел с боевого
задания, а из кабины вылезти уже
не смог. Температура под 40 и дву-
стороннее воспаление легких. От-
правили в Кронштадтский госпи-
таль на острове Котлин. 

РГ | Долго вы там пробыли?
Цапов | Около месяца. Остров

стали обстреливать, один из сна-
рядов попал в то крыло госпита-
ля, где лежал я. Несколько чело-
век погибли, а мне чудом удалось
выжить. Кроме воспаления я под-
хватил паратиф — разновидность
тифа, и меня перевели в инфекци-
онное отделение. С водой было
очень туго. Катастрофически не
хватало лекарств. Спасались
красным и белым стрептоцидом,
пенициллином. Но на одном пе-
нициллине тоже долго не протя-
нешь: когда он скапливается в ор-
ганизме, то получается обратный
эффект. 
На войне медсестры были ранен-
ным как родные, многим помога-
ли выжить. Вот и у меня был та-
кой ангел-хранитель. Ее звали
Мария. Для меня, совсем маль-
чишки, — и двадцати еще не было
— она стала второй матерью. Она
помогла и выкарабкаться, и не
сойти с ума, когда утром просы-
пался, а товарищей на соседних
койках уже нет. 

РГ | Сейчас вас лечат другие вра-
чи. Их отношение к пациентам
отличается от того, военного
времени?
Цапов | В этом госпитале мы жи-
вем как одна большая семья. Пала-
ты — на двоих, есть телевизор, хо-
лодильник, санузел, в общем, все
удобства. Медсестры приветли-
вые, спокойные, всегда готовы по-
мочь. Я уже шестнадцать лет пью
очень дорогой немецкий препарат.
Когда лег в госпиталь, взял с собой,
но не хватило. Врачи мгновенно
нашли и купили для меня именно
это лекарство. Раньше и думать об
этом нельзя было — одно лекарст-
во заменяли другим. Одно скажу:
врачи знают свое дело, спасают на-
ши жизни с той же самоотвержен-
ностью, с какой делали это и во
время войны. 

Тем, кому выпало жить

Три створки 
сердечного мотора

Новый искусственный клапан 
не вызывает тромбов

ПЕРСПЕКТИВА

Юрий Медведев

СПЕЦИАЛИСТЫ из подмос-
ковного Зеленограда созда-
ют искусственный клапан
сердца из биологически сов-
местимого материала и
принципиально новой кон-
струкции. 

Порок клапана сердца — один из
наиболее часто случающихся не-
дугов нашего «мотора». Лече-
ние, как правило, радикальное:
приходится делать операцию,
заменяя естественный клапан на
искусственный. И хотя в мире, в
том числе и в России, с таким
протезом ходят многие тысячи
людей, он далек от совершенст-
ва. 

Скажем, у него две створки, ре-
гулирующие кровоток. Многие
медики считают, что это не самая
удачная конструкция. Она вызы-
вает гибель большого количества

клеток крови и образование
тромбов. 

Сегодня ученые всего мира пы-
таются усовершенствовать сер-
дечный клапан. Одно из наиболее
перспективных направлений —
переход на конструкцию с тремя
створками, причем сделанную из
самого на данный момент биоло-
гически совместимого с человече-
скими тканями материала — пи-
ролитического углерода. Экспе-
рименты на животных, которым
немецкие медики установили та-
кой клапан, показали, что он более
эффективен, чем традиционные. 

Свои варианты конструкции
разрабатывают и российские спе-
циалисты. Серьезно продвину-
лись в исследованиях ученые из
подмосковного Зеленограда.
Многочисленные испытания по-
казали, что созданный ими из уг-
лерода трехстворчатый клапан
вдвое снижает риск опасных ос-
ложнений. Важно, что его цена в
два с половиной раза ниже, чем у
зарубежных изделий. 

Рукотворное сердце: оно может быть не только из шоколада, 
как у немецких кондитеров, но и из углерода.
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У косметических
салонов

вытягиваются лица
Росздравнадзор закрывает клиники, 

применяющие клеточные технологии

Владимир Тюрин: дорогостоящие
операции у нас проводятся
ветеранам любых боевых
действий бесплатно
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Александр Вавилов

ПОСЛЕ отборочного мачта
чемпионата мира-2006 с ко-
мандой Эстонии, который за-
вершился вничью — 1:1, ожи-
даемой отставки главного
тренера сборной Георгия Яр-
цева не последовало. 

Более того, оказывается, по сло-
вам наставника нашей команды,
его тренерская судьба от исхода
последних двух матчей не зависе-
ла, и он будет работать с коман-
дой как минимум до выборов
президента РФС, которые состо-
ятся 2 апреля, то есть до завтра...

Впрочем, специалистам со-
вершенно непонятно, зачем нуж-
на эта отсрочка. В околофутболь-
ных кругах уже давно поговари-
вают, что со сменой президента
РФС сборная получит нового
тренера, и им, вполне вероятно,
может стать главный машинист
«Локомотива» Юрий Семин.

Правда, сам Юрий Павлович
эти слухи никак не комментиру-
ет, скорее всего из соображений
политкорректности и корпора-
тивной этики.

Но Ярцев пока делает хоро-
шую мину при плохой игре и как
ни в чем не бывало бодро ком-
ментирует игру в Таллине: «Матч
сам по себе понравился, мы име-
ли ощутимое преимущество, бы-
ло много неиспользованных мо-
ментов. Результат, конечно, не
удовлетворил ни меня, ни рос-
сийских болельщиков, — при-
знался наставник российской ко-
манды на послематчевой пресс-
конференции. — Но сегодняшняя
ничья не является катастрофиче-
ским результатом для сборной
России. Положение еще можно
выправить, многое зависит от иг-
ры соперников по отборочной
группе. Сборная России из гонки
не выбыла. Игра показала, что
сборная на правильном пути и у
нас есть игроки, способные ре-
шать любые задачи. Нужно под-
править небольшие технические
огрехи. Претензий у меня прак-
тически ни к кому из игроков нет.
Может быть, кто-то подустал, но
нельзя сказать, что они не хотели
бороться за победу».

Вячеслав Колосков, пока еще
действующий глава РФС, похо-
же, тоже не склонен драматизи-
ровать ситуацию: «Мы все же ве-
зем домой четыре очка, хотя все
поставленные задачи и не выпол-
нили. Если помните, после пора-
жения со счетом 1:7 от Португа-
лии Ярцеву было предложено в
сжатый срок представить про-
грамму выхода из создавшейся
ситуации. Тренер изложил свое
видение проблем, наметил пути
выхода из кризиса. Членам бюро
исполкома программа понрави-
лась. К сожалению, сейчас она
выполняется не в полной мере, —
посетовал Колосков. — Вот беда,
не можем заставить Ярцева нала-
дить контакт с наставниками ко-
манд премьер-лиги. Если у глав-
ного тренера сборной страны нет
контакта с коллегами из клубов,
то нет у него и перспектив для ус-

пешной работы. На данный мо-
мент я бы присвоил этой пробле-
ме — замкнутость Ярцева — пер-
вый порядковый номер». 

А вот кандидат на пост прези-
дента Российского футбольного
союза Виталий Мутко имеет не-
сколько иное мнение на этот счет:
«Тренер сборной России по фут-
болу Георгий Ярцев должен сам
оставить свой пост. Меня пере-
полняют эмоции, мне стыдно и
обидно. Эстонию надо было
обыгрывать, но для этого надо
было хотя бы изучить эту коман-
ду. Наши ребята были готовы
обыграть Эстонию, но без тре-
нерской мысли это трудно сде-
лать. Ярцев должен сам принять
решение, чтобы это решение за
него не принимали другие», —
сказал Мутко после окончания
отборочного матча.

Наконец, председатель Госду-
мы Борис Грызлов заявил, что
после избрания 2 апреля нового
президента Российского фут-

больного союза в повестку дня
встанет вопрос о главном трене-
ре нашей сборной. Грызлов вновь
повторил, что считает неудовле-
творительной ситуацию в рос-
сийском футболе. 

Как говорится, нет худа без до-
бра. В другом мачте, носившем
еще более принципиальный ха-
рактер, встречались словаки и
португальцы. Цена победы была
огромна — единоличное лидерст-
во в группе. Но разжиться полно-
весными тремя очками соперни-
кам не удалось, команды доволь-
ствовались боевой ничьей. На
восьмой минуте словаки с пе-
нальти открыли счет, а во втором
тайме гости его сравняли. А ведь
для нас идеальным исходом в
матче этой пары как раз и была
ничья (естественно, при наличии
победы над эстонцами). А так
вроде бы ничего страшного не
случилось. 

Таким образом, россиянам те-
перь надо обязательно выиграть

все оставшиеся матчи в группе:
два с Латвией, дома с Лихтен-
штейном, Люксембургом и Пор-
тугалией, в гостях со Словакией.
Только тогда сборная получит
шанс поехать в Германию, при-
чем, скорее всего, через стыковые
игры, ибо ясно, что в Москве пор-
тугальцев с разницей в семь мя-
чей нам не одолеть.

Теперь о самом интересном в
остальных отборочных играх.

Сборная Украины упрочила
лидерство во второй европейской
группе. В Киеве украинцы со сче-
том 1:0 обыграли команду Дании,
несмотря даже на то, что в матче
из-за травмы не принял участие
один из сильнейших игроков ко-
манды — Шевченко. Мяч на 67-й
минуте забил Андрей Воронин. 

После этой игры в активе у по-
допечных Олега Блохина стало 17
очков после семи матчей. У бли-
жайших преследователей сбор-
ной Украины — греков — после
шести матчей только 11 очков. В

той же группе футболисты Гре-
ции победили Албанию со счетом
2:0, а Турция обыграла Грузию —
5:2.

Сборная Франции вновь сен-
сационно потеряла очки в отбо-
рочном цикле. Триумфаторы ми-
рового первенства-98 не смогли
удержать победу в Израиле — 1:1.
Это уже четвертая ничья францу-
зов в шести матчах 4-й отбороч-
ной группы — выиграть им уда-
лось лишь у сборных Фарерских
островов и Кипра. Подопечные
Раймона Доменека с 10 очками
после 6 встреч продолжают де-
лить первое место с израильтя-
нами, но швейцарцы, в среду с
минимальным счетом  1:0 одо-
левшие киприотов, имеют в ак-
тиве 9 баллов после 5 матчей.
Аналогичные показатели и у ир-
ландцев.

День независимости
Ярцева

Сборная России по футболу сильно осложнила себе жизнь на пути в Германию

Как ни старались наши игроки,
сохранить победный счет в матче
с эстонцами они не смогли.

МНЕНИЕ 

Иван Жидков
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ГЛАВНЫЙ тренер питерского
«Зенита» Властимил Петрже-
ла находится в отличном на-
строении. Его команда, побе-
див в двух стартовых турах,
возглавила таблицу россий-
ского чемпионата с весьма
впечатляющей разницей за-
битых и пропущенных мячей
— 7:1. Однако чешский на-
ставник уже сейчас вовсю за-
нят подготовкой к матчу с
«Тереком», а значит, наверня-
ка успел забыть обо всех при-
ятных моментах. 

— 3 апреля нам предстоит очень
тяжелый матч, — сказал Власти-
мил корреспонденту «РГ». —
Быть может, он будет даже труд-
нее, чем два предыдущих — про-
тив «Динамо» и «Алании» — вме-
сте взятых. У Ваита Талгаева
очень опытная команда, которая
большим числом защищается и
так же мощно атакует. В составе
«Терека» есть классные нападаю-
щие, каждый прекрасно играет
головой. А ведь именно с «возду-
ха» возникали все угрозы нашим
воротам в игре с «Аланией»!

РГ | Что собираетесь предприни-
мать?
Петржела | Жду возвращения
всех подопечных из сборных. Вре-

мени на подготовку будет очень ма-
ло, тогда как у «Терека» его навалом
— из этой команды никто в сборные
не ездил. Кстати, меня расстроил
тот факт, что за молодежную сбор-
ную Словакии в матче с Эстонией
не играл Мартин Шкртел, пропус-
тивший неделей ранее и поединок
во Владикавказе. Я хотел бы видеть
его в хорошей форме к игре с «Тере-
ком», ведь он заменит в центре обо-
роны выбывшего на месяц из-за
травмы Ивицу Крижанаца. 

РГ | Вы видели игру сборной Рос-
сии в Лихтенштейне?
Петржела | Сборная России
должна была брать три очка в этом
матче и своего добилась. Что-то
еще к этому добавить сложно. Рад,
что забил Кержаков. Насколько я
знаю, он не забивал за сборную в
официальных матчах уже очень

давно. Но меня тревожит, напри-
мер, что Аршавин отыграл два
матча подряд. Конечно, я желаю
ему и сборной России всяческих
успехов, но как клубный тренер не
могу не волноваться за его физиче-
ские кондиции. 

РГ | Какого, на ваш взгляд, уровня
сборная Эстонии, с которой
встречалась сборная России? 
Петржела | Не думаю, что ее уро-
вень очень уж высок. Но исходя из
класса игроков, составляющих ее,
можно сделать вывод, что тактиче-
ски эта команда правильно играет.
Чем-то сборная Эстонии похожа
на нашего будущего соперника по
чемпионату России — грозненский
«Терек». Она так же делает акцент
на оборону и рассчитывает на ост-
рые контратаки. 

РГ | Как, по-вашему, завершится
отборочный цикл для сборной
России?
Петржела | Сложно сказать. На-
верное, все для нее решится в глав-
ных матчах — с Португалией дома
и со Словакией в гостях.

РГ | Осенью к вам на базу в Удель-
ном парке приезжал главный тре-
нер сборной Георгий Ярцев. Може-
те вспомнить, о чем был тот раз-
говор?
Петржела | Главное, что мне за-
помнилось, так это то, как Ярцев
посетовал на трудности в работе со
сборной. Дескать, помощи от клу-
бов в России не дождешься, соби-

рать команду сложно, а вся ответ-
ственность на нем. Что ж, приятно,
что «Зенит» никогда не обманывал
ожиданий руководства сборной...

РГ | Недавно вы отлучались из ко-
манды для получения тренерской
лицензии. Как пережили то, что
вам пришлось отсутствовать на
матче «Зенита» с «Аланией»?
Петржела | Лучше и не вспоми-
нать! Оказалось, что лучше нерв-
ничать на тренерской скамейке,
чем за несколько тысяч километ-
ров от места действия. Фактиче-
ски у меня полсеминара пошло
насмарку — постоянно во время
лекций звонил телефон, мне рас-
сказывали о том, как проходит иг-
ра. 

РГ | Вы наверняка без особого эн-
тузиазма отнеслись к идее ехать
в Чехию продлевать лицензию...
Петржела | А как вы думаете, охо-
та ли этим заниматься, когда я по-
лучил в свое время кучу различ-
ных тренерских дипломов? Не по-
нимаю, почему именно ко мне бы-
ло проявлено столь пристальное
внимание со стороны российских
футбольных чиновников. Уверен,
что в России найдется куда больше
«подозрительных» тренеров, ко-
торые не имеют нужного образо-
вания для управления футбольной
командой. Впрочем, ладно, все
кончилось хорошо, у «Алании»
мы выиграли, новая лицензия у
меня есть. Так что нечего об этом
вспоминать.

Петржела стал подозрительным
Главный тренер «Зенита» сравнил сборную Эстонии с «Тереком»

ХОККЕЙ 

Владимир Иголкин,

Павел Зарудный

БРОНЗОВЫЙ призер двух по-
следних сезонов тольяттин-
ская «Лада» в полуфинале
плей-офф довольно легко
расправилась с ярославским
«Локомотивом», одолев его в
трех матчах. 

В Ярославле, где проходила третья
игра серии, игроки «Локо» во главе
с самым дорогим игроком мира
Алексеем Яшиным постарались
сделать все возможное, чтобы вы-
играть у «Лады» хотя бы один матч
в серии, но сделать этого не смогли.
Интересно, что успех гостей стал
своеобразным реваншем. В 1997 и
2003 годах «Локомотив» со счетом
3:0 побеждал в плей-офф у тольят-
тинцев. Теперь же команда Петра
Воробьева поквиталась с ярослав-

цами от души. Другое дело, что глав-
ный тренер хозяев Кари Хейкеля за-
явил, что на негативный для его ко-
манды результат повлияло «неудо-
влетворительное судейство».

Петр Воробьев с мнением кол-
леги не согласился: 

— «Локомотиву» отступать бы-
ло некуда, и мы настраивались на
победу. Иначе противник получил
бы психологическое преимущест-
во. Мы говорили об этом с ребята-
ми, и я рад, что они меня поняли.
Что касается ярославцев, то после
победы над «Ак Барсом», одним из
фаворитов чемпионата, их, на мой
взгляд, подхватила волна эйфории.
Тем не менее «Локомотив» во
встречах с нами действовал здоро-
во. По крайней мере мы отбились и
должны сказать за это огромное
спасибо нашему вратарю, который
в очередной раз не подвел. В прин-
ципе обе команды были достойны
выступать в финале, но нам повез-
ло чуть больше.

СКАНДАЛ 

Владимир Иголкин 
ОМСК

ВЧЕРА в столицу России в
спешном порядке вылетел
юрист ХК «Авангард» с проте-
стом на результат завершив-
шейся накануне поздно вече-
ром третьей полуфинальной
встречи с московским «Ди-
намо» в серии плей-офф рос-
сийской Суперлиги. 

В багаже представителя омского
клуба — две видеокассеты с запи-
сью игрового момента, который и
решил исход встречи. Прошлогод-
ний чемпион страны настаивает на
переигровке. Случай беспреце-
дентный для нашего хоккея.

Несмотря на сокрушительный
разгром «ястребов» во втором мо-
сковском поединке, уже во вторник
утром написанное аршинными бу-
квами объявление у касс спортив-
но-концертного комплекса имени
олимпийского чемпиона Виктора
Блинова извещало болельщиков,
что все билеты проданы. Правда,
как раз в это время, то есть за пол-
тора дня до начала игры, у перекуп-
щиков еще можно было приобре-
сти билеты по цене от 600 до 1000
рублей.

Два с половиной периода оба
полуфиналиста демонстрировали
вязкий, закрытый, оборонитель-
ный хоккей. «Авангард», играв-
ший в три звена, уступал в скоро-
сти, действовал четырьмя полно-
ценными составами. Сказывалась
и усталость, накопившаяся после
пяти четвертьфинальных матчей с
«Магниткой». Динамовцы выгля-
дели свежее — чтобы одолеть ново-
кузнецких «металлургов», понадо-
билось только три встречи.

В самой середине третьей двад-
цатиминутки динамовец Алек-
сандр Харитонов отдал пас Игорю
Мирнову, который сделал быст-
рый бросок в дальний от Норма
Маракла угол. Шайба заметалась

за спиной голкипера. Когда один из
омских защитников отбросил ее в
центр площадки, кто-то из находя-
щихся на льду динамовцев побед-
ным жестом вскинул вверх клюш-
ку. Но как-то вяло, без особых эмо-
ций — судья за воротами их взятие
не зафиксировал, а главный арбитр
встречи уфимец Рафаэль Кадыров
в этот момент находился в стороне
от места событий. После восьми-
минутного видеопросмотра с уча-
стием инспектора встречи Виктора
Якушева гол все-таки был засчи-
тан. На трибунах все это время сто-
яла гробовая тишина. Чтобы при-
нять решение, судейской бригаде
пришлось отсмотреть две кассе-
ты — с камеры, установленной над
воротами, и с той, которой снимал
динамовский оператор. 

На последней минуте «ястре-
бы» заменили вратаря на шестого
полевого игрока, но решающий
штурм явно запоздал, да и не полу-
чился. В этом игровом отрезке, как
и во всей встрече, ахиллесовой пя-
той омичей стали вбрасывания, ко-
торые они с завидной регулярно-
стью проигрывали соперникам.

— Во втором периоде нам стало
ясно, что игра идет до гола. Кто пер-
вый забьет, тот скорее всего и выиг-
рает, — заметил на послематчевой
пресс-конференции главный тре-
нер динамовцев Владимир Крику-
нов. — Повезло нам, мы забили.

В оценке спорного эпизода, ко-
гда был засчитан гол, Крикунов
был достаточно сдержан:

— Шайба откуда-то выскочила,
а откуда — не знаю. Наш оператор
сразу сказал, что она была за лини-
ей ворот. 

Его омский коллега Валерий Бе-
лоусов деликатно заметил, что сам
он не видел, как шайба пересекла
линию ворот, и должен еще посмо-
треть видеозапись. Только через
час после финальной сирены руко-
водители «Авангарда» подписали
итоговый протокол. Но с сущест-
венной оговоркой: «на взятие во-
рот, усмотренное главным судьей,
налагается протест».

«Лада» растет в цене
Тольяттинский клуб обеспечил себе

как минимум серебряные медали
чемпионата России

Чемпион настаивает
на переигровке

«Авангард» заявил официальный протест
на результат игры с «Динамо»

ТАБЛО

РУКОВОДИТЕЛЬ Федерального
агентства по физкультуре и
спорту Вячеслав Фетисов воз-
главил «Комитет спортсменов»
— новую структуру, образован-
ную при Всемирном антидопин-
говом агентстве. 

Цель, поставленная перед
вновь сформированной структу-
рой, — организация более тес-
ных контактов между ВАДА и
спортсменами, а также предос-
тавление информации об отно-
шении атлетов к проблеме до-
пинга. 

Положение о создании ново-
го комитета было разработано
20 ноября 2004 года, и тогда же
была согласована кандидатура
Вячеслава Фетисова в качестве
руководителя. Члены комитета
отбирались после согласования
всех вопросов с руководителем
ВАДА Ричардом Паундом и Вя-
чеславом Фетисовым. 

Первое заседание комитета
планируется провести в Монре-
але, о сроках будет объявлено
дополнительно. 

ТЕЛЕКАНАЛ HBO готов отка-
заться транслировать бой укра-
инского боксера Владимира
Кличко, намеченный на 23 апре-
ля, если его соперником вместо
Элизео Кастильо станет Лео
Нолан. Менеджер Кличко Бернд
Бенте подтвердил, что соперни-
ком Владимира станет Элизео
Кастильо, как и предполага-
лось. По словам Бенте, Кличко
уже согласовал с представите-
лями кубинца все детали пред-
стоящего боя.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ НХЛ и НХЛ
ПА в понедельник возобновят
переговоры о соглашениях, ре-
гулирующих финансовые взаи-
моотношения владельцев ко-
манд и игроков. 

Место переговоров пока не
известно. Это будет первая
встреча сторон после перегово-
ров 17 марта в Нью-Йорке.
Ожидается, что на этой встрече
представители НХЛ сделают
профсоюзам два предложения.
Первое — относительно потолка
зарплат в 37,5 миллиона долла-
ров. А второе строго рекоменду-
ет клубам не тратить на зарпла-
ты игрокам более 54 процентов
своих доходов.

ФУТБОЛЬНЫЙ мяч, которым
трехкратный чемпион мира в со-
ставе бразильской сборной Пе-
ле забил свой 1000-й гол, вы-
ставлен на аукцион в Сан-Паулу
бразильской ассоциацией роди-
телей детей с отклонениями в
умственном развитии и продан
за 22,4 тысячи долларов. Мяч
был пожертвован этой органи-
зации самим футболистом в
1972 году.

ВИШИ Ананд досрочно выиграл
турнир по быстрым шахматам
«Амбер», что завершается в
Монако. В предпоследнем туре
индийский гроссмейстер сыграл
вничью с россиянином Петром
Свидлером и стал недосягаем
для соперников.

А вот за «серебро» и «брон-
зу» поспорят сразу четыре уча-
стника, среди которых два на-
ших шахматиста — Свидлер и
Александр Морозевич. Теоре-
тически может вмешаться в
борьбу за награды и чемпион
мира Владимир Крамник, но
его отставание слишком вели-
ко. Ананд также досрочно выиг-
рал часть турнира по игре
вслепую, опережая в этой но-
минации соперников на 2 очка.
А вот в быстрых шахматах ин-
дус может и разделить первен-
ство, поскольку перед послед-
ним днем на очко от него отста-
ют Морозевич и венгр Петер
Леко.

ГРЕЧЕСКАЯ «королева сприн-
та» Катерини Тану в первом ин-
тервью после того, как была об-
винена в уклонении от прохож-
дения допинг-контроля накануне
Олимпиады, отрицала все обви-
нения в свой адрес. Спортсмен-
ка заявила, что никогда не поль-
зовалась запрещенными стиму-
лирующими средствами и наде-
ется вновь выйти на беговую
дорожку. «Спортсмен должен
быть последним дураком, чтобы
принимать стимуляторы, зная,
что его могут подвергнуть про-
верке в любую минуту, — заяви-
ла она. — Я чемпионка и не мо-
гу рисковать буквально всем,
становясь на подобный невер-
ный путь».

По материалам
информационных агентств

подготовила Татьяна Назарова

ТЕННИС

Александра Гегучадзе

НА ЖЕНСКОМ турнире пер-
вой категории с призовым
фондом более трех миллио-
нов долларов, который про-
ходит в эти дни в американ-
ском городке Ки-Бискейн,
осталась лишь одна предста-
вительница нашей страны —
Мария Шарапова. В напря-
женной борьбе россиянка
взяла верх над бельгийкой
Жюстин Энин Арденн. 

Теперь Марии в полуфинале пред-
стоит сыграть очередной матч с
представительницей семейства
Уильямс, но не с Сереной, которая
уже трижды попадалась на пути
Шараповой на крупных турнирах
прошлого и нынешнего года, а с ее
старшей сестрой Венус. 

Что думает Шарапова о пред-
стоящей игре, она рассказала в ин-
тервью «РГ».

Российская газета | За счет че-
го вам удается одерживать побе-
ду за победой?
Мария Шарапова | Я выхожу на
корт с желанием добиться поло-
жительного результата. Чувствую,
что я в хорошей форме плюс мне
улыбается удача. 

РГ | Уже задумывались о предстоя-
щем полуфинале?
Шарапова | Я постараюсь сосредо-
точиться на себе и не обращать вни-
мания на соперницу. Знаете, когда

начинаешь думать об игре против-
ника, о его слабых и сильных сторо-
нах, получается только хуже. 
К сожалению, Елене Дементьевой
не удалось составить компанию
своей соотечественнице. На этот раз
в российско-бельгийской дуэли по-
беду праздновала Ким Клийстерс,
легко переигравшая Дементьеву —
6:2, 6:2.
На мужском турнире, который так-
же проходит на кортах Майами,
свой лидерский статус подтвердили
Роджер Федерер, Тим Хенман и Ан-
дре Агасси — соответственно пер-
вая, шестая и девятая ракетка состя-
заний. При этом лидеру мирового
рейтинга Федереру неожиданно
мощное сопротивление оказал хор-
ват Марио Анчич, который сумел
даже выиграть у швейцарца второй
сет.
Неожиданностью выглядит и то,
что Майами остался без аргентин-
ского присутствия: седьмой номер
«посева» Гастон Гаудио ничего не
смог противопоставить ветерану
Агасси. Удивляет также то, что сра-
зу два испанца сумели прорваться в
четвертьфинал — Рафаэль Надаль и
Давид Феррер.
Тем временем мужская сборная Ав-
стралии получила последнюю пу-
тевку на командный чемпионат ми-
ра по теннису, который пройдет в
Дюссельдорфе (Германия) с 15 по
21 мая. Команда с Зеленого конти-
нента, честь которой будут защи-
щать Ллейтон Хьюитт и Уэйн Ар-
турс, получила приглашение от ор-
ганизаторов турнира и, таким обра-
зом, стала последней — восьмой ко-
мандой чемпионата.

Игра на вылет
Мария Шарапова осталась единственной

россиянкой на турнире в Майами
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Петржела считает, что для
«Зенита» важно закончить
чемпионат на высоком месте. 
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МОСКВА -4…-1, снег

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -1...+2, снег

АБАКАН +1...+5, дождь

АРХАНГЕЛЬСК -3… +1, снег

АСТРАХАНЬ -4...+6, перем. обл.

БАРНАУЛ -9...+1, перем. обл.

БЛАГОВЕЩЕНСК -6…+2, снег

ВЛАДИВОСТОК -3…+3, перем. обл.

ВОЛГОГРАД -8...+1, снег

ВОЛОГДА -4...0, снег

ВОРОНЕЖ -5…0, снег

ГЕЛЕНДЖИК -1...+5, перем. обл.

ЕКАТЕРИНБУРГ -12…-7, снег

ИЖЕВСК -13...-8, снег

ИРКУТСК -4…-1, ясно

ЙОШКАР-ОЛА -10...-4, снег

КАЗАНЬ -12…-3, снег

КАЛИНИНГРАД -1…+5, ясно

КИРОВ -13...-5, снег

КРАСНОДАР -3…+4, перем. обл.

КРАСНОЯРСК +1…+2, перем. обл.

КУРГАН -10...-5, снег

ЛИПЕЦК -4...0, снег

МАГНИТОГОРСК -15...-6, снег

МИНВОДЫ +5…+8, дождь

МИРНЫЙ -3...-1, снег

МУРМАНСК +1…+2, дождь

НАЛЬЧИК -2...+4, дождь

НАХОДКА -2...+4, дождь

НИЖНЕВАРТОВСК -11…-8, снег

НОВОКУЗНЕЦК -2...+4, перем. обл.

НОВОСИБИРСК -15…-4, снег

НОРИЛЬСК -13...-10, снег

ОМСК -8…-3, снег

ОРЕЛ -5...0, снег

ОРЕНБУРГ -12…-5, снег

ПЕНЗА -9…-1, снег

ПЕРМЬ -13… -7, снег

ПСКОВ -2...+2, снег

ПЯТИГОРСК -1...0, снег

РОСТОВ-НА-ДОНУ -7…+3, перем. обл.

РЯЗАНЬ -5...0, снег

САМАРА -11… -2, снег

САРАНСК -9...-2, снег

САРАТОВ -10…-1, снег

СОЧИ +6…+8, дождь

СТАВРОПОЛЬ -3…0, снег

СУРГУТ -11...-9, снег

СЫЗРАНЬ -12...-4, снег

ТАГАНРОГ -4...+3, перем. обл.

ТВЕРЬ -4…0, снег

ТОЛЬЯТТИ -12...-2, снег

ТУАПСЕ +2...+6, перем. обл.

ТУЛА -4...-1, снег

ТЫНДА -11...-2, снег

ТЮМЕНЬ -11…-7, снег

УГЛИЧ -4...0, снег

УЛЬЯНОВСК -12...-2, снег

УФА -12…-5, снег

ЧЕБОКСАРЫ -10…-4, снег

ЧЕЛЯБИНСК -13…-6, снег

ЧИТА -7...+2, ясно

ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Луна в холодном
Козероге
1 АПРЕЛЯ, ПЯТНИЦА

Для многих сегодняшний день сложит-
ся благоприятно. Удачно пройдут дело-
вые переговоры, наладятся контракты.
Будут эффективны дела, относящиеся
к совместным финансам, акционерно-
му делу, страхованию, налогам.  
Рано утром Луна переходит из пла-
менного и стремительного Стрельца в
холодноватый и земной Козерог. По-
заботьтесь о наличии необходимых
инструкций и сертификатов. 
На финансовых рынках сегодня ожи-
дается благоприятная обстановка,  су-
щественных изменений звездами не
предусмотрено. День удачен для инве-
стиционных вложений. Основные ми-
ровые валюты торгуются около своих
долгосрочных максимумов относи-
тельно заметно подешевевшего в пос-
леднее время американского доллара.
Политическая окраска дня не обещает
особых сюрпризов.
Эмоциональный фон дня нестабилен.
Не затевайте разборок и выяснений
отношений в коллективе, они будут
уместны разве что в шутку. Помните,
что звезды обостряют сейчас сдер-
жанность и недоверчивость. Не давай-
те повода для жалоб на вас в офици-
альные органы. Семейный климат до-
вольно стабильный и достаточно хо-
роший. Все покупки для дома в этот
день удачны. Но не увлекайтесь сегод-
ня рутинными бытовыми делами: они
могут вымотать вас больше обычного.
Прохождение Луны по знаку Козерога
предупреждает, что если у вас есть
склонность к хроническим болезням
желудка и кишечника, кожным сыпям
в связи с пониженным иммунитетом,
проблемам с почками или к болезням
коленных суставов, будьте осторож-
нее! Уместны даже меры профилакти-
ки в случаях хронических заболеваний. 

ОВНЫ. В начале апреля необходимо
добиться ясности во взаимоотноше-
ниях и в финансовых вопросах. Сегод-
няшний день будет способствовать
успешному ведению бизнеса.

ТЕЛЬЦЫ. Вам — своевременно отпра-
вляться в путешествие. Особенно по-
дойдет отдых на воде. Весь день бла-
гоприятен для работы и оздорови-
тельных мероприятий.

БЛИЗНЕЦЫ. В середине дня любовные
отношения будут развиваться бурно и
ярко. Вечер хорош для деловых конта-
ктов.

РАКИ. Вы в своей хорошей полосе: ва-
ши взаимоотношения будут склады-
ваться прекрасно. Во второй половине
дня рекомендуется больше беречь се-
бя и уменьшить физические нагрузки.

ЛЬВЫ. У вас удачно обещает сложить-
ся день. С утра будет возможность за-
ложить фундамент в серьезных де-
лах. К середине дня хорошо бы отпра-
виться в дальнюю командировку. В
конце дня прогнозируется некоторое
осложнение в семейной жизни.

ДЕВЫ. Настало благоприятное время
для поездок и делового общения. Се-
редина дня подойдет для учебы. Кро-
ме того, начало апреля сможет пора-
довать некоторых Дев новым рома-
ном.

ВЕСЫ. Этот день принесет много об-
щения, окружающие смогут оценить
по достоинству ваши привлекатель-
ность и остроумие. Взаимоотношения
в семье обещают складываться глад-
ко. Кроме того, сегодня вам удастся
неплохо подзаработать.

СКОРПИОНЫ. День начнется с прият-
ного сюрприза, как и положено в День
смеха. Затем вас ожидает череда на-
пряженных событий. В середине дня
вполне своевременно энергично
браться за самые трудные дела. В кон-
це дня вам повезет в любви, деньгах и
карьере. 

СТРЕЛЬЦЫ. Сегодня дела пойдут с пе-
ременным успехом. Победы на любов-
ном фронте будут чередоваться с про-
волочками в делах. В середине дня
можно ожидать финансовую прибыль. 

КОЗЕРОГИ. Интересные встречи и по-
лезные приобретения будут радовать
вас в течение всего дня. Вечером мо-
жет понадобиться решать личные
проблемы. 

ВОДОЛЕИ. Вас ожидает насыщенный
событиями день. Начало дня может
быть связано с продвижениями в
карьере, середина обещает заманчи-
вые предложения, а конец сулит ста-
билизацию. 

РЫБЫ. День сулит вам и хорошее лич-
ное общение и прекрасные возможно-
сти поразвлечься. Вторая половина
дня особенно благоприятна для обще-
ния по интересам.

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

1.04.2005
КУЛЬТУРА 11.00
ЧЕЛОВЕК НИОТКУДА***

Фантастическая комедия Эльдара
Рязанова с трагической судьбой: в
1961 году она еще до выхода на эк-
ран получила разносную прессу, ее
заклеймил Суслов (бессменный
идеолог партии), и картина лежала
на полке до 1988 года, когда ее осво-
бодили. Снято по сценарию Валенти-
на Зорина. Сергей Юрский дебюти-
ровал в кино ролью снежного чело-
века из племени тапи, который попа-
дает в Москву и дивится ее нравам.
Использован классический прием
«отстранения», позволяющий уви-
деть привычное со стороны, взгля-
дом свежим и свободным от общест-
венных предрассудков. Здесь состо-
ялся кинодебют и другого популяр-
нейшего актера — Анатолия Папано-
ва. Снимались Юрий Яковлев, Люд-
мила Гурченко, Нинель Мышкова,
Юрий Белов. Музыка Анатолия Ле-
пина («Карнавальная ночь»).

КУЛЬТУРА 20.50
СОЛОМЕННАЯ
ШЛЯПКА***
Мюзикл Леонида Квинихидзе («Не-
бесные ласточки») по мотивам
французского водевиля 
Э. Лабиша. Фильм прелестен безы-
скусным юмором, забавными ситуа-
циями и музыкой Исаака Шварца
(текст песен Булата Окуджавы). Все
это азартно и талантливо разыгрыва-
ют Андрей Миронов, Людмила Гур-
ченко, Владислав Стржельчик, Зино-
вий Гердт, Ефим Копелян, Екатерина
Васильева, Алиса Фрейндлих, Миха-
ил Боярский, Михаил Козаков. Вам
мало? Есть еще Игорь Кваша, Алек-
сандр Бениаминов, Владимир Тато-
сов — звезд хватило бы на десяток
блокбастеров.

РОССИЯ 23.20
КАДРИЛЬ***
Кадриль, если кто не знает, — танец,
где партнеры постоянно меняются.
Отсюда — «кадрить». Взаимными
подначками и заняты герои принци-
пиально фольклорной, лубочной
«народной комедии». Все преувели-
чено, все словно нарисовано толстой
кистью на чайнике, все идет вразнос
и становится веселым абсурдом.
Партнерами меняются Олег Табаков
в тельняшке, Любовь Полищук с
прищуром, Станислав Любшин себе
на уме, Валентина Теличкина с ост-
рым языком и Нина Усатова с незем-
ным обаянием. Поставил Виктор Ти-
тов («Здравствуйте, я ваша тетя»),
среди сценаристов Владимир Гуркин
(«Любовь и голуби»). 1998.

СТС 21.00
ОЧЕНЬ СТРАШНОЕ
КИНО-3**
В известном молодежном сериале
пародийных ужастиков сменился
режиссер: третью картину снял Дэ-
вид Цукер («Аэроплан!»), и она еще
смешнее. Синди Кэмпбелл из пре-
дыдущих серий стала тележурнали-
сткой и готовит репортаж о таинст-
венных кругах на фермерском поле.
Киноманы узнают мотив мистиче-
ской ленты «Знаки». Фильм попля-
шет также на трупах таких популяр-
ных картин, как «Матрица-2», «Зво-
нок», «Восьмая миля» и др. В роли
президента, который вместе с Из-
бранной спасет планету, — Лесли
Нильсен. А другие актеры — все те
же. 2003.

ТНТ 22.00
НЕ ВАЛЯЙ
ДУРАКА…*** 
Еще одна «народная комедия» в ду-
хе комической притчи о мужиках,
которые не дураки выпить, и пото-
му любого американца заткнут за
пояс. В архангельской бухте всплы-
ла штуковина, похожая на бочку с
водкой. Водки в бочке на всех хва-
тит, и поморы пускаются в загул. А
хитрой Америке только того и надо
— это она запустила в наши терри-
ториальные воды субмарину с вод-
кой, чтобы спаивать наш народ. Иг-
рают Михаил Евдокимов, Валерий
Золотухин, Ольга Остроумова, Лев
Дуров. Режиссер Валерий Чиков.
1997.

**** —  ШЕДЕВР, *** —  НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** —  ЕС-

ЛИ НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ, * —  ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.

Стая чаек атаковала участников скачек, которые проходили в Мельбурне в минувшую среду. В результате в седле остались только самые стойкие и выдержанные жокеи. 

Александр Шаталов:
Владимир Соловьев

написал роман о Мессии

У вас есть
любимый анекдот?

АЛЕКСАНДР Шаталов | поэт,
издатель, телеведущий

— Что сегодня читаете?
— Я купил только что вышедшую
книгу «Николай Клюев глазами со-
временников». Клюев — человек
невероятно яркой судьбы и поэти-
ческого дарования, оказавший вли-
яние на таких разных поэтов, как
Блок, Андрей Белый, Сергей Есе-
нин. С радостью купил новую кни-
гу «Избранных стихов» Олега Чу-
хонцева, самого крупного, на мой
взгляд, нынешнего российского по-
эта. Несмотря на солидный возраст,
у него вышло всего пять книг. Он
очень требовательно относится к
своему творчеству. 

— Что бы рекомендовали нашим
читателям?
— В апреле выходит книга, которую
я прочитал в рукописи. Автор — из-
вестный журналист и телеведущий
Владимир Соловьев. Он написал ро-

ман «Евангелие от Соловьева», где
рассказывает, ни больше, ни меньше,
о явлении Мессии в XXI веке. В кни-
ге действуют российский и амери-
канский президенты, а Билл Гейтс и
сам Владимир Соловьев становятся
«евангелистами» нового Мессии. Ес-
ли отнестись к содержанию с долей
иронии, то можно порадоваться той
амбициозности, легкости в обраще-
нии с историческими фактами и ар-
тистизму, которые свойственны и пе-
редачам Соловьева. 

— А ваши собственные издатель-
ские планы?
— В издательстве «Время» должна
выйти книга моих избранных сти-
хотворений. Много времени ухо-
дит на работу книжным обозрева-
телем на новом телеканале «До-
машний». У него, мне кажется, важ-
ная задача — донести до широкого
круга зрителей полезную и положи-
тельную информацию.

Подготовил Игорь Шевелев

Виктор Ерофеев, 
ПИСАТЕЛЬ:

— Жил-был царь. Было у него ко-
соглазие. Как-то раз пошел он ку-
да глаза глядят и разорвался.

Сергей Крылов,
ПЕВЕЦ:

— Девочка возвращается домой с
улицы и начинает жаловаться ма-
ме: 
— Мама, мне сказали, что я сума-
сшедшая!
— Какой ужас! Что ты говоришь —
кто же тебе такое сказал?
— Мухи!

Виктор Мережко,
РЕЖИССЕР:

— Да, есть, и не один! Их такое
большое количество, что мне бу-
дет трудно назвать какой-то опре-
деленный. Расскажу первый, кото-
рый пришел на ум: «Встретились
как-то раз хлопцы-кумовья, выпи-
ли. Решают, что будут делать вече-
ром. Один предлагает другому:
— Кум, пойдем до меня в гости.
— Не, не можу.
— Щож так?
— Я с вашею жинкою спав!
— Так щож? Ежели я с нею каждый
день сплю, так мене совсем домой
не повертаться?!

Иван Затевахин,
ТЕЛЕВЕДУЩИЙ:

— У меня их два. Студент сидит,
читает учебник. К нему подходит
друг и спрашивает:
— Ты что делаешь?
— Готовлюсь к экзамену по кван-
товой физике.
— А что учебник вверх ногами
держишь?
— А-а-а! Какая разница?!
Второй анекдот. Приезжает ков-
бой в бар и заказывает виски для
своей лошади. Она выпивает бу-
тылку. Ковбой заказывает вто-
рую, третью, четвертую. Бармен

спрашивает: «Что же вы? Лошадь
поите, а сами не пьете?» — «Ну что
вы?! Я же за рулем».

Владимир Дашкевич,
КОМПОЗИТОР:

— У меня есть любимый анекдот и
любимая история из жизни. Анек-
дот про друзей:
После многих лет встречаются два
школьных друга. Один из них стал
музыкантом, другой — бухгалте-
ром. Тот, который бухгалтер,
предлагает: «Давай, как-нибудь
встретимся, посидим в ресторане,
поговорим». Музыкант отвечает:
«Нужно посмотреть в записной
книжке, когда я свободен». — «Да-
вай в понедельник». — «Нет, не
могу, Спиваков играет». — «Во
вторник». — «Нет, концерт у Баш-
мета». Друг-музыкант не может
ни в среду, ни в четверг, ни в ос-
тальные дни недели. Бухгалтер
спрашивает: «Ты что же, во всех
этих оркестрах играешь?» — «Да
нет! Просто в то время, когда идут
концерты, я встречаюсь со своими
любовницами».
А вот история из жизни о том, как
Василию Ливанову досталась роль
частного сыщика Холмса. Однаж-
ды я с режиссером Маслениковым
разговаривал о том, какой будет
следующий проект (перед этим вы-
шел наш фильм «Ярославна — ко-
ролева Франции»). Маслеников
говорит: «Я вычислил все парамет-
ры человека, который идеально
подходит на роль Шерлока Хол-
мса. Так получилось, что он удиви-
тельно похож на вас». Когда я это
услышал, то представил сцену, ка-
меры и перепугался! В это время
входит актер Ливанов. Я, недолго
думая, предложил сняться ему. Так
я избежал участи стать актером, а
Ливанов сыграл эту замечатель-
ную роль.

Подготовили Егор Лавренчук,
Екатерина Кожеватова

ЧИТАЕМ ВМЕСТЕВОПРОС ДНЯ

1 «ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ»
ЮРИЙ ГАВРИЛОВ     www.rg.ru/2005/03/31/prizyv.html

Комментарий читателя:
— Не вижу ничего радостного в этом. Студентам грозит не муштра,
а беспредел и ужасные условия. Пока так будет продолжаться, коли-
чество уклонистов будет расти. И это несмотря на все усилия воен-
коматов.

Юрий
gcapri@zmail.ru. 

2 «ЖИРИНОВСКИЙ ПЛЕВАЛ НА «РОДИНУ»
ТАМАРА ШКЕЛЬ   www.rg.ru/2005/03/31/draka-duma.html

Комментарий читателя:
— Драчуны в политике, к сожалению, не редкость. И это не толь-
ко в нашей стране. Многие пытаются войти в историю любым
способом, в том числе собственной грубостью. И, как ни стран-
но, после очередного подобного инцидента люди продолжают
работать и порой даже получают повышения по службе. Вот на
что хотелось бы обратить внимание. Это удел слабоумных —
поднять культуру с кулаком! Мерило отсутствия интеллекта и ду-
ховности!

Аркадий Иванов,  
deineko@gmail.com

3 «ПЕРЕКРЕСТНЫЙ ОГОНЬ» 
ИРИНА ДУНАРЬ    www.rg.ru/2005/03/31/opros-gibdd.html

Комментарий читателя:
— Ни для кого не секрет, что нарушения происходят гораздо чаще, чем
записано в протоколах. И даже если нарушителя ловят, далеко не все-
гда дело решается законным образом. Будь то ГАИ, ГИБДД или
ДОБДД, ничего не меняется. И проведенный опрос — лишнее тому
подтверждение. 

Ольга Волохова

4 «СТРЕЛЬБА НА ДОРОГАХ»
МИХАИЛ ОСИН   http://www.rg.ru/2005/03/31/dtp-podmoskovye.html

Комментарий читателя:
— Да уж, езда по дорогам Подмосковья стала похожа на страшный де-
тектив. Выезжать одному или вдвоем на машине довольно опасно. Во-
первых, появилось невероятно много водителей, которые имеют до-
вольно отдаленное представление о Правилах дорожного движения. А
во-вторых, все время надо быть начеку, чтобы тебя не «подсекли» мо-
шенники (а такое мне приходилось уже не один раз наблюдать). А если
уж тебя «подсекли», молись, чтобы преступники ничего с тобой не сде-
лали. 

Иван

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ РГ

www.rg.ru

P . S .16 РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 1 апреля 2005 ПЯТНИЦА  № 66 (3735)

Дмитрий Бертман:
«Вампука» — это экзамен
над самим собой | стр. 13

Властимил Петржела:
Есть более подозрительные

тренеры, чем я  | стр. 15

Вячеслав Фетисов:
Капля допинга убивает

спортсмена | стр. 15

18  19  20  21  22  23  24  25  26  27  28  29  30I II III

Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302 ТИРАЖ 304985

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» печатается в городах: Архангельск, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Краснодар, Красноярск, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на- Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Ярославль

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»:
Северо-Западное (г. Санкт-Петербург) (812) 331 7180 spb@rg.ru, 331 7183 (реклама); Западное (г. Калинин-
град) (0112) 43 1010 zapad@rg.ru; Черноземное (г. Воронеж) (0732) 39 0095 voronezh@rg.ru; Верхневолжское
(г. Ярославль) (0852) 73 1554 yar@rg.ru; Южное (г. Ростов-на-Дону) (8632) 61 9141 rostov@rg.ru; Краснодар-
ское (г. Краснодар) (861) 234 0950 kuban@rg.ru; Приволжское (г. Нижний Новгород)  (8312) 77 8526
nnov@rg.ru; Средневолжское (г. Самара) (8462) 33 2195 samara@rg.ru; Волжско-Камское (г. Казань) 
(8432) 64 4189 kazan@rg.ru; Прикамское (г. Пермь) (3422) 37 7371 perm@rg.ru; Уральское (г. Екатеринбург)
(343) 355 9176; rgural@isnet.ru; Сибирское (г. Новосибирск)  (3832) 23 8016 sibir@rg.ru; Западно-Сибирское
(г. Тюмень) (3452) 75 2076; Дальневосточное (г. Хабаровск) (4212) 31 6200 vostok@rg.ru; Центрально-Азиат-
ское (г. Бишкек) (10996312) 61 1510 bishkek@rg.ru

По графику: 18.00 
Номер подписан: 18.00 
Свободная цена
ТИП. №547066

Заявки на электронную версию газеты и ее архивов: erg@rg.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

© «РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»
• При перепечатке материалов ссылка  
на «Российскую газету» обязательна.

• Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
• За содержание рекламных материалов редакция
ответственности не несет. 

• За текст, опубликованный под знаком      , 
несет ответственность рекламодатель.

• В региональные выпуски газеты редакцией могут
быть внесены изменения.

• Дизайн газеты: дизайн-бюро «КИТАРТ»;
дизайнер Анатолий Гусев

Р

Главный редактор 
«Российской газеты»: В. ФРОНИН

Адрес редакции:
ул. Правды, 24, Москва 125993 
ФГУ «Редакция «Российская газета»
Адрес в интернет www.rg.ru
Телефон 257 5650, 
Факс 257 5892, 973 2256

Генеральный директор ФГУ «Редакция
«Российской газеты»: А. ГОРБЕНКО

Издательство:
ул. Правды, 24, Москва 125993
ЗАО «Информационно-издательский
концерн  «Российская газета»;
Телефон 257 5362 Факс 257 5122
Подписные индексы:
50202, 38286, 32184, 40942, 40913, 40924,
40945, 41591

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ  в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»:
телефон: 257 3752; факс: 257 5764, 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 257 51 62, по розничным продажам 257 4023
Справки по вопросам экономики: тел. 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 257 5970 politika@rg.ru;  официальных публикаций: тел. 257 5396,
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 257 5903, foreign@rg.ru; региональной сети: тел.
257 3769, om@rg.ru; телерадиопрограмм: тел. 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 257 5045,
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 257 5256, biblio@rg.ru; общества 257 5055, society@rg.ru;
новостей 257 5348, news@rg.ru. культуры: тел. 257 5113, culture@rg.ru

НА УЛИЦЕ

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

А
Р

А
Р


